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Governadores do NE fazem 
apelo em prol da educação
Carta de Natal pede justiça social, defende PEC que torna o Fundeb permanente e reforça necessidade da autonomia universitária no país. Página 3

Quatro clubes seguem na 
briga na 2a divisão da PB
Terminada a primeira fase da competição de acesso, 
Queimadense, São Paulo Crystal, Confiança e Sport 
Campina vão duelar por duas vagas. Página 23

Comerciários da 
Paraíba aproveitam 
feriado de sol e calor
Praias ficaram lotadas na capital e unidades do 
Sesc em todo o território paraibano receberam 
ontem um bom público. Página 8

Esportes
Mostra fotográfica 
vai acontecer na 
Pedra da Turmalina
Trabalho autoral reúne fotografias do 
paraibano João Lobo e vai acontecer 
em meio a um cenário deslumbrante 
em Brejo do Cruz. Página 9
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CMJP provoca polêmica em 
projeto sobre atletas trans

Correios decidem hoje se 
seguem ou não com greve

Projeto de lei discutido e aprovado na Comissão de 
Constituição e Justiça proíbe atletas trans de jogarem 
em equipes do sexo com que se identificam. Página 13

Assembleias vão acontecer em todo o território brasileiro 
e o sindicato local já informou que está disposto a seguir a 
decisão nacional, seja ela qual for. Página 5

Políticas

Paraíba Foto: Evandro Pereira



Em um trecho do filme “Papa Fran-
cisco – Um Homem de Palavra”, do di-
retor alemão Wim Wenders, o líder da 
Igreja Católica Apostólica Romana, olho 
fixo na câmera, pergunta com insistência, 
dirigindo-se, muito provavelmente, aos 
pais e às mães do mundo: “Vocês brincam 
com suas crianças?”.

Vê-se, pela cena, que o sumo pontí-
fice leva muito a sério o assunto. Indire-
tamente, o Papa como que elege o dis-
tanciamento entre pais e mães e filhos e 
filhas como uma das causas dos desajus-
tes que caracterizam um grande número 
de famílias e, por tabela, a humanidade 
de maneira geral.

Brincar com as crianças é um ato de 
amplos e diversos significados. O primei-
ro e talvez mais importante resultado da 
diversão é o estreitamento de laços afeti-
vos e de confiança entre os pais e as mães 
e seus filhos e filhas. Sem esquecer que o 
lúdico é um importante componente da 
educação.

O entretenimento familiar gera tam-
bém cidadãos e cidadãs mais descontraí-
dos. E o mundo contemporâneo está mui-
tíssimo carente de gente bem humorada, 
tendo em vista os altíssimos índices de 
violência nas suas variadas formas. É fá-
cil perceber que há uma escassez de con-
tentamento no planeta.

Hoje, educadores, psicólogos e mé-
dicos andam muito preocupados com as 
consequências negativas do afastamen-
to de pais e mães de seus filhos e filhas, 

devido a diversos fatores, destacando-se, 
entre eles, o trabalho e o uso precoce, no 
caso das crianças, de computadores, a 
exemplo dos celulares.

Em milhares de lares do mundo a 
cena é comum: crianças em fase de alfa-
betização pregadas diante de monitores 
de computadores, de celulares ou da tele-
visão. Quando não estão no trabalho, pais 
e mães, de modo geral, fazem o mesmo, 
sendo, portanto, o modelo no qual os fi-
lhos se espelham.

Outro fenômeno da sociedade con-
temporânea, a do Brasil incluída, é o au-
mento do número de pessoas que levam 
animais para passear na rua, de manhã 
cedo ou à tardinha, em detrimento das 
crianças. De certo modo, os cachorros 
tomaram o lugar de meninos e meninas, 
por culpa de seus criadores.

A recreação familiar é uma necessi-
dade da sociedade global. É preciso que 
pais e mães dediquem mais tempo ao 
lazer com seus rebentos, pois deste ato 
aparentemente tão simples se pode tirar 
grandes lições. Uma delas: que o mundo 
precisa voltar a sorrir, para diminuir o 
jorro de lágrimas.

Brincar com crianças desarma o es-
pírito e torna o ser humano mais toleran-
te com o outro. Às vezes o adulto desco-
bre uma criança enrustida dentro de si, 
clamando por liberdade, e recupera a ex-
troversão. Portanto, independentemen-
te de religião, ouça-se o Papa e viva-se a 
curtição.
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HumorDomingos Sávio
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Sempre me intrigou 
o assunto da pedofilia. 
Como que um homem, 
na maioria das vezes, um 
familiar que suposta-
mente deveria proteger: 
pai, padrasto, padrinho, 
amigo, abusa de bebês, 
crianças, pré-adolescen-
tes? Onde mora esse prazer de tamanha 
violência? Sei que é um distúrbio? Do-
ença? Mas mesmo assim. Acho inveros-
símil esse descompasso do sexo entre 
um adulto e uma criança, que não en-
tende o que acontece. Inda mais aquele 
abuso estudado, aparentemente como 
um doce inofensivo. Quais os caminhos, 
as estratégias para se conseguir pene-
trar, literal e simbolicamente, num cor-
po infantil.

Inocência Roubada - Filme do Festi-
val de Cinema Francês, Varilux, (2019) 
Roteiro e Direção de Andréa Bescond, é 
também a protagonista do filme. Quem 
não assistiu, evitando o assunto pedo-
filia, perdeu um dos mais fortes e be-
los filmes da temporada. E nesse filme, 
pude ver um pouco, como essa aber-
ração funciona. Um adulto da família, 
uma menina linda, mocinha, uma mãe 
competitiva e cruel, um pai amoroso, 
uma confiança na amizade, e pronto. 
Um afago, um elogio, e logo um pedido 
para tirar a calcinha, umas “cócegas 
inofensivas”, um mistério. Mas a crian-
ça intui que, há algo de podre naquela 
abordagem, naquele toque ao seu cor-
po invadido. Mas, quem há de acreditar 
numa leitura ainda indecifrável do pon-
to de vista de uma criança?

Aí é que o abusador  se apodera do 
medo e da vulnerabilidade desta crian-
ça. Mais doces, mais palavras de afagos, 
mais jogos de manipulação. Sabemos 
bem como é fácil cair em armadilhas, 
mesmo quando nos tornamos adultos.

Nesse filme, o assunto dessa mag-
nitude de violência, mostra como a  
Arte - no caso a Dança, pode funcio-
nar como fonte de cura. Dança con-
temporânea para expressar temas tão 
subjetivos, como a raiva, o abandono, 

a dor, a paixão. Odette, 
a menina loirinha e de 
olhar sedutor, se cha-
mava assim por conta 
do Lago dos Cisnes, o 
ballet. Ela irá conviver 
com aquele Barba Azul, 
e se fechar no silêncio 
da solidão, mais tarde 

das drogas, da inadequação da vida, e 
do sofrimento. 

Mas, será através da psicanálise que 
Odette, já adulta, procura sem muita fé, 
um pedido de socorro, e aos poucos, vai 
criando confiança na analista e formu-
lando um quebra cabeça de uma narra-
tiva fragmentada; narrativa essa que 
o filme traduz com rimas visuais, diá-
logos entrecortados pelo movimento, 
som, música e sustos da dança. Um pliê 
na fantasia e um rodopio para re-signi-
ficar a realidade. A cura pela palavra. 
Falando e dançando e des-construindo 
a dor. O trauma. E o telespectador vai 
acompanhando as sessões de análise, 
os passos das danças, e os abusos se-
xuais. Tudo sempre em sintonia  com a 
fala de Odette, que mistura real e ima-
ginário (esse lugar ilusório, onde o seu 
desejo de libertação se torna realidade).

O silêncio? É sim o sofrimento 
maior. Opressão. As pessoas que viven-
ciam um abuso na infância, quase nun-
ca conseguem falar, denunciar o agres-
sor. E ele sabe e se apodera dessa força. 
Tem a presa nas mãos. Nas mãos pela 
inocência.

O mais estarrecedor no entanto, é 
a relação de Odette com sua mãe. Uma 
mãe que minimiza todas as dores da fi-
lha. Uma raiva secular. Uma competiti-
vidade das mais ferinas. Campo minado 
para que o monstro, Gilbert, passasse 
desapercebido com os seus dedos inva-
sores. A criança? Perdida na impotência 
e descrédito, completamente presa na 
teia do indizível, se tranca na dor dessa 
violação. 

A coragem da denúncia? Diante do 
perigo iminente do que o seu silêncio 
poderia autorizar outros abusos.

E Viva a Arte! 

Um grito através da dança

 Artigo Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br

Nesse filme, o assunto 
dessa magnitude de 

violência, mostra como a  
Arte - no caso a Dança, 
pode funcionar como  

fonte de cura 

O deputado Efraim Filho (DEM) disse, em 
entrevista à Rádio Tabajara, que ouviu do 
ministro Gustavo Canuto, do Desenvolvi-
mento Regional, a garantia de que “até o 
primeiro trimestre de 2020, a Transposição 
do Rio São Francisco, pelo Eixo Norte, estará 
concluída”. Pelo projeto, as águas vão desa-
guar no Açude Boqueirão de Piranhas – ou 
Engenheiros Ávidos, em Cajazeiras.

O pedido de instalação da CPI da 
Lava Jato teve a assinatura de 
175 deputados – o número míni-
mo necessário é de 171. Contudo, 
há quem alegue ter sido enga-
nado. Lincoln Portela (PL-MG) 
postou no twitter que “um vaga-
bundo que estava colhendo assi-
naturas me abordou pedindo que 
eu apoiasse CPI para investigar o 
Intercept. Para minha surpresa, 
descobri que era para investigar 
o ministro Moro. Fui enganado”.

Do governador João Azevêdo (PSB), que participou 
ontem do Encontro Econômico Brasil-Alemanha, no 
Centro de Convenções de Natal (RN). “A participação 
do Estado é fundamental para mostrar as nossas po-
tencialidades nas reuniões de negócios. Nós estamos 
apresentando o que temos de potencial, a exemplo do 
Polo Turístico Cabo Branco, que está sendo apresenta-
do a todos os empresários do segmento”.

Polo Cabo branCo

“Um vagabUndo”

Cabedelo: liminar Para evitar jUlgamento de Cassação

“É nossa intensão” CinCo Paraibanos

Frei anastáCio: “Crime Contra o Povo nordestino”

Provocada a falar ontem sobre 
a disputa pela prefeitura de 
Campina Grande, a senadora 
Daniella Ribeiro disse que o 
PP estuda a possibilidade de 
lançar candidatura própria na 
cidade: “Essa é a nossa preten-
são, a nossa intensão, mas com 
respeito às alianças. Não como 
uma imposição, mas dentro de 
um contexto que possa resultar 
numa candidatura com viabili-
dade [eleitoral]”.   

Dos 12 deputados federais paraiba-
nos, cinco assinaram a CPI da Lava 
Jato: Frei Anastácio (PT), Gervásio 
Maia (PSB), Wellington Roberto 
(PR), Aguinaldo Ribeiro (PP) e Da-
mião Feliciano (PDT). De acordo 
com o requerimento, a CPI quer 
“investigar a violação dos princípios 
constitucionais, em razão da suposta 
articulação entre membros da Procu-
radoria da República, no Paraná, e 
o então juiz Sergio Moro, tornadas 
públicas pelo The Intercept”.

Não foi desta vez que a Câmara Municipal de Cabedelo conseguiu apreciar o pedido de cassação 
do vereador José Eudes (PTB). É que o desembargador Marcos Cavalcanti de Albuquerque conce-
deu liminar para suspender a tramitação do processo até que se conclua o julgamento do mérito 
da questão. O vereador é acusado de não comparecer ao número mínimo de sessões ordinárias 
sem justificativa, desde 2017. O parecer do vereador José Francisco Pereira era pela cassação de 
José Eudes, que apresentou atestado médico e ficará mais 100 dias afastado das atividades legis-
lativas. O pedido de cassação de José Eudes foi apresentado pelos vereadores Evilásio Cavalcanti, 
Jonas Pequeno, Benone Bernardo e Maria do Socorro.    

transPosição

Para o deputado Frei Anastácio 
(foto), o decreto assinado pelo 
presidente da República, Jair 
Bolsonaro (PSL), em setembro, 
que prevê a privatização da 
Transposição das Águas do Rio 
São Francisco, é mais uma ação 
contra o Nordeste. “É um crime 
contra o povo nordestino”, de-
sabafou o parlamentar petista, 
para quem o decreto presiden-
cial visa colocar “os interesses 
do povo em segundo plano, 
para dar vez aos interesses dos 
empresários”. No decreto de número 9954/2019, Bolsonaro inclui o Projeto São Francisco de 
Integração de Bacias no Programa de Parcerias de Investimentos da Presidência da República 
(PPI). O objetivo do governo é permitir que a iniciativa privada passe a administrar a geração 
e a venda de energia nos canais Leste e Norte da transposição. Para Frei Anastácio, no entanto, 
caso seja realizado o leilão para o repasse da transposição à iniciativa privada, a população das 
cidades beneficiadas pela obra “terá de pagar mais caro pela água que consumir”. O parlamen-
tar afirmou que o decreto foi redigido para atender aos interesses de empresários, “de forma 
disfarçada de desenvolvimento regional”. A transposição do Rio São Francisco atende os estados 
da Paraíba, Pernambuco, Ceará e Rio Grande do Norte e passa por 390 municípios.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Documento dos governadores do NE dá ênfase à educação e a temas como Petrobras, etanol, reforma tributária e a renda e patrimônio

Após reunião do Con-
sórcio Interestadual de De-
senvolvimento Sustentável 
do Nordeste - Consórcio 
Nordeste, realizado na noite 
de ontem em Natal, no Rio 
Grande do Norte, lideranças 
dos nove estados da região 
publicaram a “Carta de Na-
tal” onde, dos seis pontos 
citados, dois têm foco na 
educação. Um deles trata da 
tramitação da PEC 15/2015, 
referente ao Fundo de Ma-
nutenção e Desenvolvimen-
to da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissio-
nais da Educação (Fundeb), 
e o outro dos recursos para 
as universidades públicas.

Os demais itens abor-
dam a preocupação com a 
redução da presença da Pe-
trobrás no NE do país; a ele-
vação da cota de importação 
de etanol não tributada dos 
Estados Unidos da América 
(EUA); a reforma tributária 
e a instituição da “tributa-
ção progressiva sobre renda 
e patrimônio dos modelos 
praticados pelas economias 
mais desenvolvidas.

Sobre a educação, os 
gestores defenderam a ra-
pidez na tramitação da PEC 
15/2015, que torna o Fun-
deb um instrumento perma-
nente de financiamento da 
Educação Básica pública. A 
ação, segundo as lideranças, 
visa garantir e reforçar o in-
vestimento na rede de ensi-
no e na formação dos jovens 
brasileiros, garantindo uma 

Carta de Natal enumera 6 pontos 
críticos ao Governo Federal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

educação com menos desi-
gualdades de recursos entre 
os estados. 

Na  “Carta de Natal” ain-
da se destacou a necessidade 
da garantia de recursos para 
a manutenção das univer-
sidades públicas, além de 
investimentos na formação  
de profissionais e professo-
res para atender as deman-
das do mercado de trabalho. 
Neste ponto, os governado-
res ainda frisaram a liberda-
de de expressão e a autono-
mia universitária. 

Os participantes do en-

contro, entre eles o governa-
dor da Paraíba, João Azevê-
do Lins Filho, manifestaram 
“profunda preocupação com 
os atuais sinais da drástica 
redução da presença da Pe-
trobras na região, tendo em 
vista o alto impacto da esta-
tal na geração de emprego e 
renda, no desenvolvimento 
regional, cultural e socioam-
biental de nossas sub-re-
giões e cidades”.

A discussão sobre a re-
forma tributária também 
ganhou destaque durante 
as discussões do Consór-

cio Nordeste. Os autores da 
Carta reconheceram que é 
chegado o momento de se 
“partir para uma base ampla 
de tributação, com a simpli-
ficação na tributação sobre 
o consumo, razão porque 
apóia a racionalização des-
se segmento no aprimora-
mento técnico contido na 
proposta construída pelos 
secretários de Fazenda dos 
estados no Comsefaz”. 

Diante deste tema, os 
gestores afirmaram que é 
preciso fortalecer os Fundos 
Regionais, bem como preser-

var os mecanismos de finan-
ciamento do Estado Social de 
1988, tal qual prevê o projeto 
de Reforma Tributária Sus-
tentável, Justa e Solidária.

Os líderes nordestinos 
ainda manifestaram a preo-
cupação com os possíveis 
impactos da decisão do Go-
verno Federal em elevar a 
cota de importação de etanol 
não tributada dos EUA, sem 
nenhuma contrapartida di-
reta, e as suas possíveis con-
sequências para os produ-
tores nacionais, em especial 
aos do Nordeste.

Foto: Secom-PB

Primeiro edital de compra coletiva sai hoje
O governador João Azevêdo 

e demais governadores do Nor-
que participaram do Encontro 
do Consórcio Interestadual de 
Desenvolvimento Sustentável do 
Nordeste (Consórcio Nordeste), 
realizado no Hotel Senac Barrei-
ra Roxa, em Natal, no Rio Gran-
de do Norte, anunciaram para 
esta terça-feira (17) o lançamen-
to do primeiro edital de compra 
coletiva na área da saúde. 

Durante o encontro, os go-
vernadores também se posicio-
naram sobre a reforma tributária 
e manifestaram preocupação 
com a redução da presença 
da Petrobras na região e com 
a decisão do Governo Federal 
de elevar a cota de importação 
do etanol não tributada dos 
Estados Unidos. Além disso, 
eles defenderam a celeridade 
na tramitação do Projeto de 
Emenda à Constituição (PEC) que 
torna o Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos Pro-
fissionais da Educação (Fundeb) 
um instrumento permanente de 
financiamento da Educação Bá-
sica pública. 

Ao final da reunião, o gover-
nador João Azevêdo enalteceu 
o fortalecimento do Consórcio 
Nordeste. “Nós tivemos a opor-
tunidade de fazer um debate 
extremamente produtivo com re-
lação à reforma tributária e dis-
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Ao final da reunião, o governador João Azevêdo enalteceu o fortalecimento do Consórcio Nordeste

A senadora Soraya 
Thronicke, sul-mato-gros-
sensense, do PSL que par-
ticipou do 17º Encontro 
Convergência, juntamente 
com o presidente do Insti-
tuto de Estudos de Protesto 
de Títulos do Brasil da Pa-
raíba, o paraibano Germa-
no Toscano e tabeliães de 
todo o Brasil, em Gramado 
(RS), tem acompanhado 
e defendido no Senado 
projetos que interessam 
diretamente aos cartórios 
extrajudiciais de todo o 
país que são, a seu ver, a so-
lução para desjudicializar 
a justiça brasileira. Soraya 
destacou que os cartórios 
proporcionam segurança 
jurídica e que a população 
acredita na instituição car-
torial. “Precisamos desjudi-
cializar e os cartórios são a 
solução para isso”, afirmou.

Ela apontou algumas 
iniciativas que tramitam no 
Senado e que contam com 
o seu apoio para discussão 
e andamento, a exemplo do 
Projeto de Lei 4970/2019, 
que permite que os car-
tórios cobrem na exe-
cução (posteriormente) 
que já está em curso, 
para que se pague no mo-
mento de receber o título 
(e não antecipadamente).

Cartórios 
extrajudiciais 
são tema 
de debate

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

As lideranças dos nove estados da região publicaram a “Carta de Natal” onde, dos seis pontos citados, dois têm foco no setor educacional

cutimos a situação da Petrobras 
no Nordeste. São pautas como 
essas que interessam a todos os 
estados e que faz com que haja 
uma unidade tão grande de in-
teresse. Nós estamos às vésperas 
de uma viagem internacional 
para que o Consórcio se apre-
sente enquanto alternativa de 
investimento para vários países 
da Europa para mostrar os nos-
sos potenciais, o que faz com que 
as nossas reuniões sejam muito 
propositivas”, avaliou.

Por sua vez, o governador 
da Bahia, Rui Costa, destacou 
a economia que as compras 
coletivas proporcionarão aos 
estados. “Depois de toda uma 
apresentação ao mercado e aos 
fornecedores de equipamentos 
na área da Saúde, nós vamos 
publicar amanhã (hoje) a primei-

ra compra coletiva do Consórcio 
que lançará outros editais até 
dezembro, alcançando boa parte 
dos produtos que hoje os estados 
compram e, com isso, vamos 
garantir economia para os cofres 
públicos”, explicou. 

Já a anfitriã da reunião 
do Consórcio Nordeste e go-
vernadora do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra, fez uma 
avaliação positiva das pautas 
discutidas na oportunidade. “É 
um dia muito importante porque 
temos a presença de todos os 
governadores do Nordeste, que 
representam mais de 56 milhões 
de brasileiros, numa ocasião em 
que tratamos de temas essen-
ciais para vencer os desafios do 
desenvolvimento regional, com a 
geração de emprego e distribui-
ção de renda”, observou.

Potencialidades
O governador João Azevêdo participou, ontem, 

no Centro de Convenções de Natal, no Rio Grande 
do Norte, do Encontro Econômico Brasil-Alemanha 
(EEBA), evento focado nas relações entre os dois 
países. Na oportunidade, o gestor destacou as pos-
sibilidades de investimentos no Estado, a exemplo 
do Polo Turístico Cabo Branco. 

Com o tema ‘Parceria Brasil-Alemanha em 
tempos de mudança global’, a Feira reúne auto-
ridades governamentais e lideranças empresariais 
de ambos os países para discutir a ampliação de 
negócios e novas formas de cooperação.

Na ocasião, o chefe do Executivo estadual res-
saltou que o evento é uma oportunidade importan-
te para estreitar as relações com a Alemanha e de 
atrair investimentos para fortalecer a economia da 
Paraíba. “A participação do Estado é fundamental 
em um encontro como esse para mostrar as nos-
sas potencialidades nas reuniões de negócios que 
acontecem paralelamente à feira. Nós estamos 
apresentando o que temos de potencial, a exem-
plo do Polo Turístico Cabo Branco, que está sendo 
apresentado a todos os empresários do segmento; 
e é isso que nós queremos”, frisou. 

O diretor-presidente da Companhia de Desen-
volvimento da Paraíba (Cinep), Rômulo Polari Filho, 
afirmou que o Encontro Brasil-Alemanha viabiliza 
a concretização de negócios. “Aqui tem uma con-
centração de empresários que comercializam ou 
têm interesse de comercializar com o Brasil e nada 
melhor do que apresentar os nossos produtos que 
estão em ponto de comercialização, a exemplo 
do Polo Turístico Cabo Branco e do estaleiro para 
reparos navais de Lucena, além de apresentar 
nosso potencial no setor de energias renováveis”, 
enfatizou.
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Lista de jogos e horários do primeiro turno do Novo Basquete Brasil 2019/20 foi divulgada pela Liga Nacional de Basquete
A emoção já tem data, 

local e horário para começar! 
A Liga Nacional de Basque-
te (LNB) divulgou a tabela 
oficial do primeiro turno do 
Novo Basquete Brasil (NBB) 
2019/20. O Basquete Uni-
facisa vai estrear contra um 
velho conhecido, o Rio Claro, 
no dia 12 de outubro, às 16 
horas, na Arena Unifacisa, 
em Campina Grande. O ad-
versário será o mesmo que 
o time paraibano enfrentou 
na estreia da Liga Ouro 2019, 
na qual sagrou-se campeão e 
garantiu o acesso à elite do 
basquete nacional.

A segunda partida será 
no dia 16 de outubro, nova-
mente em Campina Grande, 
contra o Pato Basquete. Na 
sequência, o Basquete Uni-
facisa disputará duas par-
tidas fora de casa: no dia 
25 de outubro, enfrentará 
Franca, na cidade do adver-
sário; no dia 27 de outubro, 
o adversário será o Bau-
ru. De volta para Campina 
Grande, o quinto jogo será 
contra o Botafogo, no dia 4 
de novembro, na Arena Uni-
facisa. No dia 6 de novem-
bro, o Basquete Unifacisa 
receberá o Flamengo, nova-
mente em casa.

Dez dias após o confron-
to com o atual campeão, o 
time de Campina Grande en-
frentará o São José na Arena 
Unifacisa, no dia 16 de no-
vembro. Após esse compro-
misso, o Basquete Unifacisa 
terá uma sequência de qua-
tro jogos fora de casa, todos 
na capital paulista: dia 26 de 

Sai tabela do NBB e a Unifacisa 
estreia em casa contra o Rio Claro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

novembro, o duelo será con-
tra o Corinthians; no dia 28 
de novembro, enfrentará o 
Paulistano; dia 1º de dezem-
bro, a partida será contra o 
Pinheiros; e reeditando a fi-
nal da Liga Ouro 2019, Bas-
quete Unifacisa e São Paulo 
se enfrentarão no dia 3 de 
dezembro, no Morumbi.

De volta a Campina 
Grande, mais quatro jogos 
encerrarão o primeiro turno 
do NBB, todos no mês de de-
zembro. No dia 9, o Basquete 
Unifacisa receberá o Brasília. 
Dia 11 é a vez do duelo com 
o Mogi Basquete, na Arena 
Unifacisa. No dia 14, o adver-
sário será o Minas. Encerran-
do a primeira metade da fase 
classificatória, o Basquete 
Unifacisa receberá o Basque-
te Cearense, no dia 28, nova-
mente em casa.

O treinador do Basquete 
Unifacisa, Felipe Santana, o 
Filet, destacou a importân-
cia das partidas em casa, que 
serão maioria no primeiro 
turno – a equipe paraibana 
realizará nove jogos na Arena 
Unifacisa e seis longe de seus 
domínios. “É um campeo-

nato muito disputado e com 
grandes equipes, por isso 
qualquer pequena vantagem 
é extremamente positiva. Te-
remos nove jogos no primeiro 
turno ao lado de nossa torci-
da e isso é um fator muito in-
teressante para todos nós. Em 
relação ao Rio Claro, adversá-
rio da estreia, é uma equipe 
que mudou muito desde a 
Liga Ouro e nós já estamos 
trabalhando para montar a 
melhor estratégia possível”, 
pontuou o técnico.

CoNFiRa a liSta ComplEta dE jogoS do BaSqUEtE UNiFaCiSa 
No pRimEiRo tURNo do NBB:

n 12/10 – Unifacisa x Rio Claro – Arena Unifacisa – 16h
n 16/10 – Unifacisa x Pato Basquete – Arena Unifacisa – 19h30
n 25/10 – Franca x Unifacisa – Gin. Pedrocão – 20h10
n 27/10 – Bauru x Unifacisa – Gin. Panela de Pressão – 18h
n 4/11 – Unifacisa x Botafogo – Arena Unifacisa – 19h30
n 6/11 – Unifacisa x Flamengo – Arena Unifacisa – 19h30
n 16/11 – Unifacisa x São José – Arena Unifacisa – 16h
n 26/11 – Corinthians x Unifacisa – Gin. Wlamir Marques – 20h
n 28/11 – Paulistano x Unifacisa – Gin. Antônio Prado Jr. – 19h30
n 1/12 – Pinheiros x Unifacisa – Gin. H. Villaboim – 11h
n 3/12 – São Paulo x Unifacisa – Morumbi – 20h
n 9/12 – Unifacisa x Brasília – Arena Unifacisa – 19h30
n 11/12 – Unifacisa x Mogi – Arena Unifacisa – 19h30
n 14/12 – Unifacisa x Minas – Arena Unifacisa – 16h
n 28/12 – Unifacisa x Basquete Cearense – Arena Unifacisa – 16h

A segunda partida 
será no dia 16 de 

outubro, novamente 
na cidade de Campina 
Grande, contra o Pato 

Basquete

Foto: Divulgação/Unifacisa

O adversário do Unifacisa será 
o mesmo que o time paraibano 
enfrentou na estreia da Liga 
Ouro 2019, na qual sagrou-se 
campeão e garantiu o acesso à 
elite do basquete nacional

Unidade prisional em Sousa 
ganha biblioteca com mil livros

A Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
(Seap) tem firmado parcerias 
que viabilizam a implantação 
de bibliotecas em diversas 
penitenciárias ou cadeias pú-
blicas. Além do acesso à lei-
tura, as pessoas privadas de 
liberdade podem participar do 
programa de remição de pena. 
Na Colônia Agrícola Penal de 
Sousa caso um reeducando 
leia um livro por mês, no fim 
do ano, ele terá reduzido 48 
dias de sua pena.

O apenado após a leitura 

do livro deve escrever uma re-
senha sobre o que leu na obra. 
Essa resenha é avaliada por 
professores que lecionam na 
unidade. O secretário titular 
da Seap, Sérgio Fonseca, tem 
incentivado ações que propor-
cionem o acesso à leitura nas 
unidades do sistema peniten-
ciário da Paraíba.

No dia 2 de setembro foi 
inaugurada na Colônia Agrí-
cola Penal de Sousa, uma das 
maiores bibliotecas em unida-
de prisional do Sertão parai-
bano. São aproximadamente 

1.000 livros doados pela comu-
nidade. A biblioteca recebeu o 
nome do agente penitenciário 
Francisco Josemar de Almeida 
Oliveira. O espaço de leitura foi 
realizado através de uma par-
ceria entre a Seap e a Vara de 
Execuções Penais (VEP), por 
meio da juíza Caroline Silves-
trini de Campos Rocha.

De acordo com o diretor 
da Colônia Agrícola Penal de 
Sousa, Charles Martins, a bi-
blioteca também servirá para 
uso da educação ofertada na 
unidade.

ato altera prazo no Curso de 
Nivelamento de Servidores

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, assinou o Ato 
nº 73/2019, que altera a reda-
ção do § 1º do artigo 1º, do Ato 
da Presidência nº 50/2019, 
que dispõe sobre a conces-
são de dois dias de folga do 
expediente para o servidor 
que realizar e for aprovado no 
Curso de Nivelamento de Ser-
vidores do Poder Judiciário, 
promovido pelo Conselho Na-
cional de Justiça. O novo texto 
está assim redigido: para fins 
de concessão das folgas, é ne-

cessária a aprovação no curso 
até o dia 30 de setembro de 
2019. Na redação anterior, o 
prazo era até 31 de agosto.

O Curso de Nivelamen-
to de Servidores do Poder 
Judiciário, na modalidade a 
distância (EaD), é promovido 
pelo Centro de Formação e 
Aperfeiçoamento de Servido-
res do Judiciário do CNJ (CEA-
Jud – CNJ). A formação tem 
por objetivo ofertar capacita-
ção aos servidores do Judiciá-
rio em temas que propiciem o 
domínio de competências ne-
cessárias para a melhoria das 

práticas profissionais.
O curso tem carga de 24 

horas/aula e atende a um dos 
requisitos da Portaria do CNJ 
nº 88/19, que trata do Prêmio 
CNJ de Qualidade 2019. Os 
servidores terão aulas sobre 
Poder Judiciário e o Conselho 
Nacional de Justiça, Gestão de 
Pessoas, Conhecimentos Ge-
rais sobre gestão estratégica e 
estratégia nacional, Indicado-
res do Sistema de Estatística 
do Poder Judiciário, Sustenta-
bilidade no Poder Judiciário e 
Tabelas Processuais Unifica-
das das despesas processuais.

O Centro de Apoio à 
Criança e ao Adolescente 
(Cendac) está com inscri-
ções abertas para cursos 
profissionalizantes volta-
dos para adolescentes. Os 
cursos fazem parte de um 
convênio entre o Cendac 
e o Fundo Municipal da 
Criança e Adolescente.

Os cursos oferecidos 
são os de bijouterias, ca-
beleireiro e manicure. As 
inscrições são gratuitas e 
estão sendo realizadas na 
Escola Municipal Lyons, 
na Rua Francisco Timó-
teo de Souza, 31 - Água 
Fria no bairro dos Bancá-
rios; na associação Ascol-
map (Irmã Mércia), Rua 
Leonel de Moura Brizola, 
no bairro das Laranjeiras 
e na Associação Pesta-
lozzi, Av. Ranieri Mazilli, 
192, Cristo Redentor.

Para se inscrever, é 
só apresentar os docu-
mentos pessoais (RG ou 
certidão de nascimento 
e CPF), comprovante de 
residência atualizado, 
declaração da escola-
ridade e declaração de 
renda dos pais ou res-
ponsável. A idade para 
participar dos cursos é 
de 14 até 17 anos.

Cendac 
inscreve 
para várias 
atividadesTécnicos do Projeto 

Cooperar realizam, entre 
os dias 17 e 19, os seminá-
rios de divulgação e infor-
mações aos beneficiários 
do PB Rural Sustentável. 
Os eventos destacam as 
ações, metas e formas 
de apresentar demandas 
a serem priorizadas, de 
acordo com os critérios 
estabelecidos pelo pro-
grama. Os municípios que 
irão sediar o evento são: 
Soledade, hoje, Sumé ama-
nhã e Campina Grande dia 
19. Participam dos semi-
nários, representantes 
dos Conselhos Municipais 
de Desenvolvimento Rural 
Sustentável (CMDRS); de 
organizações de produto-
res rurais (associações e 
cooperativas); sindicatos 
dos trabalhadores rurais 
e agentes dos Poderes Le-
gislativo e Executivo dos 
municípios envolvidos.

Soledade vai sediar o 
8º Seminário do Ciclo de 
Divulgação do Programa 
PB Paraíba Sustentável. O 
encontro será das 8h às 
12h, no Clube Recreativo 
e Social, na Rua Prefei-
to Inácio Claudino, s/n. 
A gerência regional, com 
sede na cidade, vai assis-
tir 49 cidades das regiões 
do Cariri, Brejo, Curima-

taú e Borborema. Os mu-
nicípios convidados são: 
Areal, Assunção, Barra de 
Santana, Boa Vista, Catu-
rité, Gurjão, Santo André, 
São João do Cariri, Soleda-
de, Juazeirinho, Junco do 
Seridó, Taperoá, Tenório, 
Pocinhos e Montadas.

Em Sumé, o 9º semi-
nário será realizado no 
mesmo horário, no Giná-
sio de Esporte Municipal 
“O Netão”, na Rua Major 
Alfredo Mayer, 90 – Cen-
tro. Vão participar os mu-
nicípios de Amparo, Ca-
malaú, Congo, Coxixola, 
Caraúbas, Livramento, 
Monteiro, Ouro Velho, Pa-
rari, Prata, São Domin-
gos do Cariri, São João do 
Tigre, São José dos Cor-
deiros, São Sebastião do 
Umbuzeiro, Serra Branca, 
Sumé e Zabelê. A gerên-
cia regional, com sede em 
Sumé, assistirá 32 muni-
cípios que compreendem 
as regiões dos Cariris Oci-
dental e Oriental.

O município de Cam-
pina Grande vai sediar o 
10º seminário, também 
no mesmo horário, no 
auditório da Federação 
das Indústrias do Estado 
da Paraíba (Fiep), na Rua 
Manoel Gonçalves Guima-
rães, 195 – José Pinheiro.

Seminários do paraíba 
Rural em três cidades



Expofeira 2019
Até o dia 22, várias atividades podem ser 
conferidas durante a Expofeira Agroecológica, 
no Parque de Exposição. Página 7
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Federações se reunirão, em âmbito nacional, e demais filiais deverão seguir o que for decidido pela maioria

Acontece hoje, às 17h, 
na sede do Sindicato dos 
Trabalhadores dos Correios 
e Telégrafos da Paraíba (Sin-
tect- PB), a assembleia que 
decidirá pelo fim ou conti-
nuidade da greve, que co-
meçou no dia 11 deste mês. 
Segundo o diretor sindical, 
Rafael Paiva, a categoria vai 
se reunir nos 26 estados da 
Federação e a Paraíba acom-
panhará a decisão nacional. 
Antes disso, às 14h, haverá 
um ato público em defesa 
dos Correios com coleta de 
assinaturas e contra a priva-
tização da empresa.

Das 186 agências dos 
Correios na Paraíba, 80 tive-
ram suas atividades paralisa-
das totalmente e as demais, 
parcialmente, resultando na 
suspensão de pelo menos 
100 mil entregas diárias. Dos 
cerca de 1.400 funcionários 
do órgão em todo o Estado, 
aproximadamente 600, que 
trabalham na distribuição 
e entrega de correspondên-
cias, aderiram ao movimen-
to grevista. “Tanto o Sintect 
quanto a Fentect, que são as 
duas federações que regem a 

categoria no país, estão jun-
tas nesse movimento, que é 
uma resistência ao governo 
que ataca todos os traba-
lhadores, tanto da iniciativa 
pública quanto da privada”, 
desabafa Rafael Paiva.

No Sertão do Estado, os 
funcionários de pelo menos 
42 agências que estão sem 
funcionar estão visitando es-
colas, universidades, sindica-
tos e outras instituições com 
o intuito de explicar para a 
população sobre os riscos 
que a empresa corre em caso 
de privatização.

Na última semana, em 
reunião no Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST), o 
ministro Maurício Godinho 
Delgado propôs a suspensão 
da greve até o julgamento do 
dissídio coletivo, marcado 
para o dia 2 de outubro. Fi-
cou acordado que pelo me-
nos 70% dos empregados 
desempenhassem normal-
mente as atividades. Sobre 
as reivindicações, os traba-
lhadores dos Correios e Te-
légrafos não abrem mão do 
reajuste salarial com repo-
sição da inflação, em 3,25%, 
da manutenção dos direitos 
conquistados e da não priva-
tização do órgão. 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Categoria decide hoje se a 
greve dos Correios continua

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

A paralisação dos trabalhadores dos Correios teve início no dia 11 de setembro. Na Paraíba, a greve suspendeu cerca de 100 mil entregas diárias

Na PB, apenas 55 estariam desbloqueadas, o que é insuficiente para atender a todos os projetos de pesquisas

Foto: Evandro Pereira

Recursos insuficientes

Bolsas da Capes seguem bloqueadas

Na última semana, o 
Governo Federal, através 

do ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, 
anunciou a liberação de 
bolsas de pós-graduação 
que estavam bloquea-

das. Porém, os números 
são ínfimos se compa-
rados à realidade. Das 
572 bolsas bloqueadas 
no Estado, apenas 55 fo-

Foto: Arquivo Pessoal

Nilber Lucena 
Especial para A União 

A Associação Pa-
raibana de Cegos (Apa-
ce) em parceria com 
a Rede de Leitura da 
Paraíba promovem na 
manhã desta terça-feira 
o V Encontro de Leitura 
Inclusiva, a programa-
ção faz parte da Sema-
na Nacional de Luta da 
Pessoa com Deficiência, 
comemorado no dia 
21 de setembro e tem 
como objetivo estreitar 
o relacionamento entre 
os diversos profissio-
nais da área e as pes-
soas com deficiência 
no Brasil. O encontro 
acontece na Usina Cul-
tural Energisa, no Cen-
tro, das 9h às 17h. 

A programação in-
clui uma roda de conver-
sa sobre a leitura acessí-
vel no Estado da Paraíba 
e uma homenagem a Jes-
sier Quirino. Ainda den-
tro da programação será 
debatido o panorama do 
turismo acessível dentro 
do Estado. 

O V Encontro de 
Leitura Inclusiva con-
tará com a participação 
de um representante da 
Fundação Dorina Nowill 
que há mais de 70 anos 
desenvolve um serviço 
filantrópico e gratuito 
oferecendo suporte às 
pessoas com deficiência 
visual de todo o país. 

Evento de 
Leitura 
Inclusiva 
ocorre hoje

ram  desbloqueadas, o 
que não representa nem 
10% do total.  E de acor-
do com a coordenadora 
geral da Pós-graduação 
da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), Már-
cia Fonseca, a situação é 
ainda pior do que se de-
senha. 

“A nossa situação 
esta bem complicada. 
A Capes tem priorizado 
curso com notas mais 
alta, mas aproximada-
mente 40% dos nossos 
cursos têm notas entre 3 
e 4”, disse.

Além disto, outro 
ponto que preocupa 
Márcia, que atualmente 
também está como pró
-reitora em exercício, é a 
desorganização e a falta 
de um norte por parte do 
Governo Federal. 

“A situação é pontual. 
Um dia a gente recebe 
uma norma, noutro dia é 
outra. Estamos tentando 
sobreviver numa corda 
bamba”, lamentou.

Ela exemplificou esta 
falta de clareza nas dire-
trizes com um caso recém 
acontecido. “Foi criado 
recentemente o doutora-
do no curso de Antropo-
logia. Mas no mesmo pe-
ríodo, foram criados mais 
três outros cursos (mes-
trado em Saúde Coletiva 
e doutorado em Odonto-
logia e em Matemática). 
Os outros três receberam 
bolsas e antropologia 
não”, argumentou.

Perguntada sobre se 
há uma previsão para 
a liberação das outras 
517 bolsas, a assessoria 
de imprensa da Coor-
denação de Aperfeiçoa-
mento de Ensino Supe-
rior (Capes) afirmou 
que não há uma pers-
pectiva quando ocorre-
rão as liberações. 

No último dia 11, o 
Ministério da Educação 
articulou o desbloqueio 
no orçamento junto ao 
Ministério da Economia 
e à Casa Civil. O inves-
timento soma, ao todo, 
R$ 22.466.654.  As bol-
sas liberadas são para os 
programas de notas 5, 6 
e 7 (1.068, 1.052 e 1.062 
unidades, respectiva-
mente), as mais elevadas 
na avaliação da CAPES. 
“Nada mais justo do que 
dar as bolsas para os 
programas que tem boas 
notas e vão reverberar 
para a sociedade”, afir-
mou Weintraub.

Foi anunciado ainda 
que o orçamento da Ca-
pes para 2020 crescerá 
R$ 600 milhões. O valor 
total subiu de R$ 2,45 
bilhões para R$ 3,05 bi-
lhões. “Esses recursos 
vão garantir as novas 
bolsas e a manutenção 
dos bolsistas em vigor, 
que somam cerca de 200 
mil na pós-graduação e 
na formação de profes-
sores”, destacou Ander-
son Correia, presidente 
da Capes.
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Sindicato alerta para que fiscalizações sejam feitas e identifiquem guias que não estão devidamente cadastrados

A legislação brasileira 
caracteriza o guia de turis-
mo como o profissional que, 
devidamente cadastrado no 
Instituto Brasileiro de Turis-
mo (Embratur), acompanha, 
orienta e transmite informa-
ções a pessoas ou grupos em 
visitas, excursões urbanas, 
municipais, estaduais, inte-
restaduais, internacionais 
ou especializadas dentro 
do território nacional ou 
durante viagens ao exterior 
sob determinadas condições 
estabelecidas na lei. Este 
profissional deve portar o 
crachá de guia de turismo 
emitido pela Embratur, do-
cumento que certifica que 
ele está regularizado para 
esta atividade. 

No entanto, apesar des-
tas garantias ao exercício 
legal da profissão, muitos 
integrantes desta categoria 
se sentem prejudicadas em 
João Pessoa, pois pessoas de 
estados vizinhos estão na ci-
dade atuando como guias em 
passeios sem autorização. De 
acordo com o presidente do 
Sindicato dos guias de turis-
mo da Paraíba (SINGTUR/PB), 
Pablo Robério, a falta da fisca-
lização adequada nos trans-
portes turísticos só aumenta 
essa prática. Já a Superinten-
dência Executiva de Mobi-
lidade Urbana (Semob-JP) 
informou que a penalidade 
para os clandestinos é de R$ 
722, além da advertência ou 
o cancelamento do registro 
profissional.

“Isso acontece com certa 
frequência. Tem gente aqui 
às vezes agindo como guia 
de turismo, vindo de outros 
estados trazendo pessoas. 
Às vezes nem guias são, são 
acompanhantes que querem 
fazer esse serviço aqui sem 
as devidas credenciais. A lei 
diz que toda excursão regio-
nal tem por obrigação estar 
acompanhada por um guia 
de turismo regional”, afir-
mou o presidente. 

Ele acrescentou que o 
guia é obrigatório tanto na 
Legislação Federal como na 
Municipal e a sua ausência 
pode trazer prejuízos à qua-
lidade do passeio. Entre os 
problemas citados por Pablo 
Robério, estão a perda de 
espaço no mercado diante 
da presença de pessoas que 
não possuem a preparação 
necessária para este tipo 
de trabalho, além de trans-
tornos para os clientes que 
contratam viagens com pro-
fissionais sem a competência 
exigida. “Sem dúvida, essa ir-
regularidade gera prejuízos 
porque além de estar contra 
a lei, o guia estuda, faz cur-
sos técnicos para poder se 
qualificar para trabalhar. Ai 
se chegam aqui e vêm ou-
tras pessoas que não tiveram 
esse acompanhamento fa-
zendo esse trabalho, gera um 
enorme prejuízo”, lamentou. 

Hoje em dia, é possível 
obter o título de guia turísti-
co por meio de cursos técni-
cos e também existe o curso 
de bacharelado em Turismo 
em algumas instituições de 
ensino superior. Com habili-

tação essas pessoas podem 
atuar em excursões, pontos 
turísticos, museus, galerias 
de arte, exposições, feiras, 
bibliotecas e pontos de inte-
resse turístico, conduzindo 
ou não pessoas ou grupos. 

Segundo o dirigente do 
Sindicato dos Guias de Turis-
mo, na cidade de João Pessoa 
quem tem a responsabilida-
de de fiscalizar todos os veí-
culos terrestres é a Semob-JP, 
mas outros órgãos também 
podem estar envolvidos a 
exemplo da Secretaria de 
Turismo (Setur) e a PBTur. A 
obrigação da Semob é verifi-
car o cumprimento do Decre-
to Lei Municipal nº 6795 de 
5 de janeiro de 2010 o qual 
determina que todo veícu-
lo de turismo circulando na 
cidade deve ter obrigatoria-
mente um guia de turismo 
local credenciado junto ao 
Ministério do Turismo. Este 
decreto define a competên-
cia da Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
para fiscalizar e ter o contro-
le operacional do serviço.

A Semob-JP declarou 
que o regulamento está sen-
do revisado e o cadastro das 
permissões está em anda-
mento. Além disso, esclare-
ceu que a penalidade para 
os clandestinos, no valor de 
R$722 está prevista na lei 
complementar nº 44/2007 
de 9 de setembro de 2007.

O que diz a lei
De acordo com a Lei Ge-

ral do Turismo (Lei Federal 
nº 11.771 de 17 de setem-
bro de 2008), os prestadores 
de serviços turísticos estão 
obrigados a realizar um ca-
dastro no Ministério do Tu-
rismo. Além desta, existe a 
Lei do Guia de Turismo nº 
8263 de 28 de janeiro de 
1993 (que regula o exercí-
cio da profissão no território 
nacional)e o decreto nº 946 
de 1º de outubro de 1993. 
Todos estes textos possuem 
normas sobre a regulamen-
tação do serviço de transpor-
te turístico e afirmam que 
cabe ao Ministério atuar, em 
conjunto com outros órgãos 
competentes, na fiscalização 
destes veículos.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União
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Atividade irregular provoca 
prejuízo a guias de turismo
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Nas rodovias

Polícia Rodoviária apreende carro 
roubado e recupera pedras preciosas

Policiais rodoviários 
apreenderam nesse do-
mingo, 15, um veículo com 
restrições de roubo no Km 
45 da BR-101, na região 
de Mamanguape, Litoral 
Norte do Estado. O veícu-
lo, um Onix da Chevrolet 
havia sido furtado em João 
Pessoa, após o proprietário 
anunciar a sua venda atra-
vés de um site bastante co-
nhecido e que no momento 
da abordagem estava com 
um homem de 25 anos. 
Também houve a apreen-
são de um veículo com vá-
rias pedras preciosas.

Os agentes da PRF dis-
seram que estavam em ron-
das na rodovia com o objeti-
vo de verificar a informação 
de que havia animais soltos 
às margens da pista e que 
poderiam causar aciden-
tes. Quando faziam a fisca-
lização avistaram o veículo, 
verificaram a placa e des-
cobriram que ele tinha um 
registro de furto e fizeram a 

abordagem. Na tentativa de 
burlar os policiais, o condu-
tor disse que havia compra-
do o veículo de uma pessoa 
que não estaria conseguin-
do pagar as prestações, no 
entanto, adiantou que não 
havia feito a transferência 
ou tinha qualquer compro-
vação de compra.

Os policiais rodoviários 
mantiveram contato com o 
legítimo proprietário. Ele 
disse que havia anunciado 
a venda do seu veículo atra-
vés de um site de vendas e 
que uma pessoa lhe procu-
rou interessada em realizar 
a compra do carro e, na oca-
sião, pediu para dar uma 
volta e testar o automóvel e 
não voltou mais. O automó-
vel e o homem detido foram 
levados para a Delegacia de 
Polícia de Mamanguape.

A PRF alerta que é im-
portante as pessoas terem 
muita cautela ao tentar 
comprar ou vender veícu-
los em sites de vendas para 
não se tornarem vítimas de 
algum tipo de crime. Mui-
tas ocorrências estão sendo 

registradas de pessoas que 
compram, sem saber, veícu-
los clonados com ocorrên-
cias de roubo ou que tem o 
veículo furtado ou roubado 
ao mostrar o veículo para 
supostos compradores. 
Além disso, também há o 
registro de ocorrências de 
simulações de transferên-
cias bancárias com valores 
para comprar o bem, porém 
não passam de fraude. 

Pedras preciosas
Em outra ação, policiais 

rodoviários apreenderam 
diversas pedras preciosas 
que estavam sendo trans-
portadas em uma caminho-
nete Hilux. Também foram 
encontrados diversos sacos 
plásticos e uma balança de 
precisão. A operação acon-
teceu sábado, 14, no km 84, 
da BR-101, município de 
Bayeux e os policiais resol-
veram fazer uma vistoria 
minuciosa no veículo e lo-
calizaram 345 quilates de 
pedras preciosas diversas, 
entre elas ametistas, tur-
malina preta, água mari-

nha, turmalina rosa, safira. 
Algumas pedras estavam 
lapidadas e outras em esta-
do bruto. 

A PRF não forneceu a 
identidade do condutor do 
veículo, um homem de 58 
anos. Ele afirmou ser pro-
prietário da mercadoria e 
revelou que havia recebido 
as pedras como forma de 
pagamento de uma dívida 
mas não soube precisar a 
origem. As pedras precio-
sas não tinham comprova-
ção de origem e de autori-
zação de extração. O valor 
da mercadoria não foi es-
timado porque depende 
da pureza. Um quilate de 
água marinha, por exem-
plo, pode chegar a valer até 
750 dólares. 

O homem foi preso e 
encaminhado à Polícia Fe-
deral e deverá responder 
por crime contra a ordem 
econômica por usurpação e 
exploração de matéria-pri-
ma pertencente à União 
sem autorização, com pena 
prevista de 1 a 5 anos de 
detenção.

Os hospitais de Emergên-
cia e Trauma de João Pessoa e 
Campina Grande divulgaram 
nessa segunda-feira, 16, o ba-
lanço dos atendimentos nas 
duas unidades hospitalares 
durante o fim de semana. Na 
capital, 622 pessoas foram 
atendidas, enquanto que em 
Campina Grande deram en-
trada 470 usuários. Os aciden-
tes com motos foram os casos 
que mais uma vez superaram 
os atendimentos, sendo 76 ví-
timas em João Pessoa e 78 em 
Campina Grande.

Segundo o boletim di-
vulgado pela Assessoria de 
Comunicação, 219 casos na 
capital foram considerados 

graves ou gravíssimos. No fim 
de semana, a unidade de saú-
de realizou 43 procedimen-
tos cirúrgicos de alta e média 
complexidade, equivalem a 25 
de emergências e 18 eletivas. 
O balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir da 
zero hora da sexta-feira (13) 
até as primeiras horas desta 
segunda- feira (16).

Durante o fim de sema-
na, as ocorrências envolven-
do quedas lideraram as en-
tradas da emergência, com 
115 casos, superando moto-
cicletas (96). Outros casos de 
emergência registrados na 
unidade de saúde foram de 
corpo estranho (79), trauma 
(29), atropelamento (cinco), 
queimadura (sete), agres-
são física (16), arma branca 

(dois), acidente de bicicleta 
(sete), corte (quatro), arma 
de fogo (dois) e acidente de 
automóvel (oito). As demais 
ocorrências foram clínicas 
com destaques para Acidente 
Vascular Cerebral (22) e Aci-
dente Vascular (nove).

Perfil 
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena atende 
casos de urgência e emergên-
cia, contudo, muitos procuram 
a instituição para atendimen-
tos clínicos, não levando em 
consideração o tipo de assis-
tência prestada pela unidade 
de saúde, voltado para situa-
ções de média e alta comple-
xidade, a exemplo de vítimas 
de trauma (acidentes e desas-

Hospitais de JP e CG divulgam balanço
tres), violência, queimadura, 
acidente vascular cerebral 
(AVC) e hemorragias digesti-
vas. De acordo com a asses-
soria de imprensa do hospital 
de Campina Grande dos 470 
atendimentos, 78 foram ví-
timas de acidentes de moto. 

Ainda foram registrados ca-
sos de acidente de automóvel 
(oito), agressão física (dois), 
vítimas de projéteis de arma 
de fogo (cinco) e arma branca 
(dois). Os demais atendimen-
tos médicos foram na clínica 
médica e na pediatria.

Hospital é referência em CG e um dos mais procurados em casos de acidentes

Foto: ASCOM

Veículo apreendido pela Polícia Rodoviária Federal tinha sido anunciado para venda através de um aplicativo e logo em seguida foi roubado
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Programação variada é um dos pontos fortes do evento, que tem atividades voltadas para crianças e adultos

Teve início no último do-
mingo (15) a Expofeira Pa-
raíba Agronegócios de 2019 
que tem por objetivo “abrir 
um espaço para que os pro-
dutores comercializem seus 
produtos agropecuários, má-
quinas, implementos e ani-
mais”, como explica Rubens 
Tadeu, gerente executivo 
da Defesa Agropecuária. O 
evento está sendo organiza-
do pelo Governo do Estado, 
a partir da Secretaria de De-
senvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca (Sedap), e 
acontece até as 17h do dia 
22 de setembro no Parque de 
Exposições Henrique Vieira 
de Melo, no bairro do Cristo 
Redentor, em João Pessoa.

Além de espaço de co-
mercialização dentro do 
ramo da agropecuária, Ru-
bens destaca que a Expofeira 
também serve como um lu-
gar para “troca de informa-
ção técnica, apresentação de 
novas tecnologias existentes 
no mercado para agropecuá-
ria. Ou seja, é um shopping 
agropecuário, onde você 
encontra as informações ne-
cessárias, dentro do agrone-
gócio, para sua propriedade”.

O gerente executivo 
ressalta que o evento não 
atrai somente aqueles en-
volvidos com agropecuária 
e agronegócio, mas também 
a população em geral. “Nós 
recebemos aqui escolas dia-
riamente, para mostrar aos 
alunos os animais e os pro-

dutos”, comenta Rubens Ta-
deu. E o dia de ontem (16) 
na Expofeira foi bem direcio-
nado para essa demanda de 
público.

No geral, a segunda-fei-
ra, para o evento, é um dia 
dedicado à organização e pe-
sagem dos animais a fim de 
preparar tudo para as com-
petições e leilões que come-
çam a partir de hoje (17). As-
sim, é um dia mais tranquilo 
para visitação, muitas esco-
las e instituições optaram 
por fazer passeios ontem 
(16), como o caso do Cen-
tro-dia de Referência para 
Pessoa com Deficiência, da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa.

A coordenadora, Renata 
Martins, explica que o ser-
viço que o centro cumpre é 
de auxílio no resgate da “au-
tonomia, autoestima deles 
e em fortalecer os vínculos 
comunitários”, dentre outras 
coisas. O passeio, além de in-
clusivo, também é educativo. 
“Pedro Martins, da Apacco, 
convidou o grupo para que 
eles conhecessem a feira. 
Para terem contato com o 
animal, com o que o animal 
faz (mel, queijo, leite), que 
nem só a vaca faz, mas as ca-
bras”, etc.

Dentre as atividades ofe-
recidas na Expofeira, como 
passeio de pôneis, apresen-
tação e campeonato de cães, 
parque infantil e praça de 
alimentação, existem atra-
ções bem interessantes para 
encontrar por lá. O Museu 
Vivo Répteis da Caatinga, que 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União
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Expofeira 2019 segue até dia 
22 no Parque de Exposições
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fica oficialmente localizado 
em Puxinanã, está com um 
estande de exposição com 22 
animais, sendo apenas três 
deles venenosos. A entrada 
para o museu custa 10 reais 
e a visita guiada fica por con-
ta do coordenador, Abimael 
Guedes. “Nós somos um pro-
jeto que visa muito educação 
ambiental. Então a gente faz 
esses eventos fora dos nossos 
muros na ideia de levar edu-
cação ambiental para as pes-
soas”, pontua ele.

As famílias também 
aproveitam a tranquilidade 
do começo da semana para 
levarem seus filhos. “Moro 
aqui perto, todo ano eu ve-
nho. Trouxe as meninas para 
conhecerem a agropecuária 
da Paraíba e se integrarem”, 
conta Williams Cruz. As fi-
lhas, Maria Eduarda e Ana 
Clara contam que estão vi-
sitando pela primeira vez e 
que querem voltar nos anos 
seguintes. “Eu tô achando 
muito legal aqui, tem cavalos 

pra você andar, os pôneis”, 
diz Ana Clara.

Assim como Williams, 
Bárbara Lins trabalha com 
medicina veterinária agríco-
la e aproveitou o espaço de 
interesse profissional para 
levar a filha para conhecer. 
“Ela tá adorando, né? Os bi-
chos por si só já é um parque 
de diversão. Pra criança aqui 
é uma forma de conhecer 
desde cedo e valorizar logo 
o agronegócio, que é o que 
move o Brasil”, conclui ela.

Segundo Rubens Ta-
deu, a Expofeira espera uma 
média de público de mais 
de 100 mil pessoas duran-
te os dias de evento (de 15 
a 22/9). Isto é, cerca 30 mil 
pessoas a mais do que a Ex-
pofeira de 2018 que teve 
uma média de 70 a 80 mil. 
Além disso, o gerente exe-
cutivo também espera que 
a feira movimente, em negó-
cios, cerca de 10 milhões de 
reais. Ultrapassando os sete 
milhões do ano anterior.

Integrantes do Centro de 
Referência para Pessoa com 

Deficiência foram à Feira ontem e 
participaram da programação

Foto: Marcos Russo

Com o objetivo de pro-
mover negociações, abertura 
de novos mercados, estimu-
lar negócios relacionados ao 
campo da economia criativa, 
o Sebrae Paraíba, em parce-
ria com o Governo do Estado, 
realiza nos próximos dias de 
25 a 28 de setembro a Feira 
Internacional de Negócios 
Criativos e Colaborativos 
(FINCC 2019). O evento acon-
tecerá no Espaço Cultural José 
Lins do Rego, no bairro de 
Tambauzinho, das 14h às 21h. 
Contará com espaços para ex-
posição e venda de produtos 
ligados a artesanato, audiovi-
sual e cinema, design, música, 
gastronomia, teatro, litera-
tura, websites, arquitetura, 
moda, comunicação, startups, 
dentre outros segmentos.

A Feira também se pro-
põe a oferecer oportunida-
des de networking nacional 
e internacional para os par-
ticipantes. Para isso, terá a 
presença de profissionais 
nordestinos, de outras regiões 
do país e também do exterior, 
discutindo o futuro dos negó-
cios na área da economia cria-
tiva e apresentando as ten-
dências. O networking poderá 
ser feito em espaços como os 
Coquetéis de Networking e o 
Pitch com Café, que servem 

Evento abre espaço para fomento 
de negócios criativos e colaborativos

de ponte entre profissionais 
das áreas determinadas e 
empreendedores. Durante o 
Pitch com Café há a possibili-
dade de os participantes apre-
sentarem seus produtos para 
investidores, aceleradores de 
startups e patrocinadores.

Além dos espaços orga-
nizados para rede de conta-
tos, o evento também contará 
com a realização de palestras 
técnicas, mentoria de negó-
cios, oficinas criativas, roda-
das de negócios e caravanas 
empresariais. Além de o Se-
brae Paraíba e do Governo da 
Paraíba, a feira ainda terá par-
ceria com outros escritórios 
regionais da instituição.

Economia criativa
Se existe um modelo 

de negócio que envolva co-
nhecimento, criatividade, 

cultura, tecnologia visando 
a promoção de renda este é 
um negócio dentro da área 
da economia criativa. “Os ne-
gócios criativos diferem dos 
convencionais porque unem 
a cultura, a arte e o conhe-
cimento intelectual do em-
preendedor em um produto 
ou serviço. E criatividade não 
nos falta. A Feira será uma 
vitrine internacional de ne-
gócios criativos A Feira será 
uma vitrine internacional de 
negócios criativos. Tudo o que 
tem a ver com cultura, arte, 
tecnologia, sustentabilidade 
e conhecimento intelectual, 
é economia criativa”, pontua 
Regina Amorim, gestora de 
Turismo e Economia Criativa 
do Sebrae Paraíba.

De acordo com o Mapea-
mento da Indústria Criativa no 
Brasil da Federação das Indús-

trias do Estado do Rio de Ja-
neiro (Firjan) de 2016, a área 
criativa gerou R$155,6 bilhões 
para a economia nacional em 
2015. A participação do PIB 
Criativo no PIB brasileiro em 
2016 foi de 2,64%, a Indús-
tria Criativa contava 851,2 mil 
profissionais formais na épo-
ca. A FINCC serve para forta-
lecer esse mercado tanto para 
a sociedade quanto dentro 
da própria área criativa, uns 
com os outros. “Esse caminho 
rumo às novas economias será 
mais acessível e mais rápido 
na medida em que as empre-
sas busquem a capacitação e 
aproveitem formas diferentes 
de fazer negócios”, concluiu 
Regina Amorim.

Mais informações: Insta-
gram: @fincc2019; site: www.
fincc.com.br e e-mail: atendi-
mento@fincc.com.br

Regina Amorim, 
gestora de 
Turismo e 
Economia 
Criativa do 
Sebrae, uma das 
organizadoras 
do evento
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Acaba hoje (17) a 13ª 
edição da Feira Paraibana 
da Beleza. A Feira come-
çou no domingo (14), no 
Centro de Convenções de 
João Pessoa, com uma aula 
show de maquiagem com o 
profissional Lucas Vieira. O 
evento também teve, como 
parte de sua programação 
técnica, o I Seminário Cien-
tífico de Estética, Seminário 
Excelência em Gestão e Ino-
vação no Mundo da Beleza, 
Workshop “Técnicas de Te-
soura”, orientações técnicas 
em inovação, II Seminário 
de Inovação Científica em 
Micropigmentação e pales-
tras gratuitas.

Com programação ex-
tensa, o foco desta edição 
é a capacitação para a ges-
tão de negócios, inovação 
e principais tendências do 
setor. Em 72 horas, as 58 
capacitações são uma ver-
dadeira imersão no mundo 
da beleza e estética. Na sua 
13ª edição, a Feira Parai-
bana da Beleza, promovida 
pelo Sebrae Paraíba, tem 
como diferencial o Combate 
dos Barbeiros, o Congresso 
de podologia e o Congresso 
MUDE, que são as novida-
des do evento com relação 
aos anos passados.

De acordo com a ana-
lista técnica do Sebrae 

Paraíba, Raquel Santos, o 
evento está sendo um gran-
de sucesso. “O número de 
pessoas é considerável e a 
Feira está sendo um grande 
sucesso”.

De acordo com a Recei-
ta Federal, com 9.791 peque-
nos negócios identificados 
como cabeleireiros e outras 
atividades de tratamento de 
beleza, o setor é o terceiro 
com o maior número de em-
preendimentos na Paraíba, 
representando 5,99% do to-
tal e perdendo apenas para 
o comércio varejista de ves-
tuário e acessórios (7,09%) 
e de mercadorias em geral, 
como minimercados, arma-
zéns e mercearias (6,39%). 
Uma forte tendência do se-
tor é o salão parceiro, no 
qual todos os colaboradores 
são Microempreendedores 
Individuais (MEIs).

De acordo com Raquel 
Santos, do total de peque-
nos negócios do segmento 
da beleza, a maior predo-
minância é de cabeleirei-
ros. Entretanto, manicures 
e barbeiros também estão 
em ascensão. Sobre a ten-
dência do salão parceiro, 
ela afirmou que os em-
preendimentos locais estão 
aderindo. “Salão parceiro 
é quando os funcionários 
tornam-se MEIs e o vínculo 
com o local se dá por con-
trato, em vez de carteira as-
sinada”, explicou.

Feira da Beleza se 
encerra hoje, dia 17
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No Sesc Gravatá, no Valentina Figueiredo, comerciários e seus familiares participaram de sorteio de brindes

Dos cerca de 60 mil co-
merciários existentes na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, aproximadamente, 
cinco mil aproveitaram o dia 
da categoria com muita mú-
sica, diversão e lazer no Ser-
viço Social do Comércio (Sesc) 
Gravatá, no bairro Valentina 
Figueiredo, em João Pessoa. 
Lá, os trabalhadores tiveram 
acesso ao ambiente gratuita-
mente com seus familiares, 
e também tiveram direito a 
diversos sorteio de brindes, 
a exemplo de equipamentos 
eletroeletrônicos. 

A comemoração pelo Dia 
do Comerciário foi realiza-
da em João Pessoa, Campina 
Grande, Guarabira e Cajazeiras, 
com muito banho de piscina, 
jogos, brincadeiras e ações de 
prevenção à saúde. 

Na festa do Sesc Gravatá 
na capital que teve início às 
9h e se estendeu até as 16h, 
os comerciários dançaram ao 
som da banda Tuaregs, do Trio 
Xoteando e do cantor Alberto 
Bakana. Para as crianças a di-
versão também foi total com 
jogos, recreação aquática e 
brincadeiras populares. Além 
da diversão pelo dia, os comer-
ciários também estão em cam-
panha salarial e devem fechar 
acordo com a classe empresa-
rial ainda este mês. 

Para a comerciária Márcia 
Teixeira, esse dia é muito espe-
cial para toda a categoria que 
trabalha praticamente de do-
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Comerciários têm atividades 
em várias cidades da Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

mingo a domingo. “Estou aqui 
com meu marido e filhos para 
comemorar a data com muito 
banho de piscina e cerveja”, dis-
se Márcia revelando que todos 
os anos participa da festa da ca-
tegoria no Sesc Gravatá. 

A diversão dos comerciá-
rios também foi festejada no 

Sesc Açude Velho, em Campina 
Grande, onde os trabalhadores 
se divertiram com shows musi-
cais das bandas Gegê Bismarck 
e Novo Tom. No Sesc Açude 
Velho as crianças tiveram à dis-
posição cama elástica, quebra
-panela, torneio recreativo de 
futsal infantil, recreação aquáti-

ca e serviço de foto-lembrança.  
A festa da categoria tam-

bém aconteceu no Sesc Gua-
rabira, onde os participantes 
se divertiram com recreação 
aquática, pit stop de saúde pre-
ventiva com foco nas doenças 
cardiovasculares e doenças 
sexualmente transmissíveis, 

circuito recreativo e premiação 
da final dos Jogos dos Comer-
ciários na modalidade futsal. 
Em Guarabira também houve 
sorteio de brindes, feijoada e 
música ao vivo com o cantor 
Edu Lima e Banda.

Em Cajazeiras, os traba-
lhadores comemoraram o Dia 

do Comerciário no domingo. 
O dia festivo teve início às 8h, 
com uma missa em ação de 
graças na Igreja São João Bos-
co. Em seguida, a partir das 
12h, a festa foi iniciada no Ca-
jazeiras Tênis Club com uma 
feijoada animada pela banda 
Forró de Arromba.

A Faculdade Uninassau 
João Pessoa, através do cur-
so de Psicologia, retomou as 
atividades do Plantão de Es-
cuta Psicológica, realizado 
no 9º andar da instituição. 
Os horários de atendimen-
tos são de 8h às 12h e de 
14h às 20h, por ordem de 
chegada, sem agendamen-
to. O serviço é gratuito e 
aberto a alunos, colabora-
dores e a comunidade.

 O Plantão Psicológico 
oferece escuta qualificada 
emergencial a pessoas que 
não tem acompanhamen-
to psicológico profissional. 
O atendimento é realizado 
por alunos do 8º período do 
curso de Psicologia, super-
visionados por professores, 
com o objetivo de propor-
cionar uma vivência prática 
aos estudantes do que é vis-
to em sala de aula. 

De acordo com o coor-
denador do Plantão Psico-
lógico, Maio Spellman, esse 
projeto surgiu de uma ne-
cessidade observada pelo 

curso de Psicologia que 
as pessoas deveriam ter 
um espaço de escuta em 
seu cotidiano. “O cotidiano 
gera situações de felicida-
de e prazer mas também 
de sensações opostas como 
aflição, angústia e conflito. 
A escuta psicológica é um 
recurso muito antigo utili-
zado por instituições, den-
tro das teorias da Psicolo-
gia. Nosso papel é acolher 
e escutar quem procura o 
plantão psicológico, para 
que com ajuda profissional 
recupere o equilíbrio emo-
cional e volte para seu coti-
diano”, explicou.

Faculdade retorna com
atendimento psicológico
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Plantão de Escuta Psicológica
n Local: 9º andar da Uninassau, 
Av. Epitácio Pessoa, 1201 – Bairro dos Estados
n Horário: 8h às 12h e 14h às 20h
n Contato: Coordenação de Psicologia:
2107- 5962/ 5963

Boas vendas

Ambulantes aproveitam o feriado 
para aumentar lucros nas vendas

Aproveitando o feria-
do dos comerciários ontem 
(16), os ambulantes tiveram 
oportunidade de movimen-
tar suas vendas. Centenas de 
camelôs foram às praias da 
capital, principalmente nas 
de Tambaú e Cabo Branco. 
Para a maioria deles, a exem-
plo de Expedito Antônio, que 
há anos vende água mineral, 
a segunda-feira foi bastante 
lucrativa. “Foi como se fosse 
um domingão de praia”, disse 
Expedito. 

Ele afirmou que ontem 
saiu para trabalhar acredi-
tando que o dia iria ser muito 
bom para vendas, por conta 
do feriado pelo Dia do Comer-
ciário. “Cheguei por volta das 
7h, aqui no Busto [de Taman-
daré] e até agora, às 9h30, já 
vendi praticamente todo o 
meu estoque de água. Hoje foi 
praticamente um domingão 
lucrativo pra mim por conta 
desse feriado”, comparou.

Já o vendedor de sanduí-
ches e refrigerantes, Antônio 
Silva, afirmou que as vendas 
no feriado de ontem estavam 
acima das expectativas. “Eu 
vendo sanduíches há três 
anos nas Praias de Tambaú 
e Cabo Branco e desde então 
esse tem sido meu trabalho. 

A Faculdade 
Uninassau João 

Pessoa retomou as 
atividades do Plantão 

Escuta Psicológica, 
aberta à comunidade 

e gratuita 

Foto: Evandro Pereira

Todos os dias têm sido legais 
para venda porque na praia 
ninguém quer ficar com 
fome e meus sanduíches são 
vendidos a preços populares, 
mas hoje (ontem), o dia foi 
bem mais lucrativo”, relatou.

O vendedor de salada de 
Frutas, Paulo Paulino, tam-
bém comemorou as vendas 
de seu produto na orla. “Mi-
nha salada de frutas sempre 
foi bem aceita pelos banhis-
tas de Tambaú, mas hoje, ela 
vem sendo vendida muito 
mais rápida. Confesso que 
não sabia que ia dar tanta 
gente na praia por ser uma 

segunda-feira. Fiquei im-
pressionado com as vendas”, 
falou Paulo Paulino. 

Cadeiras e sombreiros
O comerciante de alu-

guel de cadeiras e sombrei-
ros, Alex Sales da Silva, que 
aluga seus produtos na Praia 
de Tambaú disse que o dia de 
ontem foi tão lucrativo que 
chegou a fazer promoção. Ao 
invés de alugar duas cadeiras 
e um sombreiro por R$ 15, 
ele estava alugando três ca-
deiras e um sombreiro pelo 
mesmo preço. “Fiz essa pro-
moção porque ontem foi se-

gunda-feira, mas geralmente 
só alugo duas cadeiras e um 
sombreiro por R$ 15. Mas 
percebi que o dia de ontem 
foi igual a um domingo de 
praia, e nada melhor do que 
ganhar um pouco mais fa-
zendo uma promoção dos 
meus serviços”, comentou.

Só na calçadinha de 
Tambaú podiam ser vistos 
vendedores de óculos, ven-
dedores de chapéus, de san-
duíches, de saladas de fru-
tas, de roupas de saidinhas 
de banho, de bronzeadores, 
cerveja, salgadinhos, doces e 
cocadas, entre outros.

Vendedor Paulo Paulino se surpreendeu com as vendas de salada de frutas e com as praias lotadas

Foto: Evandro Pereira

O Sesc Gravatá já é um 
ponto tradicional que reúne 
comerciários e dependentes no 
Feriado do 16 de setembro



Manifesto Tropicálido
Após quase seis anos de existência, banda paraibana 
Caburé lança seu primeiro álbum, disponível nas principais 
plataformas de áudio digital por streaming. Página 11
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Mostra fotográfica inédita será realizada no município de Brejo do Cruz, em setembro
Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

João Lobo vai exibir fotos 
na Pedra da Turmalina

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Um projeto de grandes 
dimensões e considerado 
inédito no Brasil. É o que se 
pode dizer da mostra fotográ-
fica intitulada Princípio, que 
o paraibano João Lobo - radi-
cado em Portugal, na Europa, 
há sete anos - realizará no dia 
27 deste mês de setembro, 
na cidade de Brejo do Cruz, 
localizada na região Sertão 
do Estado, distante 370 km 
da capital, João Pessoa, sob o 
patrocínio da Prefeitura Muni-
cipal e do Governo da Paraíba. 
A previsão do início da expo-
sição das cerca de 20 imagens 
- todas coloridas e autorais - é 
a partir das 19h, na Pedra da 
Turmalina, um lajedo com 300 
metros de altura e situado na 
zona urbana. E, durante a pro-
jeção - cuja duração é de oito 
minutos - a Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba (OSPB), sob 
a regência do maestro titular, 
Luiz Carlos Durier, executará - 
como trilha sonora - a música 
denominada ‘Ágora’, composta 
pelo músico Alex Madureira 
em 1986 para o filme homô-
nimo de curta-metragem do 
próprio Lobo. 

“Eu cheguei há alguns 
dias de Portugal - onde fui mo-
rar por razões profissionais 
- com o objetivo exclusivo de 
realizar essa mostra fotográ-
fica. Esse projeto de exibir as 
imagens na Pedra da Turma-
lina, na verdade, é um sonho 
antigo, que comecei a pensar 
no ano 2000. Mas só agora, em 
2019, está sendo possível con-
cretizá-lo, depois de conversas 
que mantive com o prefeito 
de Brejo do Cruz, Francisco 
Dutra Sobrinho, sua esposa, a 
deputada estadual Pollyanna 
Dutra (PSB), e com o Governo 
da Paraíba, que encamparam a 
ideia. É uma coisa inédita, um 
projeto gigante e inovador. E, 
assim que terminar, retornarei 
para Portugal”, disse João Lobo 
para o Jornal A União. 

O fotógrafo ainda obser-
vou que “o gestor municipal 
percebeu a grandiosidade da 
proposta artística e aceitou 
patrocinar o evento. De outro 
lado”, prosseguiu ele, “o Go-
verno do Estado da Paraíba, 
através da Fundação Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo 
(Funesc), na pessoa de Nézia 
Gomes, presidente, que, jun-
to com a equipe da OSPB e o 
maestro Durier, entenderam a 
grandiosidade da proposta e 
apoiam diretamente a produ-
ção. De outra feita, o gabinete 
da deputada estadual Pollyan-
na Dutra também empenhou 
esforços no sentido de buscar 
condições técnicas e opera-
cionais para a viabilidade do 
projeto”.

Projeção acontecerá ao som da Sinfônica
Lobo justificou a escolha do 

título da mostra. “Princípio por-
que eu sou de lá. As imagens 
são todas minhas e registram a 
minha experiência de vida na 
cidade de Brejo do Cruz, que 
incluem não apenas épocas 
passadas, como a da infância, 
como atuais, retratando as ve-
zes em que eu vou visitá-la. As 
imagens vão tomar quase a pe-
dra toda e, enquanto estiverem 
sendo projetadas, o que deverá 
durar oito minutos, a Orques-
tra Sinfônica da Paraíba e Alex 
Madureira, que também parti-
cipará do evento, vão executar 
ao vivo a trilha sonora. Testes 
de projeção foram realizados 
no mês passado”, disse ele.

“As imagens da apresenta-
ção estão diretamente relacio-
nadas com a cultura do Sertão 
paraibano e, especificamente, 
com a cidade de Brejo do 
Cruz, cuja geografia favorece 
essa gente, com as suas bele-
zas ambientais, e a natureza, 
quando não amanhece de mau 
humor, oferece deslumbran-
tes paisagens que confortam 
e deslumbram os visitantes. 
Mas não é fácil perceber. Esses 
logradouros não se mostram 
facilmente. É preciso despir-se 
das compulsões megalópolis e 
vestir o sentimento sertanejo 
para encontrar, nos desvãos de 
Brejo do Cruz, os encantos da 
sua paisagem, a amizade do 

seu povo e, principalmente, a 
brandura dos seus corações”, 
observou João Lobo. 

“A exposição fotográfica 
tem a mesma finalidade do 
filme Ágora, que é mostrar 
que o Sertão é verde, colorido, 
alegre e de um povo satisfeito. 
Ou seja, é bater de frente com 
aquele estereótipo de que a 
região é seca e miserável”, 
esclareceu João Lobo. “Eu 
considero um projeto inova-
dor, em termos de projeção 
de imagens, além de ser num 
ambiente natural, com o apoio 
da Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba. Isso tem um poder de 
captação gigantesco da aten-
ção, porque desperta a atenção 

da população”, prosseguiu ele.
O fotógrafo lembrou, ain-

da, que desde a década de 
1980 já lhe inquietava, lhe 
incomodava aquela tradicio-
nal imagem de que o Sertão 
era seco e pobre. “Hoje, o 
ponto de vista mudou um 
pouco. Além da visibilidade 
que o projeto vai possibilitar 
para a região, também inclui 
a revisão que faço e estou 
devolvendo à população de 
Brejo do Cruz em forma de 
imagem. Não é um agradeci-
mento, mas uma prestação de 
contas à cidade, à população, 
pelo que me foi dado. É uma 
dádiva por tantas dádivas 
recebidas”, disse João Lobo. 

De acordo com o fotógrafo, as imagens da apresentação estão diretamente relacionadas com a 
cultura do Sertão paraibano e, especificamente, com a cidade de Brejo do Cruz, cuja geografia 

“favorece essa gente, com as suas belezas ambientais”

SERVIÇO 
Dados técnicos

n Evento: 
Mostra fotográfica

n Título: 
Princípio

n Data: 
27 de setembro

n Hora: 19h 

n Local:  
Serra da cidade de Brejo do 
CReuz
n Autoria e direção: 
João Lobo

n Formato: 
rojeção na pedra

n Conteúdo: 
Wil Amaral

n Música: 
Alex Madureira

n Execução: 
Orquestra Sinfônica da Paraíba
n Maestro: 
Luiz Carlos Durier

n Solista: 
Alex Madureira

n Patrocínio: Prefeitura Municipal de Brejo do 
Cruz, Governo do Estado da Paraíba, Funesc 
e deputada estadual Pollyanna Dutra

n Apoio cultural: Rádio Tabajara, 
jornal A União, TV Cabo Branco e 
Editora Forma 

Foto: João Lobo

 Esse projeto de 
exibir as imagens na 
Pedra da Turmalina, 
na verdade, é um 
sonho antigo, que 

comecei a pensar no 
ano 2000 



Em português, pode-se ler jornal 
só pelos acentos. Diferente da língua 
geral, padrão, do Rei Arthur, tão cal-
va, sem véu nem chapéu, na cabeça 
só a caspa do “is”. Na grafia de Dom 
Diniz, el rei trovador, a língua se 
reveste pilosa, fulva na maçaroca das 
perucas, cabeça coberta quando sai à 
rua: chapeuzinho catita, til e circun-
flexo cobrem de pudor a fronte das 
vogais.

Grave ou aguda, a tiara do acento 
ilumina ainda mais as claras palavras 
em festa. É o tempo das sintaxes ma-
duras, sumorosas, primavera semân-
tica das palavras em flor. Importuno 
e bufão, o trema irreverente arrebi-
tava a prosódia nos patéticos “üs”. Há 
quem agüente?

Em português, reinol ou colo-
nial, o clima do assunto determina a 
tônica ensolarada ou átona palidez 
da palavra anêmica. É mais fácil 
ler, entreler, sobreler a frase, sem 
absoluta semântica ou caduca sinta-
xe: o censo dos acentos, abertos ou 
circunspectos, ou mesmo circunfle-
xos, determinam a tez louçã e biliosa 
da mensagem. Os acentos regerão o 
número das palavras, se plurais, se 
solitárias.

No jornal, o fato é o agente 
climático da notícia. Seca ou molha-

No início do ano, 
quando o governo de 
Bolsonaro chegou ao 
poder, um amigo co-
mentou à boca miúda: 
agora vão começar 
a surgir os grandes 
discos de MPB. Gran-
des cantores/compo-
sitores só precisam 
de um governo careta 
para combater. Daí é 
que surgem as grandes 
canções. Foi assim com 
Chico Buarque, Geral-
do Vandré, Caetano, Gil 
e a Tropicália. Mirando 
no Regime Militar, eles 
produziram músicas 
que se eternizaram 
na memória afetiva 
brasileira.

Não sei se foi bem 
com essas palavras, 
mas foi com essa ideia. 
Lembro disso agora, 
quando ouço dois 
discos de forte enga-
jamento político e social, que trazem em suas faixas um 
retrato do Brasil de 2019: ‘Planeta Fome’, de Elza Soares, 
e ‘O Amor é Um Ato Revolucionário’, de Chico César. São 
dois discaços que chegaram às plataformas digitais sexta-
feira passada e deverão ganhar edições em mídia física 
em breve.

Elza vem de dois discos excepcionais, ‘A Mulher do 
Fim do Mundo’ (2015) e ‘Deus É Mulher’ (2018), que 
a (re)colocaram entre as vozes mais influente da atual 
safra da MPB. Neste ‘Planeta Fome’, com uma pegada 
ainda mais roqueira que os álbuns anteriores, ela foca no 
discurso e não perde tempo: “Eu não vou sucumbir / Eu 
não vou sucumbir / Avisa na hora que tremer o chão / 
Amiga... é... agora... segura a minha mão” são os primeiros 
versos de ‘Libertação’ (que traz a participação de Virgínia 
Rodrigues), faixa que abre o repertório de 12 canções.

No disco, Elza mistura inéditas e regravações. Deste 
grupo, há o frevo ‘Brasis’, que o pernambucano Gabriel 
Moura lançou em 2006. Aqui, a cantora desacelera o rit-
mo para que a letra seja bem entendida: “Tem um Brasil 
que é próspero / Outro não muda / Um Brasil que investe 
/ Outro que suga / Um de sunga / Outro de gravata / Tem 
um que faz amor / E tem o outro que mata”. Há também 
versões pungentes para duas músicas de Gonzaguinha, 
‘Comportamento geral’ e ‘Pequena memória para um 
tempo sem memória’.

O discurso de Elza nunca foi tão forte, tão firme e 
contundente. A letra do samba de Chapinha (em parceria 
com Carlinhos Palhano e lançada em 2013) caiu como 
uma luva: “Eu preciso encontrar um país / Onde a corrup-
ção não seja um hobby / Que não tenha injustiça /Porém 
a justiça não ouse condenar só negros e pobres (...) Eu 

preciso encontrar um 
país / Onde ser solidá-
rio seja um ato gentil 
/ Eu prometo que vou 
encontrar / E esse país 
vai chamar-se Brasil”.

Uma das faixas 
mais poderosas do 
repertório é ‘Bla bla 
bla’, uma colcha de 
retalhos tão explosiva 
que é capaz de fazer 
da canção mela-cue-
ca ‘Me dê motivo’, de 
Michael Sullivan e 
Paulo Massadas, um 
grito de resistência: 
“Me dê motivo, pra ir 
embora / Estou vendo 
a hora, de te perder”. 
Os versos, famosos 
na voz de Tim Maia, 
é uma resposta firme 
ao governo Bolsonaro, 
já que a letra aborda 
tópicos do que foi o 
mandato até agora, 
como a reforma da 

Previdência, a estúpida ideia de que a terra plana, agro-
negócios, relação com os EUA… “Sem saúde e educação se 
faz um povo mais feliz e avançado, esse é o novo mundo”, 
manda o rapper carioca BNegão.

Chico César segue a mesma toada com ‘O Amor é um 
Ato Revolucionário’, nono álbum de inéditas do cantor e 
compositor paraibano. “O novo trabalho é um comentário 
robusto de suas vivências político-sociais, no convul-
sionado momento brasileiro dos últimos anos”, avisa o 
texto de lançamento do álbum, postado no próprio site 
do artista, lembrando, ainda, que as 13 faixas (13!) foram 
escritas somente por Chico, sem parceiros desta vez.

O disco passeia por diversos gêneros, do gospel da 
faixa-título, que abre o repertório, ao brega do hit-chi-
clete ‘History’ (o tema rede social volta a ser abordado 
em ‘Like’), passando por ecos de Bob Dylan e Raul Seixas 
em diversas faixas do álbum, como em ‘Luzia negra’ e ‘O 
homem sob o cobertor puído’, tudo muito bem azeitado 
por arranjos vigorosos e execução firme.

O tom crítico deita e rola em faixas como ‘Eu quero 
quebrar’, no reggae ‘Pedrada’ e na divertida ‘Cruviana’, 
cuja sonoridade remete ao estilohonky-tonk de saloon de 
faroeste. Mas também há espaço para os interlúdios nos 
quais Chico César embala o ouvinte com as canções de 
amor que sempre compôs muito bem. É o caso de ‘Minha 
morena’ e da citada ‘Like’. E ainda há o empoderamento, 
seja negro (‘As negras’), seja feminino (‘De peito aberto’, 
que traz a participação da campinense Agnes Nunes).

Com seus discos, Elza Soares e Chico César tornam-
se vozes importantes de resistência a toda a tentativa de 
censurar, subjugar e menosprezar a cultura brasileira. E 
desde já, já estão na lista dos melhores do ano.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

É impressionante como os acidentes de auto-
móveis, de motos e até de patinetes engrossam as 
estatísticas de mortes e lesões em nosso país! E a 
gente não escuta nem um pio de preocupação por 
parte dos políticos ou de gestores públicos.

As estatísticas são alarmantes: “Acidentes 
de moto deixam 2,5 milhões de pessoas com in-
validez permanente em 10 anos. Mortes superam 
200 mil; ocorrências pressionam saúde pública, 
previdência e produtividade econômica”. Pelo me-
nos 2,5 milhões de brasileiros se tornaram per-
manentemente inválidos para o trabalho e outros 
200 mil morreram em consequência de acidentes 
de motocicletas ao longo dos últimos dez anos, re-
velam dados aferidos a partir do  DPVAT (seguro 
para danos causados por veículos). 

Se fossem incluídos aí os acidentados com 
sequelas menos graves, o total de casos chegaria 
a quase 3,3 milhões - um contingente de feridos 
que poderia formar a terceira maior cidade do 
Brasil, atrás apenas de Rio de Janeiro e São Paulo. 
O número indica também uma aceleração de ten-
dência. Em dez anos, o total de acidentados com 
motos e ciclomotores (veículos de até 50 cilindra-
das) cresceu 72%. É mais do que o dobro do avan-
ço registrado em acidentes com outros meios de 
transporte, que subiu 28% no mesmo período. O 
salto foi ainda maior, de 142%, no caso de invali-
dez permanente. 

Os dados foram compilados pela seguradora 
Líder, responsável pela administração do seguro 
DPVAT e vão ao encontro de estudos anteriores 
que já apontavam para a epidemia de mortes de 
motocicletas no país.De todas as indenizações pa-
gas pelo seguro DPVAT, 72% estão relacionadas a 
acidentes com moto ou ciclomotores. Nos números 
analisados pela seguradora, estão somados pedi-
dos de indenizações por morte, invalidez e despe-
sas médicas pagas tanto a motociclistas quanto a 
seus passageiros e outras pessoas atingidas por 
motos em acidentes de trânsito. 

Condutores
Os condutores representam 68% dos que so-

freram acidentes. Em segundo lugar estão os pe-
destres, envolvidos em 21% das ocorrências. O 
restante são passageiros dos veículos. Os casos de 
invalidez comprometem diretamente a capacida-
de produtiva do país, segundo economistas. Sem 
se falar no “rombo” causado às contas do INSS. Ele 
aponta ainda que, de janeiro a junho deste ano, 
das internações por acidentes de trânsito no SUS 
em todo o país, aproximadamente 60% foram de 
motociclista (em 2018, eram 57,3%).

Isso sobrecarrega o serviço de emergência, 
as enfermarias. Muitos desses leitos poderiam es-
tar ocupados por pacientes que têm outros pro-
blemas que precisam ser tratados. É o doente que 
tem que fazer uma cirurgia por causa da artrose, 
por exemplo. Esse paciente terá sua espera por 
uma cirurgia alongada. 

O estudo aponta forte correlação entre o 
crescimento da frota de motocicletas na última 
década e o aumento de acidentes graves gerados 
por esse tipo de veículo.De 2009 a 2018, o cresci-
mento da frota de motocicletas e ciclomotores no 
Brasil foi de 82%, acima do aumento de 69% da 
frota geral. Não estamos vendo ações de políticas 
públicas eficazes para minimizar esses riscos. A 
gente só enxerga o aumento das indenizações.

Estima-se que os acidentes de trânsito no 
país tenham drenado R$ 23 bilhões ao ano (em 
valores corrigidos pela inf lação). O cálculo é de 
uma pesquisa de 2001, em que o Ipea estimou 
os custos dos acidentes nas grandes cidades 
brasileiras. Grande parte desse valor é destina-
do ao pagamento de procedimentos hospitala-
res. Além disso, há a perda de produtividade do 
acidentado.

Acidentes de moto

Prosódia
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da, ela é apenas o natural desse 
clima mutável, sujeito a pancadas 
e oscilações, que faz a história dos 
homens. A notícia traz o sotaque, o 
ricto e o hálito matutino da pala-
vra diária, rotineira ou insólita, ou 
hebdomadária.

Hoje, os vocábulos estão 
engurujados sob a mira dos cir-
cunflexos, contorcidos na cãibra 
do til. Tremem os tremas no cisma 
remoto de países antípodas, estio-
lam-se os agudos na chuva que não 
cai, estrangeira e alísia. É tempo de 
espigas secas, vacas magras, gordas 
pragas, tempo de exílio no Egito.

Tempo de Jó e silício. Tempo 
de sentar na cinza do monturo e 
coçar a chaga do olvido divino. A Jó 
restou o caco de telha para coçar 
a lepra, a halitose do silêncio sem 
amigos. E a calva do quase deses-

pero, como nas vogais saxãs. É o que 
resta, nas paicas avaras dos jornais. 
No tempo circunflexo, nasal, há um 
bafo de palavras cariadas.

Na reportagem do sonho, a 
surpresa em pesadelo. Se colorido, 
como sonho esquizofrênico, o véu da 
fantasia traz a púrpura dos condena-
dos, inconsútil, intransferível. Onde 
o chapeuzinho vermelho dos graves 
e agudos? Não se sabe, ao certo, se 
aos substantivos ou adjetivos, ou 
invariáveis advérbios. Os outros, os 
verbos, podem ser singulares ou plu-
rais, os prórios acentos podem lhes 
ser diferenciais.

Como o acento dos nomes 
próprios, mais fiéis à heráldica do 
que à prosódia. Se preto-e-branco o 
sonho, vê-se na gradação do cinza 
o blau que foi a realidade bastarda, 
proibida de ser vivida, só sonhada. 
Porque entre pesadelo real, notícia, 
ou sonho suelto, jocoso, o diferen-
cial caído não faz mais diferença: as 
palavras, desamadas, aboliram a flor 
nos cabelos. 

Nas ilhas do Pacífico, a flor do 
lado esquerdo dizia que tinha com-
panhia, do lado direito que procura-
va amor. Que nem sempre se acha.

(Terça, quinta e sábado)

É tempo de espigas 

secas, vacas magras, 

gordas pragas, tempo 

de exílio no Egito

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Artigo

Elza e Chico: resistência ajuda a produzir 
dois dos melhores discos de 2019

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Fotos: Reprodução
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Em cartaz

Bacurau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da 
cidade tentam reagir. Mas como se defender de um 
inimigo desconhecido e implacável? MANAÍRA 2: 
15:15 – 18:00 – 20:45. MANGABEIRA 2: 22:10.

Vai Que cola 2 – o começo (BRA): Antes de 
Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer 
Máicol. Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e 
quando Terezinha ainda vivia com Tiziu... era uma 
vez “Vai Que Cola 2 – O Começo”. O novo longa 
da franquia que nasceu como série no Multishow e 
ganhou as telas dos cinemas reúne toda a turma do 
Méier para contar como tudo começou. Uma feijoada 
no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os 
personagens que conquistaram o público na TV e no 
cinema. MANAÍRA 4: 14:15 – 16:15 – 18:15 – 20:15 
– 22:20. MANGABEIRA 3: 13:45 – 16:00 – 18:15 – 
20:30.

DiValDo - o mensageiro Da Paz (BRA): O 
filme “Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a his-
tória do líder humanitário brasileiro Divaldo Franco, 
desde sua infância no interior da Bahia até sua con-
sagração como filantropo, fundador da Mansão do 
Caminho e orador em prol da divulgação da doutrina 
espírita no Brasil e no mundo. MANAÍRA 3: 13:45 
– 16:45 – 19:30 – 22:10. MANGABEIRA 2: 17:00 – 
19:30.

aDeus à noite (FRA, GER): Muriel é uma mu-
lher idosa que viveu na Argélia durante muitos anos, 
e hoje comanda um haras na França, conhecido por 
treinar diversos jovens de talento para a equitação. 
Ela possui um carinho especial pelo neto Alex, com 
quem não se encontra há anos. Quando o neto enfim 
decide visitá-la, Muriel se surpreende ao descobrir 
que ele se converteu ao islamismo, e possui algumas 
ideias bastante radicais. Suspeitando que Alex esteja 

por trás de algum plano criminoso, ela precisa decidir 
entre proteger o neto da perseguição da polícia ou 
proteger o resto da sociedade das possíveis ações do 
jovem. MANAÍRA 1: 19:15 (LEG).
 it - caPítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há 
vinte e sete anos chama 7 adultos para se reunirem 
em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lu-
taram contra uma criatura maligna que atacava as 
crianças da cidade. Não tendo a certeza de que seu 
Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos 
aqueles anos atrás, os sete haviam jurado retornar a 
Derry se o Pennywise reaparecesse. MANAÍRA 10 (VIP 
LEG): 15:00 – 18:30 – 22:00; MANAÍRA 5 (LEG): 
13:00 – 16:30 – 20:00. MANAÍRA 6 (DUB): 13:30 – 
16:00 – 21:30; MANAÍRA 7 (DUB): 15:30 – 19:00 – 
21:30 (SEGUNDA A SEXTA) / 12:00 – 15:30 – 19:00 
– 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 (MACRO XE 
LEG): MANAÍRA 14:00 – 17:30 – 21:00. MANGABEI-
RA 1 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; MANGABEIRA 
4 (DUB): 13:00 – 16:30 – 20:00; MANGABEIRA 5 
(DUB): 14:00 – 17:30 – 21:00.

YesterDaY (UK): Após sofrer um acidente, um 
cantor-compositor acorda numa estranha realidade, 
onde ele é a única pessoa que lembra dos Beatles. 
Com as músicas de seus ídolos, o protagonista se tor-
na um sucesso gigante, mas a fama tem seu preço. 
MANAÍRA 14:45 – 17:45 – 20:30 (VIP LEG).

era uma Vez em... HollYwooD (EUA): Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, 
revisita a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em 
transformação, através da história do astro de TV Rick 
Dalton (Leonardo DiCaprio) e seu dublê de longa 
data Cliff Booth (Brad Pitt) que traçam seu caminho 
em meio à uma indústria que eles nem mesmo re-
conhecem mais. O nono filme do diretor e roteirista 
conta com um grande elenco e múltiplas histórias pa-
ralelas para fazer um tributo aos momentos finais da 
era de ouro de Hollywood. MANAÍRA 1 (LEG): 21:45.

naDa a PerDer 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o 
segundo e último filme baseado na série de livros es-
crita pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de 
Edir Macedo. Enquanto o primeiro mostrava a busca 
espiritual de Macedo, desde a infância, até o surgi-
mento da Igreja Universal do Reino de Deus, essa 
continuação foca no crescimento da Universal pelo 
mundo e principalmente, nos casos mais polêmicos 
envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à igreja 
que ele ajudou a fundar.  MANAÍRA 8: 14:30 – 
17:15 (segunda a sexta) / 17:15 – 19:45 (sábado e 
domingo)

corgi - toP Dog (EUA): A Rainha Elizabeth é 
apaixonada por cães da raça Corgi e, dentre os que 
vivem no Palácio, Rex (João Guilherme) é o seu que-
ridinho. Acostumado com as mordomias da realeza, 
tudo muda quando ele cai na armadilha de um outro 
cachorro que quer tomar o seu lugar. Preso no canil 
da cidade, ele agora vai precisar de toda a ajuda que 
conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu lugar 
como o favorito da Rainha. MANAÍRA 1 (DUB): 14:45 
– 17:00. MANGABEIRA 2 (DUB): 14:45.

cHicuarotes (MEX): Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. 
Insatisfeitos com sua difícil situação financeira, eles 
decidem tomar medidas drásticas e acabam se en-
volvendo com o mundo do crime. MANAÍRA 8 (LEG): 
19:45 (segunda a sexta) / 14:30 (sábado e domingo)

rafiki (FRA) Rafiki (que significa “amigos”) é uma 
história de amor entre duas jovens mulheres em um país 
que ainda criminaliza a homossexualidade. Kena e Ziki 
há muito tempo ouvem dizer que “boas meninas que-
nianas se tornam boas esposas quenianas” – mas elas 
anseiam por algo mais. Apesar da rivalidade política 
entre suas famílias, as meninas encorajam uma a outra a 
perseguir seus sonhos em uma sociedade conservadora. 
Quando o amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem 
escolher entre felicidade e segurança. BANGÜÊ:  19h.

Depois de um single que 
colocou todo mundo para bai-
lar, a banda paraibana Caburé 
agora pegou pesado. Após qua-
se seis anos de existência, o gru-
po lança nesta terça-feira (17), 
às 18h, seu primeiro álbum, in-
titulado “Manifesto Tropicáli-
do”. O lançamento ocorrerá nas 
principais plataformas digitais 
(Spotify, Deezer, YouTube, Goo-
gle Play e SoundCloud). O disco 
conta com 10 faixas, sendo seis 
delas assinadas pelo vocalista 
Titá Moura. A capa ficou sob 
responsabilidade do desig-
ner e baixista do grupo, Ra-
yan Rodrigues.

Para Titá, o disco traz mui-
to da essência da Caburé. “Esse 
disco é resultado da nossa ne-
cessidade de gerar discursos 
através do corpo. O corpo é o 
canal para chegar a algum pos-
sível lugar de fala, um hospe-
deiro dessas linguagens que a 
gente vem “bulindo” e do nosso 
jeito de dizer do mundo hoje.  É 
um manifesto para sentir em 
movimento, antes de saber ser 
cognitivo”, analisou.

Alguns aspectos saltam 
aos ouvidos de quem segue a 
sequência de takes frenéticos 
do “Manifesto Tropicálido”: a 
natureza pop-universal, resul-
tante do híbrido sonoro entre 
guitarradas africanamente vo-
luptuosas,  uma profusão de 
ritmos tropicais que atraves-
sam Nordeste, Norte e Caribe; 
e uma aguda habilidade poéti-
ca, calcada no humor e na aci-
dez como procedimentos pra 
expressar comportamentos 
que vão do erótico ao político. 

O Manifesto traz ao mes-
mo tempo a música que se 
produz nos guetos escuros do 

terceiro-mundo, mas que se 
localiza também nos sotaques 
das ruas da capital paraibana 
em seu passeio identitário en-
tre sol, rio e mar.  Faixas e feats 
poderosos, como “Comunista 
de Araque”; a participação da 
multiartista “Lucy Alves” em 
“Que tal”; e da cantautora ar-
gentina Melisa Galluzzo, em 
“Paixão Ferrenha” intensificam 
a ambiência cálida e politizada 
do disco produzido nos últimos 
dois anos.

Segundo Rayan, a ideia 
da concepção da capa do disco 
começou a tomar forma após 
uma viagem realizada em Na-
tal. Na ocasião, ele avistou duas 
corujas e foi informado que se 
tratava de caburés. E a partir de 
então, ele foi juntando com ou-
tros elementos até a arte final 
tomar forma.

“Na minha visão, isto em-
basa nossas ideias e etimolo-
gias e soa como coerente com 
nosso universo visual, sugere 
uma certa progressão de onde 

partimos até agora onde esta-
mos”, finalizou.

O disco já pode ser consu-
mido a partir desta terça-feira 
(17), mas no dia 29 de setem-
bro o grupo irá realizar o show 
de lançamento do álbum. O 
evento acontecerá no Centro 
Cultural Casa da Pólvora e con-
tará com inúmeros convidados, 
além de outras atrações. A en-
trada é gratuita. 

Sobre a Caburé
O afã de um fazer artísti-

co que considere os sotaques 
nordestinos integrados à cul-
tura musical nortista em sua 
pulsão caribenha, a rítmica dos 
diversos batuques brasileiros, 
somadas ainda a informações 
contemporâneas da dita world 
music, da música pop periférica 
mundial e ao que entendemos 
por música afro-latina ances-
tral, é que constituem essen-
cialmente a Caburé. 

O grupo faz música des-
pido de obrigações estilísticas, 

música aberta ao criativo e a 
premissa de se promover as tro-
cas culturais, entre a Paraíba e 
diversos territórios identitários.

Caburé personifica o ser 
mestiço, representa também a 
mistura de raças que está conti-
da na construção das identida-
des híbridas do povo brasileiro.  

Com quase seis anos de 
formação, a banda ocupa um 
espaço de destaque na cena 
musical paraibana, e sua exten-
são regional, realizando regu-
larmente apresentações em vá-
rios espaços de cultura de João 
Pessoa, com relevantes artistas 
e bandas do Estado, e partici-
pando de festivais e apresenta-
ções em diversas outras circui-
tos da região.  

A banda é composta por 
Titá Moura (voz e percussões), 
Rudá Barreto (guitarra e voz), 
Rayan Rodrigues (baixo e bac-
king vocal), Rhuan Pachêco 
(guitarra e backing vocal), Pe-
peu Freire (percussões) e Geor-
ge Gláuber (bateria).

Das dez faixas do disco, seis são de autoria do vocalista Titá Moura (terceiro da esquerda para a direita)

Com quase seis anos de formação, disco celebra sucesso do grupo na cena musical independente do Estado

Banda paraibana Caburé lança 
álbum “Manifesto Tropicálido”

“A arte transforman-
do o mundo”. Esse é o 
tema do 9º Prêmio Ibema 
Gravura, cujo prazo de 
inscrições prosseguem 
abertas até o dia 30 des-
te mês de setembro e os 
interessados devem rea-
lizá-las pelo e-mail www.
premioibemagravura .
com.br, onde também é 
possível consultar o re-
gulamento. As gravuras 
enviadas devem ser ori-
ginais, em cinco cópias 
devidamente numeradas 
e assinadas a lápis, e não 
podem ter participado de 
concursos anteriores. São 
aceitas técnicas diversas, 
como xilogravura, calco-
grafia ou gravura em me-
tal, litografia/zincografia, 
linóleo gravura, fotogra-
vura digital e arte híbrida 
nas técnicas de gravura. 
Os prêmios aos primeiros 
colocados variam de R$ 
500 a R$ 5 mil. A divulga-
ção dos ganhadores deve-
rá acontecer no próximo 
mês de outubro.

De acordo com o re-
gulamento do concurso, 
podem participar estu-
dantes regularmente ma-
triculados em cursos das 
áreas relacionadas com 
artes visuais, tais como: 
Artes Plásticas, Design, 
Arquitetura e/ou nos cur-
sos técnicos de Desenho, 
Artes Gráficas e simila-
res. Os trabalhos serão 
selecionados por um júri 
composto por professores 
de Arte e artistas gráficos, 
que avaliarão os melho-
res trabalhos levando em 
conta a expressão artísti-
ca como um todo, a apre-
sentação do tema e a qua-
lidade técnica da obra. 

Somente serão aceitos 
trabalhos enviados pelos 
Correios para o endereço: 
Ibema – Avenida Sete de 
Setembro, nº 5739, Ba-
tel, Curitiba (PR), CEP – 
80240-001, aos cuidados 
do Departamento de Mar-
keting, com duas cópias 
assinadas do Instrumento 
Particular de Cessão de 
Direitos Autorais (com res-
pectivas firmas reconheci-
das), duas cópias assinadas 
da ficha de inscrição e o 

comprovante de matrícula 
em um dos cursos aceitos 
pelo regulamento. As obras 
que não contiverem esta 
documentação serão auto-
maticamente desclassifica-
das. Estudantes menores 
de 18 anos deverão ter o 
Instrumento Particular de 
Cessão de Direitos Autorais 
assinado pelos pais ou res-
ponsável legal.

O júri acontecerá no 
próximo mês de outubro, 
em data a ser definida 
pelo corpo de jurados, em 
uma das unidades da Ibe-
ma. A divulgação dos ga-
nhadores poderá ser dada 
até três dias após o júri. 
A coordenação do evento 
entrará em contato com 
os ganhadores pelo te-
lefone e e-mail enviados 
na ficha de inscrição. Os 
nomes dos ganhadores 
e trabalhos vencedores 
também serão divulgados 
no Facebook e hotsite do 
Prêmio, que é o único, na 
área, promovido pela ini-
ciativa privada. 

A arte da gravura 
tem tradição em Curitiba, 
com mostras recorrentes 
e muitos artistas interes-
sados nessa linguagem. 
Mesmo na era digital e da 
hiperconexão, o interesse 
por sua magia manual é 
crescente e fala muito so-
bre a necessidade de viver 
em comunidade, de se ex-
pressar e esperar o tempo 
de maturação das coisas, 
daí  aescolha do tema es-
colhido para 2019. 

“O Prêmio Ibema 
vem resgatar o interesse 
institucional na lingua-
gem da gravura”, afirma a 
gravurista Uiara Bartira. 
“Os processos de arte não 
morrem, eles apenas se 
alteram ciclicamente em 
importância, na medida 
que novas técnicas são in-
corporadas às diferentes 
mídias”, prosseguiu ela. Já o 
designer, consultor da Ibe-
ma e pesquisador da arte 
da gravura Fábio Mestriner 
considera que essa arte 
preserva em si uma histó-
ria monumental, e que isso 
a mantém viva. “Seu valor 
está justamente nesse lega-
do que a conecta com a es-
sência da criação artística e 
da comunicação em escala 
ampliada”, explicou ele.

Prêmio para gravura
inscreve até dia 30
Guilherme Cabral   
guipb_jornalista@hotmail.com

Foto: Divulgação

As gravuras enviadas devem ser 
originais e não podem ter 

participado de concursos anteriores
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Novo álbum do cantor, produtor e compositor já está disponível nas plataformas de áudio digital por streaming

“Sempre”. Esse é o 
novo CD de inéditas do 
cantor, produtor e compo-
sitor Marcos Valle. O disco 
já está nas plataformas di-
gitais e streamings, em CD 
e em vinil pelo selo britâ-
nico Far Out Recordings, 
(com sede em Londres), 
do qual Marcos já trabalha 
desde o início da década de 
90. O disco físico sairá no 
Brasil em outubro.

“Sempre” traz 11 faixas, 
sendo uma delas a regrava-
ção do hit “Aviso aos navegan-
tes” de Lulu Santos. O registro 
conta com as participações 
de Alex Malheiros, baixista 
do Azymuth, o percussionista 
Armando Maçal e o trompe-
tista Jesse Sadoc. A produção 
é de Daniel Maunick.

O CD tem faixas dan-
çantes como “Olha Quem tá 
Chegando” e  “Vou Amanhã 
Saber”, com arranjos de me-
tais escritos por Marcos Val-
le e Jessé Sadoc e tem até o 
funk “Odisseia”, uma melodia 
esticada, com seus nove mi-
nutos de duração. Valle divi-
de a produção do álbum com 
o produtor londrino Daniel 
Maunick, que também pro-
duziu seu o álbum “Estática”.

“A ideia era essa mes-
mo, um disco mais melódico 
e harmônico. Era exatamen-
te isso que eu queria fazer. 
E tem o lado pop, black mu-
sic, está tudo aí. É um disco 
com muito ritmo. Primeiro 
vieram as melodias e de-
pois as letras foram chegan-
do”, comentou o artista em 
entrevista pelo telefone ao 
Jornal A União.

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Marcos Valle traz canções 
inéditas no disco “Sempre”

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

Um grande amor pode surgir em qualquer lugar
“Alma”  (o primeiro single)  

fala de um encontro num bo-
tequim. “Quando eu te vi lá 
naquele bar/ Sabe aquela hora, 
você estava indo embora/ Eu 
não consegui me aproximar/
Pensei tanto/ Me arrependi, e 
fiquei por lá”. Mas a tentativa 
segue como algo sutil até a con-
firmação de um grande amor.

Ele comenta:  “Sim essa letra 
é sobre um amor que acontece 
em qualquer lugar do mundo. 
Num espaço de encontros e de-
sencontros. O encontro é mais 
do que algo físico, é da alma 
presente no título dessa canção”.

A canção “‘Alma’, segundo 
ele, tem uma ligação com a 
fase de estudos e gravação so-
bre a black music, como a que 
teve no fim dos anos 70 com 
Leon Ware. “Ela tem o soul com 
um toque brasileiro. Essa faixa 
reflete o caminho do disco, que 
convida a todos para dançar, 
amar e se divertir”.

O artista reforça essa as-
sertiva do novo com o antigo 
em Sempre “Claro, usei muitos 
sintetizadores antigos que tra-
zem uma sonoridade perfeita, 
tem coisa dos 70 e 80. Tem esse 
sentido de coisas que se juntam 
e dão certo. Essa mistura é in-
teressante”, pontua.

“Sempre”  chega para mos-
trar o alicerce das seis décadas 
de carreira do artista. Sempre 
mudando e seguindo o som, 
do Marcos Valle que começou 

CD e vinil serão lançados no Brasil 
em outubro pelo selo britânico Far 

Out Recordings

Foto: Pedro Ladeira/Divulgação

A ideia era essa 
mesmo, um disco mais 
melódico e harmônico. 

Era exatamente isso que 
eu queria fazer. E tem 

o lado pop, black music, 
está tudo aí 

como um dos compositores 
da segunda geração da Bossa 
Nova nos anos 60, autor do 
famoso “Samba de Verão” (co-
nhecido também como “Sum-
mer Samba” ou “So Nice”) 
para o seu segundo álbum, “O 
Compositor e o Cantor”.

“Olha quem está chegan-
do”, é uma canção politizada. 
E faz sentido. “Olha quem 
tá chegando/ Olha quem tá 
chegando, de olho no teu/ 
Olha quem tá levando, olha 
quem tá levando/ Olha quem 
tá levando aquilo que é teu/ 
Malandro quer levar, malan-
dro quer ficar, Tá cheio de 
malandro que fica te enga-
nando/Malandro em família/
Malandro em quadrilha”.

“Ninguém aguenta mais 
tanta corrupção. Muitos em-
presários e políticos denuncia-
dos, presos. O dinheiro é do 
povo, para educação e saúde 
A canção dá seu recado”.

A faixa “Vou amanhã sa-
ber”, segue com a mesma 

convicção de que precisamos 
estar atentos e tentar se li-
vrar do estresse que assola o 
mundo. “Vou Amanhã Saber/
Por onde sei, não vou, por 
onde vou, não sei/ A vida vai 
levar por onde tem que ser/
Não quero planejar o que eu 
vou fazer/Vou amanhã saber/
Saber se vai ter sol, saber se 
vai chover/ O nome do ladrão 
que vai aparecer/ Saber no 
futebol, que time vai vencer/ 
Vou amanhã saber”

Ele reforça: “Eu gosto da 
vida otimista. Quero ser feliz, 
viver os bons momentos, ama-
nhã pode até ser que eu não 
esteja mais aqui, mas valorizar 
o momento bom de estar com 
sua família, seus amigos, isso 
faz muito bem. E isso precisa 
se alimentado, para que pos-
samos crescer juntos”, reflete.  
“Odisseia” é uma viagem. 
“É sim, uma viagem que vai 
crescendo até chegar ao topo 
dos nove minutos. É um som 
imaginário. Eu gosto muito de 
trabalhar assim, fazer um som 
vai se espalhando”.

A segunda faixa “Romã”  
é algo inusitado, pensar na 
fruta como uma ligação com o 
amor. “Você é o sol da manhã/
Você é minha romã/Fica perto 
de mim, juntinho, fica perto/ É 
assim que eu te quero/Pode ser 
bem devagarinho, pode ser/ 
Tudo bem, eu espero”.

A romã é para isso, essa 

figura da fruta que é bem 
gostosa e traz saúde para os 
amores. É lindo vê-la de ma-
nhã, como olho para minha 
mulher (Patrícia), o amor dos 
meus filhos Daniel e Tiago. 
Toda essa beleza que se trans-
forma em música”.

A canção que dá nome ao 
disco, “Sempre” é um jogo de 
palavras, em meio a um con-
vite para dançar, que fala do 
desejo, do prazer, mostrando 
que sempre é fácil estar bem, 
quando o amor também está. 
“Essa canção é tão singela, 
que logo pensei em dar nome 
ao disco”, diz Marcos Valle que 
gravou esse álbum todo Brasil, 
em Niteroi no Mistura Castelo.

Não foi à toa que ele re-
gravou “Aviso Aos Navegan-
tes”, de Lulu Santos, numa 
sonoridade que impressiona.  
“Tudo isso tem um significado. 
Eu gostei muito de trazer essa 
canção do Lulu (Santos), por-
que ela avisa novamente aos 
navegantes que somos todos 
nós, que estamos  por ai a 
descobrir outros mares”.

Qual foi a melhor inter-
pretação de Samba de Verão? 
“Olha foram tantas, eu gosto 
de todas. Caetano (Veloso) 
canta de uma maneira que em 
agradou muito. Eu até disse a 
ele, olha você cantando Sam-
ba de Verão deixou a música 
mais bonita, nesse estilo Bossa 
Nova”, fecha.



Fundo Eleitoral
“Com o dinheiro público, o segredo não pode ser 
a alma do negócio”, disse o ministro do STF, Luiz 
Fux, sobre o projeto a ser votado hoje. Página 14
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Comissão da Câmara Municipal de João Pessoa confirma ainda título de cidadão pessoense ao presidente Jair Bolsonaro

Em clima pacífico e, já que 
não havia “torcida”, sem tumul-
to nenhum nas galerias, a Co-
missão de Constituição e Jus-
tiça da Câmara dos Vereadores 
de João Pessoa tomou, ontem, 
duas decisões que certamente 
vão dar confusão quando che-
garem no plenário.

A primeira foi a confir-
mação do projeto do vereador 
Carlão (DC) concedendo o 
Título de Cidadão Pessoense 
para o presidente da República 
Jair Bolsonaro, e a segunda foi 
a aprovação de um projeto da 
vereadora Eliza Virgínia (PP) 
dando “cartão vermelho”, proi-

bindo que atletas trans possam 
jogar em equipes do sexo com 
o qual se identificam.

Trocando em miúdos, o 
projeto de Carlão já havia sido 
aprovado e voltou à baila por-
que outro projeto da vereadora 
Sandra Marrocos (PSB) tenta-
va revogá-lo. Relatado pelo ve-
reador Professor Gabriel (PSD) 
que emitiu parecer contrário, o 
projeto de Sandra foi rejeitado, 
o que mantém como válido o 
de autoria de Carlão que já pas-
sou em plenário.

No que refere ao projeto 
de Eliza, a bronca é que, caso 
ele seja mesmo aprovado em 
plenário, um homem que op-
tou, que passou a ser mulher 
não poderá mais jogar numa 

equipe feminina e vice-versa. 
Pelo projeto, a jogadora 

Tiffany, por exemplo, que tem 
atuação e projeção reconheci-
da na Itália, não poderia inte-
grar a Seleção Brasileira Femi-
nina de Vôlei como ela já vem 
integrando.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

CCJ aprova projeto que limita 
atletas trans em times esportivos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Sandra Marrocos promete recorrer

CRM vê risco elevado para população

Interrupção de verbas, uma alternativa

Pacientes esperam ansiosos desde 2015

Câmaras do TJ apreciam 725 processos

Ao tomar conhecimento da de-
cisão da CCJ e já que tem cobertura 
do Regimento Interno da Câmara, a 
vereadora Sandra Marrocos (PSB) já 
adiantou ontem que vai entrar com 
recurso junto ao plenário. 

As chances dela são raras, mas ela 
acha que o presidente Jair Bolsonaro 
realmente não tem serviço nenhum 
prestado a João Pessoa e que de fato 
não merece título de cidadão pessoen-
se como o que vem sendo aprovado.

As chances dela são raras porque, 
para derrubar a decisão da CCJ, ela 
precisa contar com, pelo menos, 18 dos 
26 votos do plenário, tarefa no mínimo 
complicada demais para quem, na 
primeira votação, só pôde contar com 

a abstenção de Milanez Neto e com 
dois votos iguais ao seu, os de Tibério 
Limeira (PSB) e Marcos Henriques (PT).

O projeto de Eliza ainda não 
deu sinais mas também promete 
debate acalorado porque já partiu 
com dois votos (de peso) contrários. 
O de Bruno Farias (PPS), para quem 
tal decisão não compete à Câmara 
Municipal, e o de Thiago Lucena 
(PMN) que vem a ser justamente o 
presidente da CCJ. 

Ainda não houve confirmação 
da assessoria de plenário, mas, pelo 
clima, se as duas matérias chegarem 
no mesmo dia para apreciação dos 
vereadores, vai ter “torcida” nas gale-
rias da Casa.

Vereadores Carlão (DC) é o autor do título; a sua colega de casa Eliza Virgínia (PP é autora do “cartão vemelho”

Foto: CMJP

Projeto de Chió quer o fim de
veneno que mata abelhas 

Defensor do meio am-
biente, o deputado Estadual 
Chió (REDE) vem denun-
ciando a política indiscri-
minada de agrotóxicos no 
Brasil, e pautando leis que 
disciplinem o uso de agro-
químicos em solo paraibano.

Na tribuna da Assem-
bleia, o parlamentar reper-
cutiu o projeto de lei que 
trata da proteção das abe-
lhas, com a proibição do uso 
de agrotóxicos que causam o 
extermínio da espécie.  

“No Brasil, 60% das 141 
espécies de plantas cultiva-
das para a alimentação hu-
mana e a produção animal 
dependem da polinização 
das abelhas. Em escala mun-
dial, esse percentual sobe 
para 75%, segundo a Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Alimentação e a Agri-
cultura (FAO)”, justificou o 
parlamentar.

O projeto alerta sobre 
a velocidade avassaladora 
que alguns agrotóxicos tem 

eliminado a espécie, amea-
çando o equilíbrio do meio 
ambiente. 

“A Paraíba pode sair na 
frente e ser o estado do Bra-
sil que preserva o meio am-
biente, que ajuda a natureza, 
que produz socialmente jus-
to, economicamente viável e 
ambientalmente equilibra-
do. Esse é o legado que te-
mos que deixar para o futu-
ro, um estado, um país onde 
a natureza é preservada”, fi-
nalizou o deputado.

Projeto de Carlão já havia 
sido aprovado e voltou à 

baila porque outro projeto 
da vereadora Sandra 

Marrocos (PSB) 
tentava revogá-lo

SOS Trauminha

MP bloqueia recursos da 
PMJP por mais cirurgias 

O Ministério Público 
da Paraíba protocolou, na 
última sexta-feira, uma pe-
tição à Justiça requerendo 
o bloqueio de R$ 426 mil 
da Prefeitura de João Pes-
soa para suprir carência de 
equipamentos e materiais 
do Complexo Hospitalar de 
Mangabeira (o Trauminha), 
na capital. 

O documento informa ao 
Juízo o descumprimento de 
uma decisão judicial, proferi-
da em 15 de janeiro de 2016, 
que impôs ao Município, en-
tre outras coisas, a correção 
de problemas apontados por 

conselhos de classe e órgãos 
de fiscalização, como falta 
de insumos, equipamentos, 
órteses e próteses; insufi-
ciência de leitos hospitalares 
e demora na realização de ci-
rurgias eletivas.

O MPPB também enca-
minhou à Justiça documen-
tos emitidos pelo hospital 
que mostram a suspensão 
de mais de 50 procedimen-
tos, no período de 1 a 28 de 
agosto deste ano, por falta 
de materiais mínimos para a 
efetivação das cirurgias. 

A situação foi consta-
tada durante inspeção ao 

complexo hospitalar, na se-
mana passsada, realizada 
pela 48ª promotora de Jus-
tiça em substituição, Jovana 
Maria Silva Tabosa, junta-
mente com representantes 
do Conselho Regional de 
Medicina da Paraíba (CRM). 

No dia da visita, se-
gundo a petição, dos 19 
procedimentos cirúrgicos 
agendados pelo hospital, 
apenas sete haviam sido 
realizados. Os outros 12 fo-
ram suspensos por falta de 
equipamentos, como per-
furador e cortador de fio 
(alicates cirúrgicos).

Os problemas consta-
tados foram corroborados 
em relatório de vistoria do 
CRM-PB: “Mais uma vez o 
Departamento de Fiscali-
zação considera a unidade 
hospitalar de risco elevado 
para a população, além de 
existir uma demora exage-
rada nos procedimentos 
cirúrgicos, continua a escas-
sez de material de órtese e 
prótese, equipamentos ne-
cessários para a realização 

de procedimentos cirúrgi-
cos o que causa atraso na 
realização dos procedimen-
tos. Há também escassez 
de medicamentos e roupas 
hospitalares… bem como o 
número insuficiente de oxí-
metros na Unidade de Tera-
pia Intensiva”.

A promotora de Justiça 
também citou a veiculação 
de vídeos nas redes so-
ciais digitais denunciando 
a superlotação da unidade, 

com pacientes alojados em 
macas e em cadeiras plás-
ticas, aguardando a dispo-
nibilização de leitos. O fato 
motivou a transferência de 
20 pacientes para o Hospi-
tal Padre Zé, entre 9 e 11 de 
setembro. No entanto, isso 
também foi visto com preo-
cupação pelo MPPB e CRM 
porque o Padre Zé não pos-
sui bloco cirúrgico, ou seja, 
não tem o perfil para recep-
cionar pacientes fraturados.

Diante das irregulari-
dades observadas e do des-
cumprimento da decisão 
judicial anterior, a promoto-
ra de Justiça Jovana Tabosa 
requereu o bloqueio de R$ 
426 mil das verbas publici-
tárias do Município de João 
Pessoa, que deverá ser uti-

lizado para a “aquisição de 
materiais e equipamentos 
hospitalares necessários à 
realização de procedimen-
tos cirúrgicos, minoran-
do, com isso, a quantidade 
de cirurgias suspensas no 
Complexo Hospitalar de 
Mangabeira”, bem como 

“a imposição de multa ao 
gestor público pelo des-
cumprimento da decisão de 
antecipação de tutela, uma 
vez que restaram esgota-
dos os prazos concedidos 
por esse Juízo, nos termos 
do art. 297 do NCPC (Lei 
13.105/2015)”.

“Não obstante trazer à 
luz fatos tão recentes, de-
vidamente comprovados, 
estas irregularidades per-
sistem desde a propositura 
da ação que, não obstante a 
existência de tutela anteci-
pada concedida, 10 pacien-
tes estão aguardando desde 
o ano de 2015 a realização 
de procedimentos cirúrgi-

cos, conforme se vê de certi-
dão expedida pelo Cartório 
desta Promotoria, em 25 de 
abril de 2019 e já juntada 
aos autos”, diz a promotora 
em trecho da petição.

A representante do MP 
ressalta que a insuficiência 
de leitos (uma vez que pa-
cientes ficam nos corredo-
res em macas e cadeiras) 

comprova o flagrante des-
cumprimento das alíneas 
“a”, “b” e “c” constantes da 
decisão de antecipação 
de tutela, conforme autos 
do Processo 0811543-
62.2015.815.2001, promo-
vido pelo Ministério Públi-
co do Estado da Paraíba, 
contra o Município de João 
Pessoa.

As Câmaras Cíveis e 
Criminal do Tribunal de 
Justiça da Paraíba reali-
zam sessões nesta terça-
feira (17), no primeiro 
andar do Anexo Adminis-
trativo do TJ, para análi-
se e julgamento de 725 
processos, oriundos de 
diversas Comarcas do Es-
tado. Com maior número 
de feitos está a Segunda 
Câmara Especializada Cí-

vel, que se reúne a partir 
das 9h. 

Em pauta, 213 proces-
sos, entre eletrônicos e físi-
cos. São relatores os desem-
bargadores José Aurélio da 
Cruz, Abraham Lincoln da 
Cunha Ramos, Luiz Silvio 
Ramalho Júnior e Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, 
além do juiz convocado 
Onaldo Rocha de Queiroga.

A Terceira Câmara Es-

pecializada Cível tem a se-
gunda maior quantidade 
de processos para julga-
mento: 194. 

A sessão tem início a 
partir das 9h. Já a Quarta 
Câmara Cível conta com 
162 processos na pauta, 
cujos relatores são os de-
sembargadores Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, 
Fred Coutinho e João Alves. 
A sessão começa às 9h.
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Ministro afirmou que a proposta não pode ir contra o posicionamento da sociedade, que exige a transparência 

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
e ex-presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), Luiz 
Fux, disse ontem que o pro-
jeto de lei (PL 5.029/2019), 
que muda as regras do Fundo 
Eleitoral, pautado para ser 
votado nesta terça-feira no 
plenário do Senado, não pode 
ir contra o posicionamento 
da sociedade brasileira, que 
exige a transparência nesses 
processos. 

“A era hoje é a era da 
transparência”, disse Fux, 
após participar do 1º Con-
gresso Internacional de Di-
reito Processual Civil da Es-
cola Superior de Advocacia 
Pública (ESAP), da Procura-
doria-Geral do Estado do Rio 
de Janeiro (PGE-RJ).

A proposta aumenta o 
valor a ser repassado para os 
partidos políticos, autoriza a 
contratação de advogados e 
contadores, reduz o valor a ser 
bloqueado pela Justiça Eleito-
ral para o acerto de multas e 
libera o uso desse dinheiro 
para o pagamento de sanções, 
juros, compra ou aluguel de 
imóveis e de impulsionamen-
to de conteúdo na internet.

“Com o dinheiro públi-

Alana Gandra 
Da FolhaPress

Fux critica projeto sobre Fundo
Eleitoral que será votado hoje 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

jurídico. “Ela está sendo vota-
da, mas entendo que eles (par-
lamentares) devem ter uma 
preocupação com esse princí-
pio constitucional maior, que 
é o princípio da moralidade 
do pleito eleitoral”.

Royalties
O ministro Luiz Fux dis-

se que embora a Corte saiba 
que os estados brasileiros 
estão em uma situação di-
fícil, no sentido do federa-
lismo fiscal, a solução do 

Supremo em relação à revi-
são do percentual de distri-
buição dos royalties do pe-
tróleo será técnica, à luz da 
Constituição Federal. A revi-
são está prevista para o dia 
20 de novembro. Disse que 

embora haja uma questão 
interdisciplinar, que é o se-
quencialismo da decisão em 
relação aos estados que es-
tão em situação deficitária, 
isso não deve impedir de ser 
obedecida a Constituição.

O ministro do STF, Luiz Fux, disse que, 
“com o dinheiro público, o segredo não 

pode ser a alma do negócio”

Foto: Folhapress

O presidente Jair Bolso-
naro recebeu alta médica na 
tarde de ontem, em São Pau-
lo, e seguirá sua recuperação 
em Brasília. “O presidente 
continuará sua recuperação 
em domicílio, devendo seguir 
as orientações médicas rela-
cionadas a dieta e atividade 
física”, diz boletim médico de 
ontem.

O presidente estava in-
ternado no Hospital Vila Nova 
Star, na zona sul de São Paulo, 
onde foi submetido no dia 8 à 
quarta cirurgia desde que so-
freu uma facada durante um 
ato de campanha, em setem-
bro de 2018.

A interinidade do vice 
Hamilton Mourão na chefia 
do Executivo federal foi es-
tendida em um dia, e Bolso-
naro deve reassumir o cargo 
na quinta-feira (19). Segundo 
o porta-voz da Presidência, 
Otávio Rêgo Barros, a medi-
da foi adotada por orientação 
médica para que o presiden-
te possa descansar e ter uma 
recuperação mais rápida.

Barros confirmou que 
Bolsonaro participará da As-
sembleia Geral da ONU em 24 
de setembro e afirmou que o 
presidente embarcará para 
Nova York no dia 23.

Segundo o porta-voz, 
Bolsonaro deixará Nova York 
e seguirá para o estado ame-
ricano do Texas, onde se reu-
nirá com industriais, empre-
sários e oficiais das Forças 
Armadas dos EUA. A estadia 
no país foi encurtada em um 
dia e o presidente voltará ao 
Brasil no dia 25, disse Barros.

Também foi confirmada 
a viagem de Bolsonaro para 
a Ásia no final de outubro, 
onde passará por Japão, Chi-
na, Emirados Árabes, Qatar e 
Arábia Saudita.

O presidente continua 
com alimentação cremosa e 
a evolução do quadro de saú-
de está de acordo com o es-
perado pela equipe médica, 
afirmou Antônio Antonietto, 
diretor médico do hospital.

“Ele [Bolsonaro] ainda 
tem um pouco de gás no in-
testino delgado e então nos 
pareceu perigoso evoluir para 
uma dieta geral e de repente 
a coisa complicar. A dieta cre-
mosa tem calorias suficientes 
para sustentá-lo, em torno de 
2.000 calorias por dia”, disse o 
cirurgião-chefe, Antônio Luiz 
de Vasconcellos Macedo.

Ele informou que irá a 
Brasília na próxima sexta-fei-
ra (20) para acompanhar exa-
mes de sangue e de imagem 
de Bolsonaro no hospital DF 
Star, da mesma rede do Vila 
Nova Star. De acordo com 
Macedo, “a alta aconteceu em 
função da melhora dos exa-
mes, da melhora do trânsito 
intestinal, da melhora dele 
como um todo”.

O porta-voz da Presidên-
cia comentou ainda que nos 
últimos dias Bolsonaro já per-
correu mais de 3.000 metros 
em caminhadas pelo corredor 
do oitavo andar do hospital.

No último dia 8, os mé-
dicos corrigiram uma hérnia 
que surgiu na região do abdô-
men em decorrência das múl-
tiplas incisões feitas no local 
nos últimos meses. A opera-
ção durou cinco horas e foi 
considerada bem-sucedida.

Bolsonaro recebe alta e 
volta ao cargo na quinta
Flávio Ferreira
Da Folhapress

Cancelados 1.072 requerimentos

Justiça anula 96% dos pedidos de 
mineração em terra indígena no AM

A Justiça Federal aten-
deu a um pedido de liminar 
do Ministério Público Fe-
deral do Amazonas e can-
celou 1.072 requerimentos 
(equivalente a 96% do to-
tal) relativos a pesquisa ou 
concessão para mineração 
em terras indígenas no Es-
tado. Ainda há 41 processos 
a serem analisados. Os pedi-
dos cancelados pela Justiça 
estavam suspensos e en-
contravam-se em condição 
semelhante a uma lista de 

espera –aguardando uma lei 
que regulamentasse a mine-
ração em terras indígenas.

O artigo 231 da Cons-
tituição Federal prevê pes-
quisa e lavra de riquezas mi-
nerais em terras indígenas, 
mas para isso determina 
que sejam feitas regulamen-
tações pelo Congresso Na-
cional, após ouvir as comu-
nidades afetadas.

Como não há regula-
mentação sobre o tema, em 
vez de indeferir e cancelar 
os pedidos, a ANM (Agência 
Nacional de Mineração), an-
tigo DNPM (Departamento 

Nacional de Produção Mine-
ral, órgão responsável para 
autorizar atividade mineral 
no Brasil), apenas os sus-
pendeu, com a justificativa 
de estar esperando a criação 
de uma lei.

Ao não cancelar e man-
ter em suspenso esses pedi-
dos, a agência permite que se 
crie um direito de preferência 
sobre as áreas requeridas, 
explica o procurador da Re-
pública José Gladston Correia.

“Se uma empresa hoje 
quer minerar em uma de-
terminada região [que não 
seja em reserva indígena], 

ela vai à Agência Nacional de 
Mineração, faz o pedido de 
pesquisa ou de lavra e, en-
tão, tem a prioridade sobre 
aquela área. Essas empresas 
estavam adotando essa prá-
tica em relação às terras in-
dígenas e obtendo esse tipo 
de priorização, e isso não é 
lícito”, diz Correia.

“Porque se hoje não há 
ordenamento jurídico para a 
permissão a qualquer mine-
ração em terra indígena, não 
há sentido em dar priorida-
de a quem faz o requerimen-
to, que claramente deveria 
ser indeferido”.

Arthur Cagliari
Da Folhapress

Ministro disse não ter 
a menor dúvida que a 
lei vai ser questionada 
no Supremo Tribunal 

Federal se for 
sancionada

co, o segredo não pode ser 
a alma do negócio”, disse, 
acrescentando que a trans-
parência é uma exigência da 
sociedade em relação a todos 
aqueles que lidam com o di-
nheiro público. “Entendo que 
se essa lei representar um 
grave retrocesso, ela vai pas-
sar por um crivo bem rigoro-
so de constitucionalidade”.

O ministro disse não ter 
a menor dúvida que a lei vai 
ser questionada no Supre-
mo se for sancionada. “Será 
judicializada, inclusive pelas 
críticas que já vêm surgindo 
em relação a ela, no sentido 
de que é um grande retroces-
so em relação a tudo que já 
se conquistou em termos de 
moralidade das eleições”.

Indagado se via retroces-
so na questão da lei eleitoral, 
Luiz Fux explicou que e a lei 
ainda não chegou ao mundo 

Estudo diz que Yanomami é a mais ameaçada
O estudo aponta a Terra In-

dígena Yanomami, na fronteira 
com a Venezuela, como a área 
mais ameaçada. Basta ver a lista 
de minérios cobiçados neste ter-
ritório: ouro, diamante, tungstê-
nio, estanho, nióbio, manganês, 
cobre, chumbo, tântalo, platina, 
césio, cassiterita, columbita, il-
menita, berílio, lítio, minério de 
estanho, prata, tantalita, esteatito 
e wolframita.

“Quase cem pedidos alcançam 
uma área de 11 mil quilômetros 
quadrados, pouco mais de 10% do 
território homologado em 1992 e 
onde já foi detectada a presença de 
garimpo ilegal”, diz o WWF.

Essa área, no entanto, corta 
dois estados, Roraima e Amazonas. 

Se analisado apenas o território 
deste último, a terra indígena mais 
afetada é o Alto Rio Negro.

Apesar da anulação dos re-
querimentos no Amazonas, a ANM 
ainda permite a sobreposição de 
pedidos de pesquisa e mineração 
em terras indígenas nos outros 
estados da Amazônia Legal.

Na avaliação do especialista 
em políticas públicas do WWF, 
Jaime Gesisky, o fato de a ANM 
permitir essa sobreposição de ba-
ses de dados não significa neces-
sariamente uma ação deliberada 
da agência.

“Às vezes o título minerário 
foi pedido antes de a área ter sido 
homologada ou mesmo por proble-
mas nas bases de dados. Também 

há problemas no georreferencia-
mento. Não há uma conspiração aí, 
mas problemas na base de dados.”

Um projeto de lei, apresentado 
em 1996 pelo ex-senador Romero 
Jucá (MDB-RR), estabelecia que 
todos esses requerimentos seriam 
considerados prioritários em caso 
de liberação da mineração em 
terras indígenas.

O projeto foi relatado na Co-
missão de Minas e Energia pelo 
então deputado Elton Rohnelt 
(PSDB), fundador de empresas que 
possuem requerimentos na região 
e ex-assessor do ex-presidente 
Michel Temer (MDB). Em 2019, fo-
ram apresentados requerimentos 
para criação de comissão especial 
para analisar o tema.
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Arábia Saudita afirma ter provas de que as armas usadas contra instalações petrolíferas no país eram iraniana

A escalada de tensão no 
Oriente Médio teve novos 
momentos ontem. A Arábia 
Saudita afirmou ter pro-
vas de que as armas usadas 
(drones) contra instalações 
petrolíferas no sábado (14) 
eram iranianas e que o ata-
que não partiu do Iêmen, 
como alegou um grupo re-
belde local.

O Irã, por sua vez, anun-
ciou ter interceptado um na-
vio suspeito de contrabandear 
combustível e deteve os 11 
membros de sua tripulação, 
segundo a TV estatal do país, 
enquanto rebeldes houthis 
- aliados de Teerã no Iêmen - 
ameaçam fazer mais ataques.

A embarcação apreen-
dida pelo Irã levava 250 mil 
litros de combustível e foi 
capturada perto do estreito 
de Hormuz, importante rota 
de transporte de petróleo. 
“Este navio ia de Bandar Len-
geh para os Emirados Árabes 
Unidos”, disse o brigadeiro-
general Ali Ozmayi, de acor-
do com o relatório.

Nos últimos meses, o 
Irã anunciou a interceptação 
de ao menos quatro navios 
estrangeiros, também pela 
acusação de que estariam 
contrabandeando petróleo.

O ataque de sábado, rea-
lizado por drones, compro-
meteu 50% da produção de 
petróleo da Arábia Saudita 
e fez o preço do combustível 
disparar no mercado inter-

Da Folhapress 

Tensão cresce no Oriente após
ataque a petrolíferas sauditas

Licença-paternidade 
é luta por equidade

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

A licença-paternidade está entre as princi-
pais bandeiras de luta por equidade de gênero 
no mundo inteiro. Em diversos países há dife-
renças no tempo em que pais e mães se ausen-
tam de forma remunerada para cuidar de seus 
filhos. No Brasil, a diferença é um abismo: 120 
dias para as mães e apenas 5 para os pais. E por 
mais que a ampliação da licença para os pais 
aparente ser um benefício direto apenas para 
o homem, ela traz também melhores condições 
de concorrência para as mulheres na busca por 
um espaço no mercado de trabalho. 

A questão é simples. Dois candidatos que 
concorrem a uma mesma vaga de emprego em-
patam no processo de seleção. Um é homem, a 
outra é mulher em idade fértil. O pragmatismo 
do mercado, aliado ao patriarcalismo, tende a 
empregar o homem por entender que aquele 
funcionário, caso venha a ter filhos, ficará me-
nos tempo afastado do trabalho. Pouco importa 
se o homem terá mais ou menos condições para 
ajudar sua companheira em casa. 

A defesa por uma licença igualitária vai 
muito além de estender o benefício aos pais. A 
garantia do mesmo tempo de afastamento re-
munerado aos dois progenitores assegura con-
dições iguais de concorrência na disputa por 
uma vaga de emprego. 

No Brasil, o tempo é maior quando a empre-
sa está inscrita no Programa Empresa Cidadã, 
instituído pela Lei nº 11.770/2008, sancionada 
pelo então presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va. A lei concede benefícios fiscais às empresas 
participantes. Nestes casos, a licença-materni-
dade é ampliada de 120 para 180 dias, e a licen-
ça-paternidade de 5 para 20 dias.

Para o caso das mães que trabalham em em-
presas não cadastradas no programa, o sistema 
é extremamente cruel. Enquanto o Ministério 
da Saúde recomenda que as mamães amamen-
tem seus filhos até o sexto mês de vida, o mer-
cado exige o retorno após o quarto. Amamentar 
enquanto se trabalha oito horas por dia é tarefa 
das mais difíceis. 

A questão da igualdade para o tempo de li-
cença entre trabalhadores e trabalhadoras no 
Brasil também interfere na diferença salarial 
entre homens e mulheres, e toda luta por equi-
dade de gênero no mercado de trabalho esbarra 
na legislação vigente. 

Alguns países na Europa entendem a neces-
sidade de promover justiça social entre os pais. 
Suécia e Islândia, por exemplo, concedem três 
meses de licença tanto para o pai como para a 
mãe. Na Espanha, a partir de 2021, ambos terão 
quatro meses de licença. A medida também be-
neficia a criança, por ter mais contato com seus 
pais justamente na primeira infância.

De acordo com reportagem publicada na 
Agência Brasil, este panorama pode mudar 
aqui no país, sendo puxado por órgãos federais. 
Em agosto, O procurador-geral do Ministério 
Público do Trabalho (MPT), Ronaldo Fleury, en-
caminhou uma proposta à Procuradoria-Geral 
da República (PGR) de criação de licença paren-
tal compartilhada entre mãe e pai para funcio-
nários do Ministério Público da União (MPU). 
O modelo adotado na Dinamarca desde 1980, 
e desde 1991 na França, propõe compartilhar, 
da forma que o casal preferir, os últimos 60 
dias da licença, se estendendo também a casais 
homoafetivos. O maior benefício da proposta 
apresentada é levar novamente a discussão ao 
Congresso Nacional para ampliação do benefí-
cio à sociedade.  

Editoração: Joaquim Ideão Edição: Carlos Vieira

nacional. Riad e Washington 
têm culpado Teerã pela ação, 
apesar dos houthis terem as-
sumido a autoria do ataque.

“Os resultados prelimi-
nares mostraram que as ar-
mas (usadas na ação) eram 
iranianas e agora estamos 
trabalhando para determinar 
a localização (de onde partiu 
o ataque)”, disse em entre-
vista coletiva o coronel Turki 
al-Malki. Ele comanda a coa-
lizão liderada pelos sauditas 
que luta contra os houthi no 
Iêmen e disse que o ataque 
não teve origem no país.

O Irã, porém, nega res-
ponsabilidade no caso e nes-

ta segunda descartou a pos-
sibilidade de um encontro na 
próxima semana entre seu 
presidente, Hassan Rohwani, 
e seu correligionário ameri-
cano Donald Trump - a hipó-
tese tinha sido levantada pela 
Casa Branca.

A tensão no Oriente Mé-
dio aumentou muito neste 
ano, depois que os EUA impu-
seram fortes sanções contra o 
Irã, na expectativa de forçar o 
país a aceitar um acordo que 
restrinja ainda mais o uso de 
tecnologia nuclear.

Também ontem, os re-
beldes houthis ameaçaram 
fazer novos ataques contra 

instalações petrolíferas da 
Arábia Saudita.

“Nós garantimos ao regi-
me saudita que a nossa longa 
mão pode atingir qualquer lu-
gar que queremos, e em qual-
quer momento”, disse Yahya 
Sare, porta-voz dos houthis, à 
TV al-Masirah. Sare também 
disse que os ataques de sábado 
foram feitos com drones modi-
ficados com motores a jato.

No Iêmen, há uma guerra 
civil em andamento. O governo, 
que perdeu o controle de várias 
partes do território, é apoiado 
pela Arábia Saudita, e os rebel-
des, segundo os Estados Uni-
dos, recebem ajuda do Irã.

EUA acusam o Irã de estar por trás do atentado 
Os EUA acusaram o Irã de es-

tar por trás do ataque de sábado. 
O secretário de Estado, Mike Pom-
peo, disse que não há provas de 
que o ataque tenha procedido do 
Iêmen, e disse que o país “terá de 
prestar contas de sua agressão”.

“O fornecimento de petróleo 
da Arábia Saudita foi atacado. 
Há motivos para acreditar que 
conhecemos o culpado”, escreveu 
o presidente Donald Trump em 
uma rede social. Ele disse ainda 
que espera mais informações 
do governo saudita para decidir 
quais ações serão feitas.

“Lembrem quando o Irã aba-
teu um drone, dizendo que ele 
estava em seu “espaço aéreo” 
quando, na verdade, não estava 
nem perto. Eles se apegaram for-
temente a essa história sabendo 
que era uma grande mentira. 
Agora eles dizem que não tem 
nada a ver com o ataque na 
Arábia Saudita. Vamos ver?”, 
publicou Trump.

O porta-voz do ministério 
iraniano das Relações Exterio-
res, Abbas Mussavi, afirmou que 
estas acusações são insensatas 
e incompreensíveis e que só 

buscam justificar futuras ações 
contra o Irã.

O príncipe-herdeiro saudita, 
Mohamed bin Salman, assegu-
rou que seu reino “quer e pode 
responder a esta agressão ter-
rorista”.

Para James Dorsey, especia-
lista em Oriente Médio da S. Raja-
ratnam School, represálias diretas 
são muito pouco prováveis. “Os 
sauditas não querem um conflito 
aberto com o Irã. Eles gostariam 
que outros lutassem em seu lugar, 
mas os outros são reticentes”, 
disse à AFP.

Petróleo sobe quase 20% após ato terrrorista
 O preço do petróleo disparou 

nos mercados globais ontem, dois 
dias depois que ataques de drones 
a petrolíferas na Arábia Saudita, 
no sábado (14), levaram o país a 
ter de cortar 50% de sua produção.

 O barril do petróleo Brent 
chegou a um pico de US$ 71,95 
no mercado futuro, um aumento 
de 19,5% em relação à sexta-
feira (13). Foi a maior alta diária 
registrada desde 1991, quando 
começou a Guerra do Golfo.

 O mercado futuro se refere 
à negociação de contratos de 
ativos que serão liquidados em 
data futura. Ele funciona como 
uma espécie de termômetro sobre 
a expectativa atual do mercado 
para o valor do ativo na data de 
vencimento. No caso do Brent, o 
contrato ativo no momento vence 
em novembro.

 Por volta das 7h30 desta se-
gunda, o barril era cotado a US$ 
65,32 , alta de 9% em relação à 
sexta. Apesar da subida, o valor 
ainda está um pouco distante da 
maior alta registrada nos últimos 
12 meses. Em outubro de 2018, o 
valor chegou a US$ 86,29.

 Os ataques provocaram in-
cêndios em Abqaiq, maior ins-
talação de processamento de 
petróleo no mundo, e em Khurais. 
Houve uma redução estimada de 
5,7 milhões de barris por dia na 
produção, o equivalente a 6% do 
abastecimento mundial.

 O presidente da estatal sau-
dita Aramco, Amin Naser, decla-
rou que estão sendo realizadas 
“obras” para restabelecer a pro-
dução de petróleo bruto do país. 
O ministro da Energia, o príncipe 
Abdulaziz bin Salman, afirmou 

que a redução será compensada 
com as reservas.

 Uma disparada no preço do 
petróleo pode afetar a economia 
mundial, já abalada pela guerra 
comercial entre EUA e China e as 
sanções da Casa Branca contra 
o Irã.

 Em uma rede social, o presi-
dente Donald Trump afirmou que 
autorizou o uso de petróleo da 
Reserva Estratégica dos EUA, em 
quantidade a ser determinada.

 Mais tarde, ele escreveu: 
“Acreditamos saber quem é o 
culpado (pelos ataques)”, acres-
centando que os EUA “estão 
prontos para reagir, dependendo 
da confirmação.”

 O presidente evitou mencio-
nar o Irã, mas na véspera o se-
cretário de Estado, Mike Pompeo, 
acusou diretamente o país persa.

Os ataques às petrolíferas da 
Arábia Saudita aconteceram 
no último sábado e foram 
usados drones

Foto: Agência Brasil



Diálogo acontecia em Barbados, era mediado pela Noruega e tinha apoio de outros países europeus 

O líder opositor vene-
zuelano Juan Guaidó afirmou 
ontem que considera “esgota-
da” as negociações realizada 
entre seus enviados e repre-
sentantes do ditador Nicolás 
Maduro para tentar resolver 
a crise no país. 

O diálogo, que acontecia 
em Barbados, era mediado 
pela Noruega e tinha apoio de 
outros países europeus.

As conversas, porém, 
estavam paralisadas desde 7 
de agosto, quando os envia-
dos do ditador abandonaram 
as conversas em protesto 
contra as sanções impostas 
pelo governo americano con-
tra Caracas. 

“Está encerrado esse es-
forço, agradecemos a Norue-
ga, mas o regime insiste em 
buscar desculpas para não 
avançar nos diálogos. Além 
disso, o ataque contra os 
professores que ocorreu nos 
mostra que não há nenhuma 
intenção de diminuir as hos-
tilidades e de buscar uma so-
lução para os problemas do 
país”, disse Guaidó em entre-

Venezuela: Guaidó encerra 
as negociações com Maduro
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vista coletiva.
E acrescentou: “A ditadu-

ra simplesmente abandonou, 
saiu correndo, da mesa de ne-
gociação, diante de uma pro-
posta nossa que resolveria o 
problema do país”.

A manhã de segunda foi 
de tensão em Caracas. Coleti-
vos ligados ao regime e agen-
tes da FAES (Forças de Ações 
Especiais) dispararam balas 
de verdade contra professo-
res que realizavam uma mani-
festação no centro da cidade.

O líder opositor afirmou 
que foi apresentada a Madu-
ro uma proposta de forma-

ção de um governo de transi-
ção do qual o próprio Guaidó 
se afastaria.  

Segundo ele, o objetivo 
da medida era garantir que 
este novo governo promoves-
se a renovação do CNE (Con-
selho Nacional Eleitoral), ga-
rantindo assim a participação 
política de todos os grupos e 
partidos e eleições livres nos 
próximos meses.

“Nossa ideia era um 
exemplo de como fazer uma 
transição livre e democrática, 
com garantia a todos os seto-
res, e o regime saiu correndo”, 
afirmou Guaidó.Ele disse ain-

da que com o fim das nego-
ciações, segue com “todas as 
opções sobre a mesa”.

Entre elas a possibilidade 
de ativar o Tiar (Tratado Inte-
ramericano de Ação Recípro-
ca), que prevê defesa mútua 
dos países-membros em caso 
de ataques externos e que abre 
a possibilidade de uma inter-
venção estrangeira no país. 

Guaidó também indicou 
que pode apoiar a articula-
ção de medidas com gover-
nos como o da Colômbia para 
combater os “grupos terroris-
tas e irregulares” que atuam 
na fronteira dos dois.

Líder opositor Juan Guaidó  considera esgotadas as negociações entre representantes das duas partes envolvidas

Foto: Folhapress

O premiê britânico, Bo-
ris Johnson, foi a Luxemburgo 
ontem tentar avançar as ne-
gociações do brexit, mas foi 
recebido com vaias e ouviu 
críticas do comando da UE. 

Boris foi vaiado ao che-
gar para um encontro com 
o premiê de Luxemburgo, 
Xavier Bettel. “Vergonha de 
você”, gritaram manifestan-
tes, que estavam do lado de 
fora. Ao fim do encontro, Bo-
ris foi embora sem falar com 
os jornalistas, e Bettel deu 
entrevista ao lado de um 
púlpito vazio. 

Outra reunião também 
terminou com clima ruim. 
Luxemburgo é uma das se-
des dos escritórios da União 
Europeia, e lá Boris se en-
controu com Jean-Claude 
Juncker, presidente da Co-
missão Europeia - equiva-
lente ao Executivo do bloco. 

 A Comissão disse que 

o Reino Unido ainda não 
apresentou alternativas viá-
veis ao contrato de divórcio 
fechado em novembro de 
2018 com a União Europeia 
(UE), que foi rejeitado pelo 
Parlamento britânico. 

“O presidente Juncker 
lembrou que é responsabi-
lidade do Reino Unido apre-
sentar soluções legalmente  
compatíveis com o acordo de 
retirada. Essas propostas ain-
da não foram feitas”, afirmou 
a Comissão, em comunicado.

“Sim, há uma boa chan-
ce de acordo. Sim, eu consigo 
ver a forma dele, todo mundo 
consegue ver mais ou menos 
o que deve ser feito”, disse 
Boris. “Este é um momento 
difícil, claramente estamos 
muito, muito entusiasmados 
em fazer isso, mas eu não 
quero que as pessoas pen-
sem que isso já está no bolso. 
Não está necessariamente 
no bolso, ainda há muito tra-
balho duro a ser feito”. 

Premiê é vaiado após
tentar acordo com a UE
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Caixa Econômica
Agências da Caixa Econômica Federal têm horário estendido em 
duas horas hoje para facilitar o atendimento de quem deseja sacar 
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Evento de abertura será às 9h no auditório do Centro Cultural Ariano Suassuna, no Tribunal de Contas do Estado

Celebrada anualmen-
te entre os dias 18 e 25 de 
setembro, a Semana Nacio-
nal de Trânsito será aberta 
amanhã (18), às 9h, no au-
ditório do Centro Cultural 
Ariano Suassuna, no Tri-
bunal de Contas do Estado. 
Com uma vasta programa-
ção, o evento coordenado 
pelo Departamento Esta-
dual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) tem o objetivo 
de conscientizar o cidadão 
sobre sua responsabilida-
de no trânsito, valorizando 
ações do cotidiano, que bus-
cam tornar as vias e rodo-
vias públicas mais seguras e 
humanas, em defesa da pre-
servação da vida.

O tema deste ano, “No 
trânsito, o sentido é a vida”, 
mais uma vez tem o propósi-
to de envolver todos os ato-
res da sociedade, engajados 
na luta pela diminuição dos 
índices alarmantes de mor-
tes e sequelados no trân-
sito da Paraíba e do Brasil. 
Segundo o superintendente 
do Detran-PB Agamenon 
Vieira, a união de todos é 
que vai determinar a vitória 
dessa luta, inclusive no sen-
tido de estancar o número 
de vítimas, bem como a san-
gria aos cofres públicos com 
atendimentos emergenciais 
que poderiam ser evitados.

Segundo dados do Ob-
servatório Nacional de Segu-
rança Viária (ONSV), mais de 
90% dos acidentes ocorrem 
por falhas humanas, que en-
volvem desde a desatenção 
até o desrespeito à legisla-
ção por parte dos condu-
tores. De acordo com esses 
dados, os exemplos mais 
comuns são excesso de velo-
cidade, uso do celular ao vo-
lante, consumo de bebidas 
alcoólicas antes de dirigir ou 
até mesmo o cansaço.

Programação
De acordo com a pro-

gramação, a abertura será 

marcada pela apresentação 
do Quinteto de Trompetes 
do Prima (Programa de 
Inclusão através da Músi-
ca e das Artes), seguida do 
lançamento do Projeto de 
Educação de Trânsito em 
EAD, além de depoimentos 
sobre o tema específico da 
Semana Nacional de Trân-
sito (SNT).

Uma palestra será pro-
ferida pela presidente da 
Associação Nacional dos De-
trans (AND), Larissa Abdal-
la, sobre o tema “No trânsi-
to, o sentido é a vida”, com a 
finalidade de alertar a popu-
lação sobre a responsabili-
dade de cada um em preser-
var sua vida e a do próximo, 
no sentido de diminuir es-
ses números alarmantes de 
mortes e feridos nas vias e 
rodovias do país.

Dentro da programação 
antecipada, acontece desde 
ontem o curso de Direção 
preventiva e prática de dire-
ção veicular, voltado para os 
agentes de trânsito do De-
tran, no Sest/Senat.

A programação da SNT 
chegará ao município de Ta-
peroá na quinta-feira (19), 
a partir das 9h, por meio de 
uma ação educativa, sob o 
comando da coordenadora 
de Educação de Trânsito do 
Detran-PB, Ana Paula Bu-
zetto, na Escola Estadual 
Félix Daltro.

Inauguração
Na sexta-feira (20), 

às 15h, ainda dentro da 
programação da SNT, será 
inaugurada a nova sede da 
6ª Ciretran, em Cajazeiras, 
com modernas instalações 
e capacidade para atender 
aos usuários de mais dez 
municípios: São João do Rio 
do Peixe, Santa Helena, São 
José de Piranhas, Triunfo, 
Bernardino Batista, Bom 
Jesus, Cachoeira dos Índios, 
Carrapateira, Monte Horebe 
e Poço José de Moura.

Governo da PB abre a Semana 
Nacional de Trânsito amanhã

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) rea-
lizou, no último sábado 
(14), o Dia de Mobilização 
Escolar, ação que aconte-
ceu em todas as escolas da 
Rede Estadual da Paraíba e 
envolveu estudantes do 5º 
e 9º anos do Ensino Fun-
damental, e as turmas de 
3º ano do Ensino Médio. 
Além dos alunos, professo-
res, gestores e formadores 
escolares também fizeram 
parte da mobilização. O 
evento contou com ‘au-
lões’, oficinas e simulados 
destinados à preparação 
dos estudantes para a ava-
liação do Índice de Desen-

volvimento da Educação 
Básica (Ideb).  

A avaliação do Ideb é 
aplicada a cada dois anos e 
visa acompanhar o desen-
volvimento da educação no 
país. É calculada a partir 
dos dados sobre aprovação 
escolar, obtidos no Censo 
Escolar, e das médias de de-
sempenho nas avaliações 
do Inep, o Sistema de Ava-
liação da Educação Básica 
(Saeb) – para as unidades 
da federação e para o país.

Esses índices servem 
para gerar informações so-
bre o desempenho das es-
colas, produzindo metas a 
serem atingidas, de acordo 
com cada realidade. Gerar 

informações sobre a apren-
dizagem de cada estudante, 
ajudando o professor a pla-
nejar aulas mais adequa-
das, além de produzir in-
formações sobre os fatores 
econômicos e culturais que 
mais influenciam no de-
sempenho dos estudantes.

A mobilização aconte-
ceu com o objetivo de for-
talecer as aprendizagens. 
Além disso, os simulados 
da Rede serão corrigidos 
para identificar as dificul-
dades e motivar os estu-
dantes.

A secretária de Gestão 
Pedagógica da SEECT, Gio-
vanna Marques, parabeni-
zou o empenho e dedicação 

das escolas. “Muita coisa 
boa aconteceu nesse dia, 
nós vimos um esforço mui-
to grande dos professores, 
dos gestores e também dos 
estudantes, que garantiram 
uma aprendizagem signifi-
cativa. Antes da Avaliação 
do Ideb, que será de 21 de 
outubro a 1º de novembro, 
nós teremos outra mobili-
zação no dia 5 de outubro, 
que será feita com base nos 
simulados aplicados em 
toda a Paraíba e que vão 
dar uma dimensão exata do 
que precisa ser aprimorado 
para o grande dia da ava-
liação. Estamos confiantes 
que teremos um grande re-
sultado”, adiantou.

Mobilização Escolar: SEECT prepara 
estudantes para avaliação do Ideb

Ação aconteceu em todo o Estado e envolveu estudantes do 5º e 9º anos do Ensino Fundamental e as turmas de 3º ano do Ensino Médio

Foto: Secom-PB

teólogo britânico 
Keith Ward (foto ao 
lado) é considerado 
pela Igreja Anglica-
na como o interlo-

cutor mais qualificado para 
rebater os questionamentos 
levantados por alguns cien-
tistas a respeito da natureza 
e da existência de Deus.
       Como sempre fui ao mes-
mo tempo um cristão rebelde, 
um católico de algum fervor, 
um ateu flexível e um interes-
sado pelo marxismo, nunca 
tive dificuldade em admitir os 
Evangelhos. Também foi fácil 
admitir Giordano Bruno, Wit-
tgenstein, Pier Paolo Pasolini, 
São Francisco de Assis, John 
Lennon, Bob Dylan, Caetano 
Veloso, Fernando Pessoa, Joseph Comblin (que, vindo 
ao Brasil, chegou a morar na Paraíba, em Bayeux) e 
nosso Leonardo Boff - sem deixar de escutar, assi-
milar, a inquietude de “Rehab” na voz da saudosa e 
precocemente morta Amy Winehouse.
       Por isso, Deus sempre esteve nas pautas 
consolidadas de minha vida.  Desde a adoles-
cência, nunca tive medo de ser ou não ser, estar 
ou não estar, crer ou não crer. Eis a questão. 
       Nos momentos em que creio intensamente 

Deus jamais seria um Big Brother

em Deus, tento ser mesmo, por completo, a 
sua imagem e semelhança. Quando não creio, 
relaxo e tento ser visto pela formiga que es-
tiver mais próxima e torcer para que ela não 
tenha medo de mim. Afinal a formiga pode 
ser a minha imagem e semelhança.

nnnnnnnnnn

       Minha declarada paixão pela livre teologia 
levou-me a terminar de ler uma obra (e ano-

tar o que mais essencial 
nela existe) que larguei 
pela metade há cerca 
de cinco anos. Trata-se 
de “Deus - Um guia para 
os perplexos”. Conduz o 
leitor por uma via-
gem pela história das 
religiões e da filosofia, 
desde as divindades 
gregas até chegar a 
Hegel e Marx. Tam-
bém cita importantes 
pensadores da História, 
como Platão, Agostinho, 
Aristóteles, Tomás de 
Aquino, Kant, Heide-
gger, Schopenhauer e 
Nietzsche.
      Dizem 
que já 

formam-se “iPessoas” comprando 
“iCoisas”, mas o avanço da revo-
lução tecnológica e a ostentação 
do instrumento de uso pessoal 
nessa área (para lazer ou trabalho) 
não me causam temor e nem me 
retiram da sempre nova busca pela 
verdade espiritual.         
     Existem o “iPad”, o “iPod”, os “i”. 
Jamais haverá o “iGod”. Este tem de 

O
Uma loja de calçados vende tênis 

Nike “made in Vietnam”. 
A Nike fabrica lá porque 

a mão-de-obra é barata. São crianças 
em trabalho infantil para o qual o 

governo vietnamita fecha os olhos. 
Esta é a real e cruel globalização.

ser aceito ou negado, sem ser visto nem comprado. 
Quando se crê em Deus, ele é sentido, absorvido.

nnnnnnnnnn

       Jean-Paul Sartre sentia um grande alívio em li-
vrar-se de Deus. Bem depois, pensou que é possível 
ser verdadeiramente livre sem a necessidade de 
“guerrear” para dele “livrar-se”. Não acredito num 
Big Brother sobrenatural. Deus jamais seria isso. 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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Profissionais tiveram acesso a exames médicos, além de palestras e orientações sobre prevenção a acidentes

SES e PRF levam informação 
sobre saúde a motoristas 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Inscrições para 
medicina no Unipê

O Centro Universitário de 
João Pessoa – Unipê está 
com inscrições abertas até 
o dia 13 de outubro para o 
processo seletivo de Medicina 
2020.1 e a Prova será realiza-
da no dia 27 do mesmo mês. 
Com um total de 140 vagas, 
o curso é uma oportunidade 
para os novos ingressantes 
se prepararem para desem-
penhar a medicina de modo 
humanista, reflexiva e com 
atuação pautada em princí-
pios ético. Para se inscrever, 
é necessário ter concluído ou 
estar cursando o terceiro ano 
do Ensino Médio. As inscrições 
podem ser feitas pelo link: 
unipe.edu.br. O resultado do 
processo seletivo será publi-
cado no dia 7 de novembro, 
no site do Unipê, e a primeira 
convocação para matrículas 
será realizada entre os dias 7 
e 12 de novembro.

Curtas

Audiência por
videoconferência

O juiz Mathews Francisco Ro-
drigues de Souza do Amaral, 
que atua como substituto nas 
comarcas de São Bento e 
Pombal, realizou a primeira 
audiência por videoconferên-
cia vinculada ao sistema do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), envolvendo as duas 
unidades judiciárias do Esta-
do. Segundo a Gerência de 
Suporte do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, esta foi a primei-
ra vez que um magistrado 
paraibano utilizou o sistema, 
conforme as diretrizes da Re-
solução nº 105/2010 do CNJ. 
A Resolução do Conselho Na-
cional de Justiça dispõe sobre 
a gravação de documentação 
dos depoimentos por meio 
do sistema audiovisual e rea-
lização de interrogatório e 
inquirição de testemunhas por 
videoconferência.

Cultura Inglesa terá 
concurso de lógica

A Cultura Inglesa de Tam-
bauzinho abriu inscrições 
para o Concurso Super 
Lógica, cuja finalidade é 
promover Bolsas Integrais 
para o Curso  de Computer  
Science da SuperGeeks. 
O evento vai selecionar os 
dez melhores classificados 
na resolução de uma prova 
lógica, onde serão utiliza-
dos exercícios da Olimpíada 
Brasileira de Informática.
As provas serão realizadas 
amanhã e no dia 25 às 17h 
e aulas no começam no dia 
2 de outubro. A duração da 
prova será de uma hora. 
Segundo o professor Da-
vid Barlow, o CS Plus? CS 
Plus é uma plataforma de 
ensino interdisciplinar que 
aborda o modelo de Ensino 
Híbrido, muito utilizados 
em países com educação de 
ponta. 

Foto: Secom-PB

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) realizou on-
tem uma ação conjunta com 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) na Unidade Opera-
cional de Santa Terezinha, 
próximo a Campina Gran-
de. O 2º Comando de Saúde 
Preventivo teve o objetivo de 
informar aos motoristas pro-
fissionais sobre parâmetros 
e cuidados com a saúde.

No local, enquanto a 
equipe da PRF solicitava a 
parada dos veículos para fis-
calização, os caminhoneiros 
eram encaminhados para 
uma palestra sobre preven-
ção de acidentes de trânsito. 
A chefe do Núcleo de Doenças 
e Agravos não Transmissíveis 
da SES, Gerlane Carvalho, 
explica que a ação foca nos 
motoristas profissionais e faz 
parte do programa Vida no 
Trânsito, que é um alerta para 
o número de acidentes.

“Falamos também sobre 
leitos ocupados em hospi-
tais, a mutilação de jovens 
por conta de acidentes nas 
estradas e também sobre se-
gurança no trânsito, como a 
questão do uso obrigatório 
de cinto de segurança e uso 
inadequado de bebidas para 
se manter acordado. Quere-
mos conscientizar as pessoas 

e provocar uma mudança no 
comportamento”, pontua.

Além da fiscalização e 
da palestra, também foram 
ofertados serviços de promo-
ção de saúde. Na ocasião, os 
caminhoneiros passaram por 
inspeção de tuberculose e han-
seníase, testes rápidos de HIV 

e hepatites virais, verificação 
da pressão arterial, teste de 
glicemia e orientações psicoló-
gicas. Os participantes da ação 
puderam fazer uma avaliação 
da saúde bucal e do índice de 
massa corporal. Vacinas tam-
bém foram ofertadas no local.

“Essa é a oportunidade 

que muitos têm de cuidar da 
saúde, já que vivem na pres-
sa para cumprir com os pra-
zos estabelecidos na entrega 
das cargas. Enquanto estão 
passando pela fiscalização 
obrigatória, também estão 
usufruindo desse momento. A 
aceitação foi muito boa, eles 

foram bastante participativos”, 
completa Gerlane. Participa-
ram da ação, além da SES e da 
PRF, a Secretaria Municial de 
Saúde de Campina Grande e o 
Serviço Social do Transporte 
e Serviço Nacional de Apren-
dizagem do Transporte (Sest/
Senat) de Campina Grande.

Motoristas foram convidados a realizar exames como verificação de pressão arterial, testes de glicemia, HIV e hepatite, além de orientações psicológicas

Evento vai 
abordar 
prevenção 
ao suicídio

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
da Coordenação Esta-
dual de Saúde Mental, em 
parceria com a Residên-
cia Multiprofissional em 
Saúde Mental (Resmem), 
promove hoje, das 8h30 às 
15h30, o momento “Hora 
da fala – Porque agora é 
tempo de pedir ajuda” para 
oferecer plantão aberto de 
escuta; grupos de apoio e 
de práticas integrativas; 
roda de conversa e pre-
venção ao suicídio, valo-
rizando experiências exi-
tosas no Estado. O evento 
acontecerá no auditório 
de Ciências Jurídicas da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), na capital, 
e faz parte da campanha 
Setembro Amarelo.

“A Rede de Atenção 
Psicossocial (Raps) é um 
amplo dispositivo direta-
mente ligado à prevenção 
e cuidados sobre o suicídio 
e a tentativa. As ações na 
Raps aprofundam refle-
xões e ações importantes 
que agora na campanha 
do Setembro Amarelo 
ganham mais força e re-
percussão na comunidade 
local”, enfatizou a coorde-
nadora da Saúde Mental, 
Iaciara Mendes.

Para o psicólogo Lucíl-
vio Silva, as ações não são 
somente durante a cam-
panha, mas durante todo 
o ano os serviços da Rede 
devem valorizar e assumir 
a promoção e o cuidado em 
saúde mental.

Imunização

Secretaria alerta para importância 
da vacinação contra o sarampo

A vacina é a única forma 
de prevenção contra o saram-
po, doença viral aguda similar 
a uma infecção do trato res-
piratório superior. O alerta 
é da Secretaria de Estado da 
Saúde, explicando que os tipos 
de vacinas são: dupla viral – 
protege do vírus do sarampo 
e da rubéola, podendo ser uti-
lizada para o bloqueio vacinal 
em situação de surto; tríplice 
viral – protege do vírus do 
sarampo, caxumba e rubéola; 
tetra viral – protege do vírus 
do sarampo, caxumba, rubéola 
e varicela (catapora).

Visando o enfrentamento 
do surto de sarampo e a in-
terrupção da transmissão do 
sarampo no Brasil, o Ministé-
rio da Saúde recomenda que 
o bloqueio vacinal seletivo (ou 
seja, para aqueles que nunca 
tiveram a doença e nem foram 
vacinados) deve ser realiza-
do em até 72 horas em todos 
os contatos do caso suspeito 
durante a investigação. Para a 
interrupção da transmissão do 
vírus do sarampo, redução das 
internações e óbitos no país, a 
imunização com a tríplice viral 
deve ser priorizada e adotada 
na seguinte ordem:
n Instituir dose zero para 

crianças de seis meses a 11 
meses e 29 dias – esta é uma 
vacina extra, a chamada “dose 
zero” é para proteger bebês 
com idade de seis a onze meses 
nesse momento em que o vírus 
está se espalhando no país;
n Vacinar com a primei-

ra dose aos 12 meses de idade 
– já recomendada, normalmen-

te, de acordo com o Calendário 
Nacional de Vacinação;
n Vacinar com a segun-

da dose aos 15 meses de idade, 
também de acordo com o Ca-
lendário Nacional de Vacinação 
e, assim, a criança está livre do 
sarampo por toda a vida;
n Vacinar menores de 

5 anos (4 anos, 11 meses e 29 
dias) não vacinados ou com o 
calendário vacinal incompleto;
n Vacinar trabalhado-

res da saúde de qualquer idade 
que atuam no atendimento di-
reto de pacientes com suspeita 
de infecções respiratórias;
n Vacinar indivíduos 

de 6 a 29 anos não vacinados; 
vacinar indivíduos de 6 a 29 
anos com esquema vacinal 
incompleto;
n Vacinar indivíduos de 

30 a 49 anos não vacinados.

Campanha
 A Campanha de Vacina-

ção contra o Sarampo, com 
o objetivo de interromper 
a circulação do vírus do sa-
rampo no país, será realizada 
de forma seletiva, ocorrendo 
em duas etapas: a primeira 
no período de 7 a 25 de outu-
bro, dia D em 19 de outubro 
e como público-alvo crianças 
de seis meses e menores de 
5 anos de idade (anos, 11 
meses e 29 dias); a segunda 
etapa será no período de 18 a 
30 de novembro, dia D em 30 
de novembro e como público
-alvo a população de 20 a 29 
anos de idade. Estes dois pú-
blicos foram priorizados para 
a participação nessa estratégia 

considerando que estão en-
tre os mais acometidos e com 
maior incidência de doença 
nos surtos registrados em 
2019. Ainda, especificamente 
as crianças menores de 5 anos 
que apresentam maior risco 
de complicações e/ou óbitos.

 Se não há comprovação 
de vacinação nas faixas indica-
das, há necessidade de adultos 
receberem a vacina. Atenção: a 
caderneta de vacinação é um 
documento pessoal muito im-
portante e deve ser guardada 
por toda a vida. Para quem não 
se lembra que tomou a vacina 
ou perdeu o cartão de vacina-
ção, a orientação é simples: agir 
como se não tivesse sido imu-
nizado e procurar um posto de 
saúde pra tomar a vacina. Mes-
mo que a pessoa tenha tomado 
a vacina antes, tomar de novo 
não vai fazer mal. Entretanto, 
a gerente executiva de Vigilân-
cia em Saúde da Secretaria de 
Estado da Saúde, Talita Tava-
res, explica que as campanhas 
de atualização das cadernetas 
serão divididas em etapas, em 
virtude da alta produção dos 
insumos.

 A vacina é contraindica-
da para os casos suspeitos de 
sarampo, gestantes (devem 
esperar para serem vacina-
das após o parto), menores 
de seis meses de idade e imu-
nocomprometidos (pessoas 
que têm os mecanismos imu-
nológicos deficientes).

Fique atento
O sarampo é uma doen-

ça é grave, principalmente em 

crianças menores de cinco 
anos, desnutridas e imuno-
deprimidos (pessoas que têm 
as suas defesas imunológicas 
fracas e são facilmente conta-
giadas por vírus ou bactérias). 
A transmissão do vírus ocorre 
a partir de gotículas de pessoas 
doentes ao espirrar, tossir, falar 
ou respirar próximo de pes-
soas sem imunidade contra 
o vírus sarampo. O alerta de 
complicações vale, principal-
mente, para bebês e crianças 
com deficiência de vitamina A, 
desnutridos, gestantes, imu-
nodeprimidos e adultos jovens 
entre 20 e 29 anos.

Na próxima sexta-feira 
(20), às 8h30, a SES vai reu-
nir representantes da rede 
de saúde pública e privada, 
no auditório do Centro For-
mador de Recursos Humanos 
(Cefor-PB), com o objetivo de 
orientar sobre o manejo clínico 
do sarampo e alinhamento dos 
fluxos assistenciais. 

Na Paraíba, até a 36ª 
Semana Epidemiológica 
terminada em 7 de setem-
bro, foram notificados 108 
casos suspeitos de sarampo, 
em 28 dos 223 municípios. 
Do total de notificações, três 
casos foram confirmados, 26 
tiveram resultado de soro-
logia (S1) reagente e/ou in-
determinada para sarampo 
pelo LacenPB e foram envia-
das ao Laboratório Fiocruz 
para retestagem e demais 
exames complementares, 
foram descartados 51 casos 
e 28 seguem em investigação 
aguardando exames.
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Lote de 2019 inclui restituições residuais dos exercícios de 2008 a 2018 e tem valor total de R$ 3,5 bilhões

A Receita Federal libe-
rou ontem (16) o pagamento 
do quarto lote de restituição 
do Imposto de Renda 2019. 
O crédito bancário será feito 
para 2.819.522 contribuin-
tes, no valor total de R$ 3,5 
bilhões. Segundo a Receita 
Federal, o dinheiro será de-
positado nas contas dos con-
tribuintes.

O lote também contem-
pla restituições residuais 
dos exercícios de 2008 a 
2018. A consulta para saber 
se a declaração foi liberada 
poderá ser feita acessando a 
página da Receita na inter-
net, pelo Receitafone 146, 
informando o CPF e a data 
de nascimento. Caso tenha 
entrado no lote, a situação 
da declaração será “crédito 
enviado ao banco”.

Se o valor não foi credi-
tado, o contribuinte deve li-
gar nos telefones 4004-0001 
(capitais), 0800-729-0001 
(demais localidades) ou ir 
a uma agência do Banco do 
Brasil para agendar o cré-
dito em conta-corrente ou 
poupança, em seu nome, em 
qualquer banco.

Os lotes de restituição 
são liberados mensalmente. 
O Fisco libera os pagamen-
tos por ordem de chegada da 
declaração. Isso significa que 
quem entregou a declaração 
mais cedo recebe a restitui-
ção primeiro. 

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante um 
ano. Se o contribuinte não fi-
zer o resgate nesse prazo, de-
verá requerê-la pela internet.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Receita libera o pagamento do 
quarto lote de restituição do IR

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Pagamento do FGTS

Caixa tem horário estendido hoje

As agências da Caixa 
Econômica Federal têm ho-
rário estendido em duas 
horas hoje para facilitar o 
atendimento de quem dese-
ja sacar recursos do Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS).

Nas agências, onde nor-
malmente o atendimento 
começa às 11h, o horário 
de abertura será às 9h. Já as 
que abrem às 10h começa-
rão os trabalhos às 8h e as 
que abrem às 9h atenderão 
a partir das 8h e terão uma 
hora a mais ao final do expe-
diente. No caso de agências 
que abrem às 8h, serão duas 
horas a mais ao final do ex-
pediente normal.

A Caixa recomenda 
que, antes de se deslocar a 
uma agência, o trabalhador 
baixe o aplicativo do FGTS 
ou acesse o site e consulte 
as informações detalhadas 
dos valores a que tem direi-
to, data prevista de crédito 
ou pagamento e o canal de 
atendimento.

O banco também dis-
ponibilizou uma central de 
atendimento telefônico espe-
cífica para o Saque Imediato 
do FGTS: 0800 724 2019.

Depósito automático
A Caixa iniciou na úl-

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

tima sexta-feira (13) o pa-
gamento de até R$ 500 por 
conta do FGTS, chamado de 
Saque Imediato.

No primeiro dia, o ban-
co creditou R$ 4,97 bilhões 
nas contas da Caixa de mais 
de 12 milhões trabalhado-
res. Nessa primeira etapa, 
foram contemplados os 
trabalhadores nascidos en-
tre janeiro e abril que têm 

poupança ou registraram 
opção por crédito em conta 
corrente na Caixa.

Os próximos a ter aces-
so ao saque são os nascidos 
em maio, junho, julho e agos-
to, no dia 27 de setembro.

Em seguida, no dia 9 
de outubro, será a vez de 
os nascidos em setembro, 
outubro, novembro e de-
zembro. Os clientes da Caixa 

que têm conta corrente po-
dem fazer o pedido de cré-
dito por meio dos canais de 
atendimento.

Segundo o banco, cerca 
de 33 milhões de trabalha-
dores receberão o crédito 
automático na conta pou-
pança. Os clientes do banco 
que não quiserem retirar o 
dinheiro têm até 30 de abril 
de 2020 para informar a de-

cisão em um dos canais dis-
ponibilizados pela Caixa.

Para aqueles que não 
têm conta poupança na 
Caixa, aberta até o dia 24 
de julho de 2019, ou conta 
corrente, o calendário co-
meça no dia 18 de outubro, 
para os nascidos em janei-
ro, e vai até 6 de março de 
2020, para os nascidos em 
dezembro.

Foto: José Cruz/Agência Brasil

A Caixa Econômica Federal iniciou na última sexta-feira o pagamento de até R$ 500 por conta do FGTS, chamado de Saque Imediato

IGP-10 tem inflação de 0,29% 
em setembro, indica a FGV

O Índice Geral de Pre-
ços–10 (IGP-10), calculado 
pela Fundação Getulio Vargas 
(FGV), registrou inflação de 
0,29% em setembro. A taxa 
é maior que a de agosto, que 
havia tido deflação (queda 
de preços) de 0,47%, mas in-
ferior ao índice de setembro 
do ano passado: inflação de 

1,20%. O IGP-10 acumula in-
flação de 3,62% no ano e de 
3,65% em 12 meses. Os da-
dos foram divulgados ontem  
(16), no Rio de Janeiro.

Construção civil
A alta de agosto para se-

tembro foi puxada pelos pre-
ços no atacado e pelo custo 
da construção. A inflação do 
Índice Nacional do Custo da 
Construção subiu de 0,35% 

em agosto para 0,79% em 
setembro.

Já o Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, que mede 
o atacado, continuou regis-
trando deflação, mas com 
uma taxa mais moderada 
(-0,57%) do que no mês an-
terior (-0,83%).

E o Índice de Preços ao 
Consumidor apresentou que-
da da taxa, de 0,24% em agos-
to, para 0,05% em setembro.

Exportações do Brasil para os 
EUA crescem 9,5% em agosto

As exportações brasileiras 
para os Estados Unidos cresce-
ram 9,5% em agosto deste ano, 
na comparação com o mesmo 
período de 2018. Já as importa-
ções de produtos daquele país 
aumentaram 27,9%. Ao mes-
mo tempo, o comércio com os 
outros parceiros importantes 
(China, Argentina e União Eu-
ropeia) teve queda.

Os dados foram divulga-
dos hoje (16), no Rio de Janei-
ro, pela Fundação Getulio Var-

gas (FGV) e mostram que as 
exportações brasileiras para a 
Argentina recuaram 38,9% no 
mês. As vendas para a China 
caíram 17,1%, enquanto o vo-
lume exportado para a União 
Europeia recuou 7%.

Considerando-se todos os 
países, a corrente de comércio 
do país, ou seja, a soma das ex-
portações e importações, caiu 
15% entre agosto de 2018 e 
agosto de 2019. Os valores 
exportados pelo Brasil, consi-
derando o volume de expor-
tação mais o preço cobrado 
por esses produtos e serviços, 

recuaram 13%. O valor dos im-
portados caiu 17%.

Segundo nota da pela 
FGV, isso pode ser explica-
do pela “desaceleração no 
comércio mundial e o baixo 
nível da atividade brasileira”.

Em termos de volume, as 
exportações e importações ti-
veram a mesma queda (-13%), 
mas os preços dos bens im-
portados recuaram mais do 
que os preços dos exportados. 
Em agosto, todos os setores 
tiveram queda no volume ex-
portado, com destaque para 
a indústria de transformação.

O mercado financeiro 
espera que a taxa básica 
de juros, a Selic, seja re-
duzida em 0,5 ponto per-
centual, dos atuais 6% ao 
ano para 5,5% ao ano, na 
reunião do Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) 
do Banco Central (BC), 
marcada para esta terça e 
amanhã (18), em Brasília. 
A expectativa consta da 
pesquisa semanal do BC a 
instituições financeiras no 
Boletim Focus.

Para o mercado finan-
ceiro, a Selic voltará a ser 
reduzida em 0,5 ponto per-
centual em outubro e per-
manecerá em 5% ao ano na 
última reunião do ano mar-
cada para dezembro.

O mercado também 
não espera por alteração 
na Selic em 2020. A ex-
pectativa, que na semana 
passada a Selic estaria em 
5,25% ao ano no fim de 
2020, agora é 5% ao ano. 
Para 2021, a expectativa é 
que a Selic volte a subir e 
encerre o período em 7% 
ao ano.

A taxa básica de juros 
é usada no controle da in-
flação, que está abaixo da 
meta definida pelo Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN) para 2019 e 2020.

Quando o Copom re-
duz a Selic, a tendência é 
que o crédito fique mais 
barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da 
inflação e estimulando a 
atividade econômica.

Quando o Comitê de 
Política Monetária au-
menta a Selic, a finalidade 
é conter a demanda aque-
cida e isso causa reflexos 
nos preços porque os ju-
ros mais altos encarecem 
o crédito e estimulam a 
poupança.

De acordo com as 
previsões do mercado fi-
nanceiro, a inflação, calcu-
lada pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) deve ficar 
em 3,45%, em 2019. Essa 
foi a sexta redução conse-
cutiva na estimativa, que 
na semana passada estava 
em 3,54%.

Para 2020, a estima-
tiva também foi reduzida, 

ao passar de 3,82% para 
3,80%, na segunda revisão 
consecutiva. A previsão 
para os anos seguintes não 
teve alterações: 3,75%, em 
2021, e 3,50%, em 2022.

A meta de inflação, de-
finida pelo Conselho Mo-
netário Nacional é 4,25% 
em 2019, 4% em 2020, 
3,75% em 2021 e 3,50% 
em 2022, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou 
para baixo.

Crescimento
A previsão para a ex-

pansão do Produto Inter-
no Bruto (PIB) – a soma de 
todos os bens e serviços 
produzidos no país – foi 
mantida em 0,87% em 
2019.

A estimativa para 
2020 caiu de 2,07% para 
2%. Para 2021 e 2022 tam-
bém não houve alteração 
nas estimativas: 2,50%.

Dólar
A previsão para a co-

tação do dólar ao fim deste 
ano subiu de R$ 3,87 para 
R$ 3,90 e, para 2020, de R$ 
3,85 para R$ 3,90.

Mercado espera por redução 
para a taxa básica de juros
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Diversidade

Ana Paula de Abrantes 
Cesconetto, Daniela Costa 
Cavalcanti, Dhara Lins, 
Eumênia dos Santos, Fabiano 
Moura de Moura, Francisco 
do Ó Júnior, Izalmar Ribeiro e 
Regina Monteiro.

 O juiz Onaldo Queiroga e Márcia, 
o  empresário Roberto e Paula 
Cavalcanti  ganharam a primeira 
neta, Laura, na Maternidade do 
Hospital Nossa Senhora das Neves. 
Ela é filha do advogado Onaldo 
Rocha de Queiroga Filho e Amanda 
Cavalcanti de Queiroga.
. Estão abertas as inscrições para 
seleção das peças que irão compor 
o 2º Salão de Design da Paraíba, 
de 31 outubro até 8 de novembro 
2019, no Hotel Globo, Centro 
Histórico de João Pessoa. 
As inscrições são gratuitas 
pelo site https://salaodesign.
joaopessoacriativa.com.br/
. A Orquestra Sanfônica  Balaio 
Nordeste encontra Santanna, o 
cantador, dia 28 deste mês, na sala 
de concertos Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural. Os ingressos 
estão sendo vendidos nas lojas 
FurtaCor, ao preço de R$ 40 e R$ 20.
. A escola de vinhos TWS chega 
a João Pessoa para ampliar os 
conhecimentos de quem ama 
vinho. Na programação, melhores 
escolhas e harmonização. Dia 
5 de outubro, na Casa Roccia. 
Maiores informações no endereço 
www.thewineschool.com.br.

Parabéns

Ana Maria Farias, Gisele Cittadino, Denise Clerot, Alba Tavares e Renata Gadelha, em reunião animada

Conversas

No Mar Hotel

Food-se  Biocombustíveis

Raízes do Brejo

A professora Gisele Cittadino, da 
PUC do Rio de Janeiro, e integrante da 
ABJD – Associação Brasileira de Juristas 
pela Democracia, esteve em João Pessoa 
recentemente. No último domingo, 15, 
suas amigas Ana Maria Farias, Denise 
Elizabeth Clerot, Alba Tavares e Renata 
Gadelha reuniram-se com ela para con-
versas afinadas sobre a política nacional 
e a liberdade do ex-presidente Lula. Para 
Gisele, o juiz Sérgio Moro não agiu em 
conformidade com a lei, nesse processo.

A agência de viagens PontesTur vai promover, no Recife, seu 3o Workshop de 
Turismo Corporativo com o tema “Management 3.0: Gestão Eficaz em Viagens Cor-
porativas”. Será nesta quinta-feira, 19, às 8h, no salão Cícero Dias, do Mar Hotel 
Conventions, em Boa Viagem.  O workshop para convidados receberá paraibanos, e 
é voltado para o segmento corporativo, tendo como público-alvo os gestores de via-
gens de empresas com atuação nacional. De acordo com o diretor da PontesTur, José 
Guilherme Pontes, “o debate tem a proposta de apresentar para o mercado soluções 
e inovações que podem contribuir para a gestão eficiente de viagens corporativas”. 

O rooftop do prédio Tour Gene-
ve, a torre mais alta do Nordeste, 
no Altiplano, vai receber a funda-
dora do Food-se, empresa especia-
lizada Branding Gastronômico, que 
vai apresentar ingredientes capazes 
de auxiliar profissionais e empreen-
dedores do setor a construírem um 
posicionamento de marca de dar 
água na boca a qualquer cliente. 
O workshop “A Alma é o Tempero 
do Negócio”, com Vanessa Hugui-
nin, acontece pela primeira vez em 
João Pessoa, no dia 2 de outubro, 
às 18h, é mais uma inovação da 
Cantaloupe. Inscrições no Sympla.

O Fórum Nordeste 2019 reuniu 
nesta segunda, 16, governadores 
nordestinos, inclusive João Azevêdo, 
da Paraíba, a ministra da Agricultura, 
Teresa Cristina, o ministro de Minas 
e Energia, Bento Câmara, o diretor 
- geral da Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Biocombustivel, 
Décio Oddone, o presidente da Asso-
ciação dos Plantadores de Cana da 
Paraíba, José Inácio de Morais, além 
de especialistas para discutir sobre os 
desafios e oportunidades nos setores 
de biocombustíveis e energias reno-
váveis. 

Nesta sexta-feira, 20, a Empresa Paraiba-
na de Turismo, PBTur, leva caravana de jorna-
listas para a abertura do circuito cultural  Raízes 
do Brejo, que vai acontecer em nove municí-
pios paraibanos, começando por Belém. A so-
lenidade de abertura será às 19h, na Praça 6 
de Setembro. Na programação do circuito em 
Belém, visitas a engenhos, exposições de arte, 
oficinas artísticas e gastronômicas e caminha-
das para apreciar as belezas da região.

Ramalho Leite, Cleanto Gomes Pereira, Abelardo Jurema e Hildeberto Barbosa, no Bessa Brasil

Cleanto Gomes Pereira proferindo seu discurso

Médico Valter Azevedo recebendo o titulo de Cidadão 

Pessoense das mãos do vereador Bruno Farias

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Arquivo Pessoal

Comenda

doação

Prestígio

Curtas

O desembargador Leandro dos 
Santos, do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, recebeu a Comenda Jurista Tobias 
Barreto, na categoria Alta Distinção da 
Cultura Jurídica, durante homenagem 
prestada pelo Instituto Brasileiro de Es-
tudos do Direito (IBED). A entrega da 
medalha e do diploma ocorreu duran-
te o I Congresso Paraibano de Direito 
Constitucional: Direito, Justiça e Cida-
dania, em Campina Grande. A hon-
raria leva o nome do jurista brasileiro 
nascido em Recife em 1839. Fervoroso 
integrante da Escola do Recife, ele foi 
patrono da cadeira no 38 da Academia 
Brasileira de Letras.

Quem deseja ajudar o Hospi-
tal Laureano, que tanto bem faz aos 
que precisam de tratamento gratuito 
de câncer, pode deixar seu donati-
vo no hall do cinema do Mag Sho-
pping, no segundo piso, no bair-
ro de Manaíra. As doações serão 
recebidas até o dia 29 de setem-
bro. A organização está pedindo  
lençóis brancos, tamanho solteiro, 
sem elástico. No local também é 
possível preencher um formulário da 
Energisa e autorizar uma contribuição 
mensal na conta, em qualquer valor. 
Atualmente o Hospital Laureano pos-
sui 21 apartamentos para crianças, 
fisioterapia e todo acolhimento ao 
paciente infantil e familiares.

Foi em clima de muita 
descontração, com direito 
a feijoada e música ao vivo, 
neste sábado, 14, no Bessa 
Brasil, na Praia do Bessa, o 
lançamento do livro “Na Tri-
buna – Discursos Escolhidos” 
do advogado e escritor Clean-
to Gomes Pereira. Mais que 
um orador, um tribuno, como 
afirma Francisco Gil Messias, 
Cleanto reúne no livro alguns 
de seus famosos pronuncia-
mentos, entre eles, por oca-
sião do lançamento do livro 
“Dona Joaquina”, de meu 
pai, Wellington Aguiar. Esti-
veram prestigiando o grande 
orador, o secretário de Cultu-
ra Damião Ramos Cavalcanti, 
professor e poeta Hildeberto 
Barbosa, jornalista Abelardo 
Jurema, Ramalho Leite, pre-
sidente do Instituto Histórico, 
entre outros intelectuais.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Esportes
Segunda divisão
São Paulo Crystal, Queimadense, Sport Lagoa 
Seca e Confiança estão classificados para as 
semifinais do Paraibano da 2a divisão. Página 23
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No ano passado, foram anotados 27 em 38 rodadas. Pior resultado da década ocorreu em 2016, com apenas 17 gols

Após 19 rodadas, Brasileiro 
tem apenas 9 gols de falta

Luca Castilho
Folhapress

Bruno Braz
Folhapress

 A chamada "bola para-
da" continua recurso valo-
rizado pelos técnicos, mas o 
gol de falta tem sido pouco 
visto no Campeonato Brasi-
leiro deste ano.

Nove dos mais de 400 
gols marcados na competi-
ção em 2019 foram feitos em 
cobranças de infrações de 
fora da área. No ano passado, 
em 38 rodadas, foram anota-
dos 27 dessa forma. Índice 
superior a 2016, o pior desta 
década: 17.

A melhor marca desde 
2010 foi de 46 gols de falta, 
anotados no torneio de 2013.

Nos jogos deste final 
de semana do Campeonato 
Brasileiro, a última rodada 
do primeiro turno, não foi 
anotado nenhum gol de falta. 
Para não ter o pior número 
dos últimos anos, terão de 
acontecer mais nove gols no 
2º turno do Brasileiro nesta 
jogada.

"É muito simples para 
mim [o motivo para a escas-
sez de gols]. É pouca prática. 
Se o jogador não praticar, 
não terá resultados", anali-
sou o ex-meia Alex, que foi 
campeão brasileiro pelo Pal-
meiras em 2003, mas tam-
bém atuou por Palmeiras e 
Flamengo.

As equipes da Série A 
têm poucos jogadores que 
são vistos como especialistas 
nessa jogada. Como foi Alex, 
por exemplo. Ou Marcelinho 
Carioca para o Corinthians.

"São dois motivos prin-
cipais: a melhora dos golei-
ros, em todos os fundamen-
tos, e a falta de treinamento 
por parte dos jogadores", 
disse Fernando Diniz, de-
mitido pelo Fluminense no 
mês passado. No seu elen-
co, ele tinha Paulo Henri-
que Ganso, visto como es-
pecialista neste lance.

Há várias explicações 
entre treinadores, jogadores 
e ex-atletas para tentar ex-
plicar o que a escassez. Nem 
todas são consenso. Há a 
opinião que o gramado hoje 
é mais baixo do que no pas-
sado e, com isso, e mais difí-
cil elevar a bola na cobrança. 
O técnico Vinicius Eutrópio 
acredita nisso.

Outros creem que é pre-
ciso treinar mais o recurso 
na base, como opina o ex-vo-
lante Marcos Assunção, exí-
mio cobrador. Há clubes que 
têm na comissão técnica do 
departamento profissional 
atletas que eram especialis-
tas no assunto e hoje passam 
(ou tentam passar) o conhe-
cimento.

"Desde a minha chega-
da, pensamos em uma ma-
neira de trazer os jogadores 
para que eles efetuassem 
as cobranças de falta. Hou-
ve um consenso com a pre-
paração física, fisiologia e 
parte técnica que traríamos 
alguns atletas dois dias du-
rante a semana um pouco 
mais cedo, antes do treinos, 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

para efetuar as cobranças 
de falta", disse Ramon, hoje 
auxiliar no Vasco, onde teve 
nos anos 1990.

Não deu muito certo 
porque até agora o time ca-
rioca anotou apenas um gol 
dessa forma. Foi na 11ª roda-
da, contra o Fluminense, com 
o meia-atacante Bruno César.

"A comissão técnica pre-
cisa arrumar tempo, uma 
estratégia para que os bons 
cobradores façam os treina-
mentos. Isso é imprescin-
dível, decide um jogo, até 

mesmo um campeonato. Os 
jogadores devem e podem 
ficar fora de algum treina-
mento, e se dedicarem ao 
treinamento de bola parada", 
analisa o preparador físico 
Altair Ramos, bicampeão 
mundial com o São Paulo em 
1992 e 1993.

O maior artilheiro do 
Brasileiro deste ano em co-
branças de faltas é um za-
gueiro, não um meia ou 
atacante, como seria de se 
esperar. Rafael Vaz, do Goiás, 
anotou duas vezes.

Ele marcou na estreia da 
equipe na competição, con-
tra o Fluminense, e depois na 
16ª rodada, diante do Inter-
nacional.

"Eu me dedico muito. 
Treinar faltas é praticamen-
te uma coisa diária, procuro 
cobrar pelo menos umas 30, 
40 faltas por dia toda vez 
que acaba o treino e tenho 
uma oportunidade. Procu-
ro sempre fazer pelo menos 
umas três, quatro vezes por 
semana o treino", disse o jo-
gador.

  

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

JogoS dE voltA
20ª RodAdA 

n 21/9
11h
Botafogo x São Paulo
17h
Cruzeiro x Flamengo
19h
Corinthians x Bahia
21h
Santos x Grêmio

n 22/9
11h
Internacional x Chapecoense
16h
Fortaleza x Palmeiras
Vasco x Athletico-PR
CSA x Ceará
n19h
Goiás x Fluminense
n 23/9
20h
Avaí x Atlético-MG

Participantes Pg J v E d gP gC Sg 

10 Flamengo-RJ 42 19 13 3 3 42 18 24 

20 Palmeiras-SP 39 19 11 6 2 30 14 16 

30 Santos-SP 37 19 11 4 4 30 19 11 

40 Inter-RS 33 19 10 3 6 25 17 8 

50 Corinthians-SP 32 19 8 8 3 21 12 9 

60 São Paulo-SP 32 19 8 8 3 21 13 8 

70 Bahia-BA 31 19 8 7 4 22 16 6 

80 Grêmio-RS 28 19 7 7 5 27 22 5 

90 Atlético-MG 27 19 8 3 8 24 23 1 

100 Botafogo-RJ 27 19 8 3 8 18 19 -1 

110 Athletico-PR 26 19 8 2 9 25 19 6 

120 Vasco-RJ 23 19 6 5 8 18 26 -8 

130 Ceará-CE 22 19 6 4 9 21 20 1 

140 Fortaleza-CE 22 19 6 4 9 22 26 -4 

150 Goiás-GO 21 19 6 3 10 17 32 -15 

160 Fluminense-RJ 18 19 5 3 11 21 29 -8 

170 Cruzeiro-MG 18 19 4 6 9 16 28 -12 

180 CSA-AL 16 19 3 7 9 8 25 -17 

190 Chape-SC 14 19 3 5 11 17 32 -15 

200 Avaí-SC 13 19 2 7 10 10 25 -15 

Gabigol em busca de novo recorde

Cada vez mais idolatrado no 
Flamengo, Gabigol vai aos poucos 
deixando sua marca no clube. Atra-
vessando uma fase iluminada, o ata-
cante pode se tornar o artilheiro com 
maior número de gols em uma edição 
do Campeonato Brasileiro em toda a 
história da competição caso mantenha 
sua média nesta edição.

Contando o golaço marcado neste 
sábado (14), na vitória por 1 a 0 sobre 
o Santos, o jogador balançou 16 vezes 
as redes em 15 partidas, o que dá a 
ele uma impressionante média de 1,06 
gols por confronto. Mantendo esse pa-
drão e participando de todos os jogos 
até o fim do torneio, ele chegará aos 
35 e ultrapassará Washington, que em 
2004 fez 34 pelo Athletico Paranaense.

Atualmente, Gabigol está isolado 
na artilharia do Brasileirão. O segun-
do colocado é Gilberto, do Bahia, que 
tem nove e joga hoje (15) contra o 
Fortaleza.

Considerando toda a temporada, 
o atacante tem, até aqui, sua melhor 
média da carreira, com 0,75 gols por 
jogo. Anteriormente, sua melhor tem-
porada havia sido 2018, quando ficou 
com 0,5 pelo Santos.

Com a vitória deste sábado, 
o Flamengo terminou o primeiro 
turno com a melhor campanha 
do Brasileirão. A equipe tem 42 
pontos, três a mais que o vice-líder 
Palmeiras.

Jorge Jesus e o artilheiro do Brasileirão de 2019

No sábado passado, o Flamengo conseguiu a sexta vitória consecutiva no Campeonato Brasileiro ao estabelecer 1 a 0 no Santos, em jogo no Maracanã, diante de mais de 65 mil pessoas

Foto:Alexandre Vifdal

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 17 de setembro de 201922
Esportes

Esporte Clube Cabo Branco e Vila Olímpica se destacam no Norte-Nordeste Infantil e Sênior disputado em Salvador

Natação paraibana brilha 
no Troféu Walter Figueiredo

O Torneio Norte-Nor-
deste de Natação Infantil e 
Sênior – Troféu Walter Fi-
gueiredo – é a competição re-
gional mais importante para 
os clubes das duas regiões. 
Na edição deste ano, ocorri-
da no último fim de semana 
em Salvador-BA, a Paraíba 
garantiu duas equipes entre 
as cinco melhores na dispu-
ta que contou com 42 times 
de 16 estados brasileiros, fi-
cando o Esporte Clube Cabo 
Branco (ECCB) com a tercei-
ra colocação e a Vila Olímpica 
Parahyba na quarta posição. 
A grande campeã do torneio 
foi a AABB de Recife-PE.

Além dos clubes destaca-
dos, o desempenho de alguns 
nadadores foi motivo de des-
taque na competição e reco-
nhecido através de prêmios 
distribuídos pela competição 
com destaque para quatro 
atletas. Pela Vila Olímpica Pa-
rahyba o destaque foi Isabe-
la Garcia - categoria Intantil 
1 (13 anos) – que recebeu o 
Troféu de Eficiência por ter 
sido a atleta a conquistar o 
maior número de pontos so-
mados nas provas que dispu-
tou em sua faixa-etária. Pela 
Vila, Vitor Henriques, José 
Leando Brasileiro, Sérgio Fer-
reira e André Lima também 

Impressionante a velocidade de alguns co-
mentaristas em projetar clube favorito ao título 
no Campeonato Brasileiro da Série A com apenas 
a metade dos jogos. Incrível as baboseiras de re-
nomados jornalistas afirmando que o título está 
nas mãos desse ou daquele clube. Faltam 19 jogos 
e muita coisa ainda vai rolar. Negar a boa fase do 
Flamengo, Palmeiras e Santos não se pode, mas é 
cedo pra se fazer prognósticos, afinal todos ainda 
jogam contra todos.

Eu prefiro esperar mais algumas rodadas para 
emitir uma opinião mais sensata e não cair na onda 
das torcidas. Quem está jogando o melhor futebol 
no momento? Resposta fácil: Flamengo, daí a lide-
rança isolada. Mesmo assim não se pode esquecer 
o Palmeiras, o Santos e até mesmo o Iternacional 
que vem se aproximando dos líderes. O Campeona-
to Brasileiro é muito longo e será que não haverá 
desfalques nos favoritos por conta de cartões ama-
relos ou contusão?

O time a ser batido hoje é o Flamengo e pode 
não ser amanhã. O futebol é muito dinâmico e 
cheio de surpresas e as zebras estão aí para enten-
der o meu raciocínio. Por exemplo, o Avaí tem duas 
vitórias na competição e, pasmem vocês, aconte-
ceram fora da Ressacada. Uma no Maracanã sobre 
o Fluminense por 1 a 0 e outra pelo mesmo placar 
diante do Athletico-PR na Arena da Baixada.

Como se vê o futebol não tem lógica. Quem 
está na frente precisa trabalhar o emocional pra 
não vacilar nas próximas rodadas porque o Cam-
peonato segue muito aberto. Esse equilibrio é im-
portante e tomara que siga por muitas rodadas. 
Torcedor adora jogos emocionantes, decididos nos 
detalhes. Portanto, ainda é muito cedo para apon-
tar um favorito ao título de campeão.

Ainda é cedo para
indicar um favorito

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O Campeonato Paraibano da segunda 
divisão definiu os semifinalistas no últi-
mo fim de semana e para surpresa dos 
torcedores de Auto Esporte e Desportiva 
Guarabira o acesso ficou para o próxi-
mo ano diante dos resultados negativos. 
O Alvirrubro jogou em Sapé e precisava 
da vitória. Perdeu de 2 a 1. A Despor-
tiva atuou em casa e foi surpreendida 
pelo Internacional com a derrota de 2 
a 1. Assim, os clubes rebaixados em  
2018 não conseguiram voltar a elite do 
futebol paraibano. Por outro lado, o São 
Paulo Crystal, Queimadense, Confiança 
e Sport Lagoa Seca estão na briga pelas 
duas vagas. Os favoritos são São Paulo 
e Sport Lagoa Seca para a grande final.

Decepção

Campinense Copa do Brasil
Eleito no último domin-
go, o novo presidente 
do Campinense, Pau-
lo Gervany, terá um 
trabalho árduo para re-
cuperar o prestígio do 
clube, principalmente 
no aspecto financeiro, 
onde os problemas são 
grandes. É a Raposa 
tentando soerguer.

Amanhã acontece a 
grande final da Copa 
do Brasil de 2019 e em 
jogo um prêmio superior 
a R$ 50 milhões. No pri-
meiro jogo em Curitiba 
deu Athletico e agora no 
Beira-Rio o Internacional 
vai tentar virar o jogo, 
em caso de uma vitória 
por mais de um gol.

O Professor União confirmou para o dia 30 
deste mês a realização da “Festa dos Destaques do 
Ano no Esporte”, a partir das 20h, no Esporte Clube 
Cabo Branco, que vai homenagear incentivadores 
do esporte na Paraíba, entre atletas, ex-atletas, 
políticos, dirigentes, empresários e jornalistas. Um 
evento que acontece há 32 anos.

Melhores do ano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada
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Daniel Azevedo foi o atleta de melhor índice técnico em sua categoria

O jamaicano Uriah acerta um cruzado no paraibano “Cara de Sapato” na luta do último sábado

Foto:  Reprodução | Facebook: UFC.

Foto: Divulgação

trouxeram medalhas de ouro 
para casa. 

Já pelo Cabo Branco, Da-
niel Azevedo – Intantil 2 (14) 
– recebeu o Troféu Índice 
Técnico por obter os melho-
res tempos em sua categoria. 
Assim como ele, Ana Beatriz 

– Juvenil 2 (16) – ficou com a 
honraria pelo índice em sua 
faixa de idade. Por fim, Ga-
briel Dantas faturou a taça de 
eficiência na categoria Sênior 
(acima de 20 anos).  O ECCB 
ainda faturou medalhas de 
ouro com mais três atletas, 

Alice Paiva, Alice Silva e Ma-
ria Eduarda.

Daniel Azevedo, atleta 
de melhor índice técnico em 
sua categoria, comemorou 
os resultados e ressaltou a 
importância dos treinos e o 
esforço que vem sendo feito 
para superar os resultados a 
cada competição.

“Estou muito feliz com 
os resultados, eles foram fru-
to de muito esforço e treina-
mento. Consegui, além das 
medalhas, melhorar meus 
tempos e obter alguns recor-
des. Agora é voltar a treinar 
com ainda mais foco para as 
próximas competições que 
vamos disputar”, afirmou o 
atleta.

Segundo Antônio Meira 
Leal, vice-presidente da Fede-
ração de Esportes Aquáticos 
da Paraíba (FEAP), o resulta-
do demonstrou o crescimen-
to da natação paraibana nos 
últimos anos e demonstrou 
os novos talentos produzidos 
no Estado. 

“A natação da Paraíba 
está muito forte, consegui-
mos entre 42 clubes colocar 
dois entre os cinco melhores, 
quatro atletas com troféus 
por desempenho, recordes, 
vários vencedores. Esse re-
sultado reforça o trabalho 
que está sendo feito e com-
prova que estamos entre os 
melhores do país”, explicou.

Cara de Sapato

Paraibano não evita golpes e perde 
no UFC pela segunda vez consecutiva

Antônio Carlos Júnior, 
o “Cara de Sapato”, sofreu 
no último sábado a sua se-
gunda derrota consecutiva 
no Ultimate Fight Cham-
pionship (UFC), maior 
evento de lutas marciais 
mistas (MMA em Inglês). 
O revés do atleta paraiba-
no foi diante do experiente 
jamaicano Uriah Hall (35) 
que venceu a luta por pon-
tos. Com o resultado, o atle-
ta natural de João Pessoa e 
radicado na Bahia fica em 
uma posição negativa den-
tro do evento.

Após a nova derrota, o 
atleta de 29 anos de idade 
terá um período de cerca de 
três meses para descansar 
e se recuperar do combate, 
tempo em que o UFC deve 
marcar uma nova luta para 
o paraibano. Após a luta 
contra Hall, Cara de Sapa-
to precisará se recuperar 
e buscar uma vitória em 
sua próxima luta para não 
perder seu status dentro 
do evento – hoje ele ocupa 
a posição 13 no ranking do 
evento – e entrar na lista de 
dispensas da organização 
de MMA.

O UFC é uma organiza-
ção que promove os seus 
eventos pelo mundo e que 
se notabilizou por promo-
ver eventos grandiosos no 
MMA e por prezar pela boa 
montagem de suas lutas e 

desempenho dos atletas, 
buscando além do resulta-
do esportivo, bons resul-
tados financeiros e de au-
diência – a maior parte das 
receitas do evento é oriun-
da das vendas de pacotes 
privados de transmissão 
(pay-per-view ou pagar 
para ver). Nesse sentido, a 
organização costuma dis-
pensar atletas com histó-
rico recente de derrotas ou 
baixo desempenho, o que 
geralmente ocorre após 
uma série de três ou quatro 
derrotas.

Rival comemora
Desentendimentos e 

disputas entre atletas são 
comuns no universo das 
lutas, especialmente no 
UFC que aproveita dessas 

situações para promover 
lutas e aumentar expec-
tativas a cerca de dispu-
tas marcadas pelo evento. 
Dentro do esporte, Cara de 
Sapato carrega uma dispu-
ta, em especial nas redes 
sociais com o lutador mi-
neiro, Paulo Costa, o Bor-
rachinha que atualmente é 
o número dois do ranking 
da divisão meio-médio, a 
mesma do paraibano. 

Os dois lutadores par-
ticiparam do The Ultimate 
Fighter (TUF) 3, reality 
show do UFC realizado no 
Brasil. Nessa edição Cara 
de Sapato foi o campeão e 
Borrachinha acabou sen-
do eliminado sem que eles 
pudessem lutar. Os dois 
atletas já treinaram juntos 
na Bahia e tiveram uma sé-

rie de desentendimentos 
durante o TUF que seguem 
ocorrendo mesmo sem 
eles nunca terem lutado 
– no começo do ano uma 
luta entre os dois chegou 
a ser ventilada, inclusive 
com pedido do paraibano 
para o evento, contudo, 
acabou não ocorrendo.

O último episódio da 
rivalidade ocorreu justa-
mente após a derrota de 
Cara de Sapato para Uriah 
Hall. Nas redes sócias, Bor-
rachinha publicou uma 
montagem comparando o 
paraibano com Cézar “Mu-
tante”, lutador que também 
é brasileiro, foi campeão da 
primeira edição do TUF e 
também está amargando 
duas derrotas consecutivas 
dentro do UFC. 
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São Paulo Crystal, Queimadense, Sport Lagoa Seca e Confiança vão começar as disputas no próximo dia 25

Quatro clubes na briga por 
vagas na elite do Estadual 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
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A última rodada da se-
gunda divisão, realizada no 
último domingo, 15, com os 
jogos iniciados às 15h, defi-
niu os quatro clubes que vão 
disputar as semifinais e, con-
sequetemente, as duas vagas 
para a elite do Campeonato 
Paraibano de 2020. Também 
ficaram definidas as três equi-
pes rebaixadas para a tercei-
ra divisão - que a Federação 
Paraibana de Futebol anun-
cia a criação para a próxima 
temporada, são elas Miramar, 
Spartax e Nacional de Pombal.

Pelo Grupo Litoral/Bre-
jo se classificaram São Paulo 
Crystal e Confiança. O repre-
sentante de Cruz do Espírito 
Santo folgou na última rodada 
e chegou aos 16 pontos termi-
nando a primeira fase invicto 
com cinco vitórias e apenas um 
empate e a equipe de Sapé fez 
10 pontos, com 3 vitórias, um 
empate e uma derrota. 

O Sport-PB e a Queima-
dense foram as equipes clas-
sificadas pelo Grupo Agreste/
Sertão. O representante de 
Lagoa Seca termina a primeira 
fase da competição com cinco 
vitórias, marcando 15 pontos, 
enquanto que o time de Quei-
madas venceu três, com um 
empate e uma derrota, chegan-
do aos 10 pontos. Duas equi-
pes terminaram esta fase sem 
conseguir um ponto sequer, 
Spartax e Nacional de Pombal. 
Os jogos das semifinais serão 
de ida e volta nos dias 25 e 29.

Eliminação
Um dos jogos mais aguar-

dado da rodada aconteceu no 
estádio Tadeuzão, em Sapé, 
onde o Confiança jogou contra 
o Auto Esporte e ambos depen-
diam de uma vitória para seguir 
na competição. O “Bicho-Papão” 
chegou a abrir dois gols de dife-
rença e como a Desportiva esta-
va perdendo para o Internacio-
nal de Mamanguape apenas um 
empate também definia a classi-
ficação para um dos dois. O time 
da capital esboçou uma reação, 
diminuindo o placar, mais no 
final o Confiança garantiu a pas-
sagem à próxima fase ao vencer 
por 2 a 1.

O jogo foi marcado por 
um atraso, motivado pela au-
sência do policiamento que 
chegou ao estádio com cerca 
de 40 minutos do horário mar-
cado para o início da partida. 
Enquanto isso, no Sílvio Porto, 
a Desportiva vencia o Interna-
cional, resultado que somente 
aguardaria a equipe da capital 
que precisava apenas de uma 
vitória, enquanto que ao re-
presentante de Sapé teria que 
vencer e esperar que o time de 
Mamanguape virasse o jogo.  
Acabou 2 a 1 para o Inter.

Demétrio Vecchioli
Folhapress

Paulo Gervany

Campinense vai empossar 
hoje o seu novo presidente

O novo presidente do 
Campinense Clube, Paulo 
Gervany, tomará posse no 
cargo em solenidade mar-
cada para esta terça-feira, 
às 17h no Renatão. Segun-
do a assessoria de comu-
nicação do clube, o novo 
mandatário somente falará 
com a imprensa após as-
sumir oficialmente a dire-
ção da Raposa, o que deve 
ocorrer após a posse.

Paulo Gervany foi can-
didato único em eleição 

realizada nesse domingo, 
15, no Ginásio Renatão. 
Candidato único, ele obte-
ve 43 votos válidos, o que 
representa 97,7% dos vo-
tos e apenas dois sócios vo-
taram em branco. O novo 
presidente fez parte da cha-
pa "Um novo tempo" que 
também elegeu Kleber Ca-
bral como vice-presidente; 
Olavo Pires Parentes como 
diretor de administração, 
William de Paiva diretor de 
patrimônio e Antônio Ro-
berto Maia de Oliveira, no 
cargo de diretor de futebol.

Paulo Gervany de 44 

anos é administrador de 
empresa, já foi conselheiro 
do clube e exerceu o cargo 
de diretor de comunicação 
e atuou como opositor do 
presidente William Simões. 

O administrador já 
vinha exercendo interi-
namente a presidência do 
Campinense Clube desde 
junho deste ano. Ele foi no-
meado presidente do Con-
selho Deliberativo e assu-
miu a Diretoria Executiva, 
após Erivaldo Ferreira, que 
havia eleito presidente ter 
decidido não mais assumir 
o cargo, alegando proble-

mas de saúde e em atenden-
dimento a um pedido da fa-
mília. 

Mesmo sendo presi-
dente interino, Gervany foi 
responsável pela negociação 

para o retorno do técnico Oli-
veira Canindé e revelou que 
já vem conversando com al-
guns jogadores que poderão 
compor o elenco da Raposa 
na próxima temporada.

Surfe e skate têm tudo 
para serem as grandes sensa-
ções do Time Brasil nos Jogos 
Olímpicos de Tóquio. Se havia 
qualquer dúvida disso, elas 
foram dizimadas neste fim de 
semana, quando aconteceram 
os Mundiais de Surfe e de Ska-
te Park. Em quatro pódios, o 
Brasil somou um ouro (Ítalo 
Ferreira), duas pratas (Luiz 
Francisco e Silvana Lima) e 
dois bronzes (Pedro Quintas 
e Gabriel Medina). E ainda viu 
os ídolos Filipe Toledo e Pe-
dro Barros ficarem perto do 
pódio. No fim de semana que 
vem, também em São Paulo, 
acontece um segundo Mun-
dial de Skate, desta vez da 
modalidade street.

O ouro veio na madruga-

da, em Miyazaki, no Japão, no 
Mundial de Surfe. Depois de 
chegar atrasado para a com-
petição e estrear surfando 
de jeans, Ítalo Ferreira con-
quistou o seu primeiro título 
mundial. Na bateria decisiva, 
ele chegou a levar uma nota 
10 e somou 17,77 pontos. Su-
perou inclusive o compatriota 
Gabriel Medina, que terminou 
em terceiro, com o bronze, 
com 14,53. O norte-ameri-
cano Kolohe Andino ficou 
em segundo, com 17,06, e o 
japonês Shun Murakami em 
quarto.

Pela manhã, em São Pau-
lo, quatro brasileiros partici-
param da final masculina do 
Mundial de Skate Park. Três 
deles brigaram por medalhas, 
mas o ouro acabou com o nor-
te-americano Heimana Rey-
nolds, havaiano, que sobrou 

com 88 pontos. Luiz Francis-
co, o Luizinho, tirou 85,5 e 
ficou com a prata. Pedro Quin-
tas, com 85, com o bronze. Pe-
dro Barros, que vinha de um 
ouro e duas pratas nas outras 
três edições do Mundial, ter-
minou em sexto, com 84,5.

Antes, no feminino, o 
Brasil havia faturado a prata 
com Silvana Lima no Mundial 
de Surfe. No Mundial de Ska-
te Park, Yndiara Asp, melhor 
brasileira, sofreu lesão no pú-
bis e não participou da com-
petição em São Paulo. Dora 
Varella foi a melhor brasilei-
ra, em sexto. Isadora Pacheco 
terminou em sétimo. A japo-
nesa Misugu Okamoto, de 13 
anos, ficou com o ouro.

Skate e surfe vão estrear 
nos Jogos Olímpicos em Tó-
quio e ainda estão adaptando 
seu calendário internacional 

às demandas do movimento 
olímpico. No caso do surfe, o 
circuito mundial WSL (World 
Surf League) está absoluta-
mente consolidado, mas não 
havia um torneio no padrão 
olímpico, com limite de atle-
tas por países e participação 
de surfistas de nações sem 
tradição.

Organizado pela federa-
ção internacional de surfe há 
mais de meio século, o ISA Ga-
mes sempre foi uma compe-
tição entre amadores - e, por 
isso, deixou de contar com 
a elite da modalidade quan-
do esta se profissionalizou. 
Como é a ISA quem regula 
o surfe olímpico, a entidade 
colocou o torneio desse ano 
como pré-olímpico, obriga-
tório para quem quiser ir a 
Tóquio. E conseguiu atrair os 
melhores do mundo.

Pelo Brasil foram con-
vocados os três melhores do 
ranking da WSL, que é o que 
vai selecionar os dois brasi-
leiros que vão a Tóquio. Hoje, 
por esse ranking, aparecem à 
frente Filipe Toledo (líder) e 
Gabriel Medina (quarto). Ítalo 
é o sexto. Em Miyazaki, Filipi-
nho parou uma fase antes da 
final. No skate o calendário é 
mais caótico, mas o Campeo-
nato Mundial de Skate Park 
existe desde 2016, sempre re-
unindo a elite. Esta edição em 
São Paulo, a primeira no Bra-
sil, é o torneio que mais dis-
tribui pontos para o ranking 
olímpico. Um outro "Mun-
dial", fechamento do principal 
circuito profissional, da Vans, 
foi realizado no fim de sema-
na passado, mas sem o mes-
mo peso. Nela, só Luizinho fez 
final, ficando em sétimo.

Skate e surf brasileiro podem reinar em Tóquio

Auto Esporte fracassa 
na última rodada e 

vai passar mais uma 
temporada na segunda 
divisão nas disputas do 
Campeonato Paraibano 

em 2020

Paulo Gervany, de 44 anos, é administrador de empresa e foi eleito domingo

Jogadores da Queimadense comemoram a classificação às semifinais do Campeonato Paraibano da segunda divisão, quando vão brigar contra o São Paulo Crystal por vaga na 1a divisão

Foto: PBEsportes

Foto: Samy Oliveira
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Técnico prevê queda do time rubro-negro por não acreditar numa consistência até o final do Campeonato

Mano Menezes se anima
para perseguir o Flamengo

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Tinha um bicho papão no meio do caminho
Com a última rodada com atraso 

de jogos por falta de policiamento, aos 
troncos e barrancos, finalmente terminou 
a primeira fase do Campeonato Paraiba-
no de Futebol da segunda divisão. Neste 
domingo, foram definidas as últimas duas 
vagas para as semifinais, com uma grande 
surpresa no grupo do Litoral/Brejo. Os 
favoritos a classificação, Auto Esporte e 
Desportiva Guarabira foram surpreen-
didos pelo Confiança de Sapé, que tinha 
menor chance de ficar com a vaga. 

O bicho papão de Sapé não tomou 
conhecimento da liderança do Auto 
Esporte e mostrou a sua força dentro do 
Tadeuzão. Venceu o Clube do Povo por 2 
a 1 e ficou torcendo por um improvável 
tropeço da Desportiva em casa contra o já 
eliminado Internacional de Mamanguape. 
Pois foi isto o que aconteceu, o time de 
Guarabira perdeu por 2 a 1 para o Colora-
do e acabou eliminado. A festa foi mesmo 
na terra do abacaxi.

A campanha do Confiança é digna de 

elogios, porque o time não tem capacida-
de para grandes investimentos, e montou 
uma equipe com base no sub-19, que foi 
vice-campeão paraibano recentemente. 
De mero coadjuvante, o bicho papão pas-
sou a ser uma dor de cabeça para os favo-
ritos, com elencos mais valiosos, e contra 
todas as previsões está nas semifinais. 

Agora, o Confiança vai enfrentar 
outro favorito ao título, o Sport Lagoa 
Seca. Mesmo que perca, o clube está de 
parabéns pela campanha. Porém, para os 
que fazem o clube, o sonho de retornar à 
primeira divisão, após vários anos, está 
mais vivo do que nunca. E não dá mais 
para afirmar até onde este time pode ir. 
É bom o Sport Lagoa Seca não duvidar da 
capacidade do bicho papão.

No grupo do Agreste/Brejo, não houve 
surpresas na rodada de domingo. A Quei-
madense confirmou o favoritismo e goleou 
o Picuiense por 3 a 0, carimbando assim o 
passaporte para as semifinais. O adversá-
rio do time de Queimadas será o time de 

melhor campanha na competição, o São 
Paulo Crystal, grande favorito ao título.

Falam em times rebaixados para a 
terceira divisão. Eu não acredito nesta 
possibilidade. Ficou claro que a segunda 
divisão foi um fracasso, um show de ama-
dorismo, e que possivelmente terá menos 
clubes na próxima edição. É uma compe-
tição que deverá ser repensada para que 
possa realmente ser chamada de profis-
sional. Criar uma terceira divisão, neste 
momento, seria um verdadeiro desastre.

Renovações do Belo
A novela sobre a renovação dos con-

tratos do meia Marcos Aurélio e o goleiro 
Saulo ainda continua. Os jogadores ainda 
não responderam as propostas feitas pelo 
Botafogo para permanecer no clube. Tudo 
indica que Marcos Aurélio não deverá 
renovar. O jogador tem um alto salário, e 
desde uma contusão que sofreu no meio 
do ano, nunca mais foi aquele jogador 
imprescindível do primeiro semestre e 

do ano passado. Se aproximando dos 38 
anos, é visível a queda de rendimento do 
atleta. Quanto a Saulo, o que pesa sobre 
ele é o extracampo e seu péssimo relacio-
namento com a imprensa. Mas a diretoria 
quer manter o atleta, que dentro de cam-
po teve um papel muito importante nas 
conquistas do clube este ano.

Flamengo
O Campeonato Brasileiro da Série A 

ainda terá 19 rodadas pela frente, mas 
parece ser muito difícil que algum clu-
be possa roubar o título do Flamengo. O 
clube carioca está sobrando na compe-
tição, com um elenco de estrelas e um 
futebol ofensivo que vem empolgando a 
todos. Comandado pelo português Jorge 
Jesus, o Rubro-Negro parece não ter mais 
adversários a altura no Brasileirão. Ainda 
é cedo para dar o título ao Flamengo, mas 
pelo andar da carruagem, o Mengão será 
campeão bem antes de terminar a compe-
tição.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Em uma semana cla-
reou bastante o cenário do 
Palmeiras. Depois de sete 
partidas sem vitória no Cam-
peonato Brasileiro, a equipe 
ganhou três jogos seguidos 
e voltou a mostrar força na 
competição nacional.

A boa sequência coinci-
diu com a chegada do técnico 
Mano Menezes, substituto de 
Luiz Felipe Scolari. Os resulta-
dos deixaram a diferença para 
o líder Flamengo em apenas 
três pontos ao fim do primeiro 
turno e animaram o novo co-
mandante em relação à possi-
bilidade de brigar pelo título.

"O Palmeiras fez o me-
lhor turno de sua história 
nos pontos corridos. Isso dá 
a dimensão do adversário 
que está na frente", afirmou 
o treinador, valorizando o 
aproveitamento obtido de 
68%, inferior apenas aos 
74% do primeiro colocado.

"É possível (ultrapassar 
o Flamengo). Temos expe-
riência para saber que uma 
equipe não consegue man-
ter essa constância o tempo 
todo. O que cabe a nós é per-
seguir esse adversário fazen-
do a nossa parte bem feita. 
Agora, temos um campeona-
to para disputar", acrescen-
tou o gaúcho.

Mano talvez não apos-
tasse em três triunfos conse-
cutivos logo de cara, mas ele 
diz ter chegado ao Palmeiras 
acreditando na possibilidade 
de reação. A resposta foi ime-
diata, e há meio campeonato 
pela frente.

"O negócio é não acredi-
tar que era tão ruim quanto 
alguns disseram. Nós temos 
uma boa experiência, já pas-
samos por situações de di-
ficuldade. Sabíamos o que 
estávamos assumindo e sa-
bíamos que, mesmo em um 
momento de dificuldade, a 
possibilidade de a equipe re-
tomar [um melhor nível] era 
grande", afirmou.

O próximo passo é fazer 
ajustes na equipe. O técnico 

Marcos Guedes
folhapress

não iniciou seu trabalho pro-
movendo mudanças bruscas, 
porém a expectativa é que ele 
busque alternativas e coloque 
sua cara na formação alviverde.

"Vamos alterando com o 
carro andando. Não teremos 
uma pré-temporada. São os 
jogos que influenciam dire-
tamente o que você pensa 
para a sequência. Você vai 
aprendendo com a equipe, 
e a equipe, com o técnico", 
concluiu Mano.

Figueirense deixa atletas sem
plano de saúde e até comida

A crise financeira no Fi-
gueirense se acentuou nos úl-
timos dias. Além dos salários 
referentes a agosto de jogado-
res estarem atrasados desde o 
último dia 5, o clube catarinen-
se também deixou os atletas 
do time profissional sem plano 
de saúde, ao deixar de pagar à 
Unimed. Confirmada pela re-
portagem, a informação foi di-
vulgada inicialmente pelo site 
Globoesporte.com.

No domingo (15), um jo-
gador do Figueirense precisou, 
inclusive, pagar um exame do 
próprio bolso, segundo apurou 
a reportagem.

Outro episódio que am-

pliou a crise no clube cata-
rinense ocorreu no sábado 
(14). Jogadores das categorias 
sub-23 e sub-20, da base, não 
tinham nada para comer antes 
da partida contra o Avaí, pela 
Copa Santa Catarina, e precisa-
ram da ajuda de alguns funcio-
nários, que pagaram a comida 
por conta própria.

Procurado pelo reporta-
gem, o Figueirense não se po-
sicionou sobre estes últimos 
acontecimentos.

No domingo, o Figueiren-
se foi derrotado por 2 a 1 pelo 
Sport, em pleno Orlando Scar-
pelli, e chegou a 13 jogos sem 
vencer na Série B. Revoltada, a 
torcida, ainda no primeiro tem-
po, com o jogo em 1 a 0 para os 
pernambucanos, quebrou al-

guns dos vidros que separam a 
arquibancada do campo.

Com o resultado, o Figuei-
rense terminou a 22ª rodada 
da segunda divisão do Brasi-
leiro na vice-lanterna, com 22 
pontos em 22 jogos. O time 
catarinense voltará a campo 
nesta quinta-feira (19), quan-
do visita o Brasil de Pelotas, às 
21h30 (de Brasília).

Após regularizar os salá-
rios no final do mês passado, o 
Furacão voltou a atrasar o pa-
gamento de agosto, que deve-
ria ter sido pago até o dia 5 de 
setembro. No final de agosto, o 
clube soltou nota confirmando 
o pagamento dos atrasados. 
O Figueira ainda corre o risco 
de perder pontos na Série B 
pelo Fair Play financeiro.

O negócio é não 
acreditar que era tão 
ruim quanto alguns 
disseram. Nós temos 
uma boa experiência, 

já passamos por 
situações de 

dificuldade  

Folhapress

O comentarista Lucia-
no Passirani, 80, foi afas-
tado pela emissora Tele-
lombardia, da Itália, após 
emitir uma opinião racista 
em relação ao desempenho 
do atacante Romelu Luka-
ku, que chegou à Interna-
zionale de Milão há pouco 
mais de um mês.

As informações foram 
divulgadas inicialmente 
pelo jornal britânico The 
Guardian. Durante o "Qui 
Studio a Voi Stadio", um 
dos principais programas 
de debates esportivos da 
emissora, Passirani chegou 
a elogiar Lukaku antes do 
comentário racista. "Ele é 
uma das melhores contra-
tações que a Inter poderia 
ter feito. Não vejo outro 
jogador como ele em ne-
nhum outro time na Itália. 
Ele é um dos mais fortes, eu 
gosto muito dele porque ele 
tem essa força", disse.

No entanto, na conti-
nuação do comentário, o 
italiano falou a seguinte fra-
se: "Esse cara mata você so-
zinho. Caso tente desafiá-lo, 
acaba no chão, ou você tem 
dez bananas para dar para 
ele comer".

Segundo o Guardian, o 
diretor do programa, Fabio 
Ravezzani, revelou que o 
comentarista se desculpou 
momentos depois de sua 
afirmação, mas a decisão já 
havia sido tomada.

"Passirani tem 80 anos 
e, para elogiar Lukaku, ele 
usou uma metáfora que 
acabou sendo racista. Acho 
que foi uma terrível falta de 
lucidez momentânea, e não 
posso tolerar nenhum tipo 
de erro, mesmo que mo-
mentâneo", afirmou.

Comentarista
é afastado
por racismo
na Itália

Mano Menezes conversa com o diretor Alexandre Mattos sobre os novos passos do Palmeiras no Campeonato Brasileiro na perseguição ao líder

Foto: Felipe Zito

Marcello de Vico
folhapress



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 17 de setembro de 2019

Editoração: Ada CarinaEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Nascido a 25 de junho de 1921, em 
Picuí, na Fazenda Pedro Paulo, que 
atualmente pertence ao município de 
Pedra Lavrada; seu nome verdadeiro 
era José Clementino de Souto; suas 
principais obras são ‘Lampião e 
Zé Saturnino’, ‘Glossário da Poesia 
Popular’, ‘Sabedoria de caboco’, 

‘História de Campina Grande em Versos’ e ‘Matulão de um 
Andarilho’. Morreu aos 90 anos

Nasceu em João Pessoa, a 25 de 
fevereiro de 1910; general de 

Divisão do Exército Brasileiro, 
foi o primeiro paraquedista 
militar do Brasil, em 1944; 

secretário da Segurança Pública 
de Pernambuco (governo de 

Agamenon Magalhães); diretor da 
Federação Paulista das Estradas de Ferro S/A (Fepasa). 

Morreu aos 100 anos

1968 — Mascarenhas de Mo-
rais, militar brasileiro

2010 — Roberto de 
Pessoa, militar (PB)

2011 — José Alves Sobrinho, 
poeta, cordelista, 

repentista e pesquisador 
da cultura popular (PB) (Ernest Becker)

“Todos nós, em
algum momento,

tomamos
conhecimento da 
inevitabilidade da 

própria morte.”

Aforismo
Foto: Paulo CarvalhoFoto: Arquivo

História - MoRteS nA dAtA de hoJe

Fragmentos encontrados na casa do general Stroessner seriam de vítimas torturadas e mortas na ditadura paraguaia

Crânios e restos humanos são 
achados na ‘mansão da morte’

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Charlie Cole
5/9/2019 – Aos 64 anos, em 
Bali, na Indonésia, de causa 
não divulgada. Fotógrafo e fo-
tojornalista autor da famosa 
imagem que mostra um ho-
mem diante de um tanque de 
guerra durante o massacre na Praça da Paz Ce-
lestial, em Pequim, na China. A imagem, captura-
da pelo norte-americano a partir da varanda de 
um hotel, tornou-se o retrato definitivo dos pro-
testos que completaram três décadas neste ano.

Lilian Cristina da
Silva Nunes
12/9/2019 – Aos 25 anos, 
em Paranoá (DF). Assas-
sinada pelo ex-namorado 
com uma facada no coração. 

Ana Paula Freire Borges
12/9/2019 – Aos 34 anos, 
de complicações da gravidez. 
Jornalista, produtora da TV 
TEM, de Bauru (SP), afiliada 
da TV Globo na cidade. Estava 
no quarto mês de gestação. 
Nasceu em Ibitinga (SP) e formou-se em Jor-
nalismo pela Universidade do Sagrado Coração 
(USC), em Bauru.

Ronaldo Cunha Pereira
13/9/2019 – Aos 40 anos, em 
São José de Piranhas (PB), as-
sassinado a tiros. Ex-policial 
militar e vereador do Partido 
Comunista do Brasil (PCdoB) 
foi morto a tiros no meio da 
rua, efetuados por dois jovens que fugiram após 
roubarem uma motocicleta. O vereador foi atingi-
do no tórax. Ele ainda chegou a ser socorrido, mas 
morreu quando recebia atendimento médico.

Eddie Money
13/9/2019 – Aos 70 anos, 
em Los Angeles, na Califórnia, 
Estados Unidos, com câncer 
no esôfago. Foi um cantor e 
compositor de rock norte-a-
mericano que fez sucesso nas 
décadas de 1970 e 1980 com uma série de hits 
que chegaram às paradas de sucesso, além de 
álbuns que conseguiram discos de platina. Seu 
último álbum estava sendo produzido, mas não 
chegou a ser lançado.

José Adriano de Lima
13/9/2019 – Em Palmeira 
dos Índios (AL), em acidente 
esportivo. Atleta de downhil 
(modalidade do ciclismo que 
consiste em descer, o mais 
rapidamente possível, trilhas 
rochosas particularmente íngremes), de Campi-
na Grande (PB). Morreu durante um treino para 
uma corrida.

Gyorgy (George) Konrad
13/9/2019 – Aos 86 anos. 
Escritor e dissidente anti-
comunista, considerado um 
dos grandes autores húnga-
ros. Seus romances e ensaios 
foram traduzidos em todo o 
mundo. Nascido em 1933 em uma família judia 
na cidade de Debrecen (leste), cresceu em Be-
rettyoujfalu, perto da fronteira romena. Primei-
ro romance foi publicado em 1969, baseado em 
suas experiências como trabalhador social com 
crianças, foi traduzido para 13 línguas.

José Remígio Neto 
(Doutor Zezito)
13/9/2019 – Aos 81 anos, em 
Recife (PE). Médico natural de 
Emas (PB) que nos primeiros 
anos de vida foi para Piancó 
(PB). Após adolescência, ado-
tou Recife, onde cursou Medicina. Foi professor 
da Universidade Federal de Pernambuco (UFPE) 
e trabalhou em várias casas de saúde públicas e 
privadas de Recife.

Valdileide Lima Batista
12/9/2019 – Aos 42 anos, 
em Brejo Grande (SE). As-
sassinada, segundo a polícia, 
pelo marido, Manoel Alonso 
Santos Batista, que está fora-
gido. A vítima foi atacada a 
facadas. O casal tinha quatro filhos. Familiares, 
vizinhos e filhos não descartam que o homem 
tenha surtado, já que não existe histórico de 
brigas entre o casal.

Bruno Henrique Fávaro 
(Jota Bruno)
14/9/2019 – Aos 29 anos, em 
Mundo Novo (MS), de acidente 
de carro. Cantor sertanejo. Na 
BR-163, ele perdeu o controle 
do veículo em uma curva, bateu 
em uma árvore e morreu na hora. Voltava sozinho 
de Salto Del Guairá, no Paraguai. Estava prestes a 
lançar um novo disco. Antes da carreia solo, cantou 
com Murilo, com quem fez dupla durante três anos.

Ana Paula dos Santos
13/9/2019 – Aos 42 anos, 
em Garanhuns (PE). Morta 
a facadas quando voltava 
do trabalho e foi abordada 
pelo assassino. Foram duas 
facadas na região da barri-
ga. A polícia aponta o ex-marido da vítima 
como autor do assassinato.

Luiz Norberto Roese
14/9/2019 – Aos 44 anos, em 
Santa Maria (RS), de parada 
cardíaca. Jornalista que era as-
sessor de imprensa da Associa-
ção de Vítimas e Sobreviventes 
da Tragédia de Santa Maria 
(AVTSM). Desde a tragédia da Boate Kiss, atuava vo-
luntariamente na entidade. Era natural de São Paulo. 
Trabalhou no jornal Zero Hora e no Portal Terra. So-
fria de esclerose múltipla.

Regiane Souza Rodrigues
13/9/2019 – Aos 33 anos, 
em Campo Belo (MG). Mor-
ta a facadas. Feminicídio 
praticado pelo ex-compa-
nheiro da vítima. Ela foi 
surpreendida na porta da 
casa onde trabalhava como doméstica. O cri-
minoso chegou ao local em um carro, atacou 
Regiane e depois fugiu.

José Anísio Barbosa 
de Campos
14/9/2019 – Aos 86 anos. Um 
dos grandes nomes do design 
automotivo brasileiro. Assinou 
projetos que fizeram história na 
indústria automotiva nacional. 
Também era piloto e viveu o auge do automobilis-
mo nacional nas décadas de 1950 e 1960, quando as 
montadoras recém-instaladas no país investiam pe-
sado no esporte a motor. Começou a projetar carros 
em 1962: o Carcará, o pequeno Dacon 828 e o Puma 
GT, revelado no Salão do Automóvel de 1966.

Jaqueline do Rêgo 
Monteiro Lima
13/9/2019 – Aos 30 anos, 
em São Gonçalo do Piauí 
(PI). Homem identificado 
como Aluízio Lima de Je-
sus, de 32 anos, foi preso 
e apontado pelo assassinato da companhei-
ra a facadas. O caso ocorreu após uma festa 
e o homem chegou embriagado em casa. A 
mulher foi esfaqueada no pescoço e ele teria 
atentado contra a própria vida e está inter-
nado em um hospital de Teresina (PI).

Rosimar Pacheco
13/9/2019 – Aos 48 anos, 
em Iúna (ES). A não acei-
tação do fim do casamento 
levou o assassino a matar a 
ex-mulher a tiros. De acor-
do com a Polícia Militar, a 
filha do casal afirmou ter certeza de que o 
atirador seria seu pai, que não aceitava a se-
paração e já havia ameaçado matar Rosimar. 
O assassino está foragido.

Maria Lúcia
Lustosa Sabino
14/9/209 – Aos 54 anos, 
em Várzea Grande (MT). 
Valdir Gomes Lima, de 49 
anos, está foragido após ma-
tar por asfixia a namorada 
Maria Lúcia. O corpo da vítima foi encontra-
do pelo sobrinho dela. O autor do feminicídio 
havia saído do local e enviou uma mensagem 
pelo WhatsApp para o seu patrão dizendo: 
“Matei a Lúcia e vou me matar”.

Antônio Joaquim Fernandes 
(Roberto Leal)
15/9/2019 – Aos 67 anos, em 
São Paulo (SP), de insuficiência 
renal. Cantor português que vi-
via no Brasil e interpretava su-
cessos como ‘Bate o pé’, ‘A festa 
pode ser bonita’ (‘Arrebita’), ‘Uma Casa Portuguesa’ 
e ‘Chora Carolina’. Estava internado após uma reação 
alérgica a um medicamento. Há três anos sofria de 
um câncer de pele, que teve metástase e afetou seus 
olhos e coluna. Nasceu em Macedo de Cavaleiros, 
no norte de Portugal, e mudou-se para o Brasil aos 
11 anos, em 1962. Último CD, ‘Arrebenta a festa’, foi 
lançado em 2016. Em 45 anos de carreira, atingiu o 
marco de mais de 17 milhões de discos vendidos.

Obituário

Feminicídio
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Estava separada do autor do crime e os dois 
ainda moravam no mesmo lote. Crime teria 
sido motivado por ciúmes que o ex-namorado 
sentia do novo relacionamento de Lilian.

A descoberta de três crânios e 
outros restos humanos enterrados no 
banheiro de uma mansão do general di-
tador Alfredo Stroessner chocou o Pa-
raguai, onde as autoridades investigam 
se correspondem a corpos dos mais de 
400 desaparecidos da mais longa dita-
dura da América do Sul.

Conhecida como “a casa de Stroes-
sner” ou “a mansão do horror”, a pro-
priedade construída na década de 1970 
está localizada em Ciudad del Este, na 
tríplice fronteira com o Brasil e a Argen-
tina, e esteve abandonada por muitos 
anos, até ser ocupada por cerca de 180 
famílias sem-teto que se estabeleceram 
no local há duas semanas.

“Eles (os ocupantes) encontraram 
três crânios, dois fêmures, um úmero e 
vários restos soltos. Tudo foi guardado, 
rotulado e devidamente protegido. O 
material vai para Assunção, e ficará com 
a Unidade Especializada de Direitos Hu-
manos”, disse à AFP Rogelio Goiburú, 
presidente da Comissão da Verdade.

Os restos mortais foram descober-
tos no piso de um dos banheiros da casa 
e serão submetidos a vários testes de 
identificação pela Comissão da Verda-
de, Justiça e Reparação, que responde 
ao Ministério da Justiça. Os ocupantes 
da mansão afirmam que haveria mais 
ossos, mas muitos são de animais, es-
clareceu Goiburú.

“Descobrimos um túnel cheio de 
entulho. Nos disseram que ele tem 
cerca de cem metros de comprimento 
e termina em um poço onde há mais 
ossos”, declarou à AFP Rafael Esquivel, 
porta-voz dos ocupantes da casa. “Nin-
guém sabe quantos morreram aqui. 
Em memória daqueles mortos, esta-
mos ocupando este lugar”, afirmou.

A macabra descoberta no início 
de setembro chocou o país, 30 anos 
após o fim da ditadura na qual mais 
de 400 pessoas desapareceram. Desse 
total, 40 corpos foram encontrados, e 
apenas quatro foram identificados. Os 
principais responsáveis seguem sem 
ser julgados.

Descobrimos um túnel 
cheio de entulho.

Nos disseram que ele
tem cerca de cem metros

de comprimento e
termina em um poço onde

há mais ossos

Casa abandonada é ocupada pelos sem-teto
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Mulher que havia sido transferida não resistiu e faleceu ontem; 64 pessoas, sendo 54 pacientes, seguem internadas

incêndio em hospital: sobe 
para 12 número de mortes

Morreu ontem o 12º 
paciente que estava inter-
nado no Hospital Badim, 
no Rio, durante o incêndio 
de grandes proporções que 
atingiu o local na quinta-
-feira (12).

A paciente tinha sido 
transferida do Badim para 
o hospital Copa D’Or e 
morreu na manhã desta 
segunda.

O hospital é privado e 
faz parte da rede D’Or São 
Luiz. Havia 103 pacientes 
e 226 funcionários no local 
quando o incêndio come-
çou. Do total, 54 pacientes 
seguem internados, assim 
como dez colaboradores e 
familiares.

“Ressaltamos que to-
dos os esforços e dedicação 
das equipes médicas en-
volvidas foram empenha-
dos para a recuperação da 
paciente, assim como tem 
sido feito diariamente no 
atendimento prestado”, diz 
trecho de comunicado do 
hospital.

Acompanhamento
Além da morte, o hos-

pital informou que uma 
funcionária deu entrada na 
noite deste domingo (15) 
no Copa D’Or com “sinto-
mas possivelmente decor-
rentes do incêndio”. 

Conforme o Badim, a 

evolução do quadro clínico 
dos pacientes, colaborado-
res e familiares que deram 
entrada nas unidades hos-
pitalares do estado está em 
acompanhamento.

A maioria das vítimas 
morreu por inalação de 
fumaça, mas há casos em 
que as mortes foram decor-
rentes do desligamento de 
aparelhos com a queda da 
energia elétrica, segundo a 
diretora de perícia do IML, 
Gabriela Graça.

O Corpo de Bombei-
ros foi acionado às 17h50 
de quinta e enviou 12 veí-
culos e agentes de quatro 
quartéis ao edifício, que foi 
tomado por uma fumaça 
preta e espessa, como mos-
tram imagens gravadas por 
quem passava pela região. 
Na manhã de sexta, o chei-
ro de queimado ainda era 
forte no local.

Marcelo Toledo 
Folhapress

No dia do incêndio, pacientes foram colocados em colchões na rua, sendo ajudados pela equipe do hospital e voluntários que chegaram ao local

Foto: Fotoarena/Folhapress

O corpo do cantor 
português Roberto Leal 
foi sepultado ontem, às 
15h, no Cemitério de Con-
gonhas, na Zona Sul da ci-
dade. O velório ocorreu 
na Casa de Portugal, na 
Liberdade, no Centro de 
São Paulo.

Leal morreu aos 67 
anos na madrugada do 
domingo (15), em São 
Paulo. Ele estava inter-
nado no Hospital Samari-
tano. O artista português 
morava no Brasil desde 
a infância. Durante sua 
carreira, fez sucesso com 
músicas como “Arrebita” 
e “Bate o Pé”, que traziam 
sonoridade lusitana.

Internado desde a 
terça-feira (10), Leal ti-
nha um melanoma ma-
ligno que evoluiu, atin-
gindo o fígado, causando 
síndrome de insuficiência 
hepatorrenal, de acordo 
com a assessoria do ar-
tista. O cantor fazia tra-
tamento de câncer havia 
três anos. Leal deixa a 
mulher e três filhos.

Em 2018, Roberto 
Leal foi candidato a de-
putado estadual em São 
Paulo pelo Partido Tra-
balhista Brasileiro (PTB). 
Com 8.273 votos, não con-
seguiu se eleger.

Repercussão
A morte do cantor foi 

um dos temas mais co-
mentados no Twitter na 

manhã do domingo (15). 
O apresentador de TV 
Gugu Liberato publicou 
uma homenagem ao can-
tor em suas redes sociais. 
“Com tristeza registro o 
falecimento do meu que-
rido amigo Roberto Leal. 
Meus sentimentos a toda 
família”, disse Liberato.

O perfil oficial da 
Portuguesa no Twitter 
também se manifestou 
sobre a morte do artis-
ta. A publicação traz um 
trecho de uma música do 
cantor e uma foto de Leal 
com a camisa do clube es-
portivo.

De acordo com o jor-
nal português Diário de 
Notícias, o presidente de 
Portugal, Marcelo Rebelo 
de Sousa, havia enviado 
uma mensagem para Ro-
berto Leal no ano pas-
sado, enquanto o cantor 
ainda fazia o tratamento 
de câncer.

“Queria neste momen-
to saudar com um grande 
abraço de amizade, acom-
panhando um período um 
pouco mais difícil na vida. 
Sobretudo saudar o papel 
ao longo de tantos anos na 
projeção da língua portu-
guesa, na projeção daquilo 
que é a música portuguesa e 
na ligação às comunidades 
portuguesas espalhadas 
pelo mundo, em particular 
à ligação às comunidades 
brasileiras”, disse o man-
datário na época.

sepultado corpo de 
roberto Leal em sP

Eficácia chega a 97%

Mesmo rara, falha na vacina 
contra sarampo pode ocorrer

Não é comum tomar a 
vacina contra o sarampo e 
contrair a doença, mas isso 
pode acontecer. Existem o 
que especialistas chamam de 
falhas primária e secundária.

Na primária, o indivíduo 
recebe as doses recomenda-
das pelo calendário nacional 
de imunização e o organismo 
não responde à vacina; já na 
secundária, há perda da pro-
teção com o passar dos anos.

“A eficácia da vacina para 
uma dose fica entre 85% e 
90%; para duas doses é de 
95% a 97%, levando em con-
sideração um paciente saudá-
vel. Isso significa que, em uma 
dose, o percentual de falha da 
vacina gira em torno de 10% 
a 15% e na segunda é de 3% 
a 5%”, explica o presidente 
do Departamento Científico 
de Imunizações da Sociedade 
Brasileira de Pediatria, Rena-
to Kfouri.

Ele reforça que, além de 
raros, casos de sarampo pós-
-vacina são leves. “Em época 
de surto, é mais comum en-
contrarmos sarampo em va-
cinados há mais de dez anos.”

Francisco Ivanildo Olivei-
ra Júnior, infectologista do Sa-
bará Hospital Infantil, diz que, 
quando há epidemia ou surto, 
o número de doentes aumenta 
e ficam em evidência os casos 
de falha primária.

Kfouri alerta para a im-
portância da vacinação. “É 
a única forma de interrom-
per a cadeia de transmissão 
do vírus. A maior parte dos 
acometidos pelo sarampo 
são crianças menores de um 
ano, período em que as taxas 
de complicação e óbito são 
maiores, porque o sistema 
imunológico da criança res-
ponde com menos intensida-
de ao vírus. Então, há risco de 
complicações infecciosas, en-
cefalite e pneumonias”, afirma.

Segundo o médico do 
Sabará, a principal teoria dis-
cutida sobre a razão de haver 
falhas na vacina é o fato de que 
há 20 anos, quando se aplicava 
uma só dose, as pessoas eram 
imunizadas, mas eram expos-
tas a casos de sarampo, então 
esse contato funcionava como 
um reforço da imunidade. 

“Quando a doença passa 
a ser rara, as pessoas vacina-
das perdem o contato com o 
vírus e a imunidade diante 
dele cai. Se essa hipótese, que 
tem sido usada para justificar 
os casos atuais de sarampo, 
se confirmar, será necessário 
revisar a teoria de que duas 
doses da vacina são suficientes 
para a vida inteira, ou seja, é 
possível que haja necessidade 
de tomar outros reforços ao 
longo da vida. E isso vale para 
qualquer vacina”, diz.

Outra teoria, de acordo 
com Júnior, relaciona o atual 
surto de sarampo à modifi-

cação do vírus. “Apesar de só 
existir uma espécie de vírus 
do sarampo, ele tem genóti-
pos distintos [pequenas dife-
renças no material genético 
que determinam a linhagem 
e permitem traçar o caminho 
do vírus]. A discussão atual é 
se a vacina tem menor eficá-
cia diante desse genótipo, e 
por isso pessoas imunizadas 
estão contraindo doença, e se 
há necessidade de produzir 
vacinas de acordo com o ge-
nótipo circulante.”

É importante esclarecer 
que o sarampo em vacinados 
não é perigoso, pois é uma 
forma leve, com tempo mais 
curto e sintomas mais amenos.

A vacina contra o sa-
rampo é segura, segundo os 
especialistas. As reações mais 
comuns são dor no local da 
aplicação e vermelhidão. 

Segundo Ana Paula Sayu-
ri Sato, professora do Depar-
tamento de Epidemiologia da 
Faculdade de Saúde Pública da 
USP, como a vacina é de vírus 
vivo, o paciente pode apresen-
tar sintomas que lembram a 
doença entre 4 e 12 dias após 
tomá-la.

“A vacina provoca uma 
simulação da doença para 
ativar o organismo a produzir 
anticorpos contra o sarampo. 
Não deixem de se vacinar para 
proteger a própria saúde e au-
mentar a cobertura vacinal, 
para impedir que a doença se 
espalhe na população.”

Fronteira 
terá ações 
de combate 
ao tráfico

O Brasil e a Bolívia 
vão fortalecer as ações 
conjuntas de combate ao 
narcotráfico na região 
de fronteira, conforme 
prevê o documento de 
complementação básica 
ao acordo firmado em 
1996, publicado no Diá-
rio Oficial da União desta 
segunda-feira (16).

Entre outras medi-
das, os dois países vão 
implementar o fortale-
cimento da capacidade 
operativa da polícia bo-
liviana e da Polícia Rodo-
viária Federal, em suas 
atividades de fiscalização 
das rodovias; disponibi-
lizar instalações e infra-
estrutura adequadas à 
execução das atividades 
de cooperação técnica; e 
troca de informações ne-
cessárias para a execução 
do projeto.

De acordo com o 
documento, os recur-
sos para a execução das 
atividades previstas no 
projeto, poderão vir de 
“instituições públicas e 
privadas, de organiza-
ções não governamen-
tais, de organismos inter-
nacionais, de agências de 
cooperação técnica, de 
fundos e de programas 
regionais e internacio-
nais, que deverão estar 
previstos em outros ins-
trumentos legais que não 
o presente ajuste com-
plementar”.

Patrícia Pasquini
Folhapress

A maioria das vítimas 
morreu por inalação 
de fumaça, mas há 

casos em que as mortes 
foram decorrentes 
do desligamento de 

aparelhos com a queda 
de energia elétrica
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará licitação 

na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2019, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivan-
do a execução das obras de Adequação da estrada de acesso à Comunidade Quilombola de Caiana 
dos Crioulos, no Município de Alagoa Grande, no dia 03/10/2019 às 8:30 horas, na Sala de Licita-
ções deste Órgão, situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 30/09/2019.

 Alagoa Grande(PB), 12 de setembro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará lici-

tação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2019, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, 
objetivando a execução das obras de Pavimentação em Paralelepípedos em diversas ruas do Distrito 
Industrial da cidade de Alagoa Grande, no dia 07/10/2019 às 13:00 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 02/10/2019.

 Alagoa Grande(PB), 13 de setembro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de medicamentos, destinados 
a manutenção da Farmácia Básica do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 
09:00 horas do dia 01 de Outubro de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 16 de Setembro de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimentos parcelado de medicamentos psico-
trópicos a manutenção da saúde pública do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: 
Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, 
às 09:00 horas do dia 30 de Setembro de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.
com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 16 de Setembro de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 14h00min do dia 30 de setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de ve-
ículos para transporte de passageiros e de carga, para atender as demandas das Secretarias do 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 009/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3360-1010. Edital: http://www.borborema.pb.gov.
br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Borborema-PB, 13 de setembro de 2019. 
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
AVISO DE CONVOCAÇÃO SEGUNDO COLOCADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
OBJETO:  Aquisições parceladas de Materiais Médicos Hospitalares para melhor atender as 

demandas do município. A Prefeitura Municipal de Belém/PB, através do Pregoeiro, torna público 
que em face da desistência/não comparecimento da primeira colocada no Pregão Presencial n° 
33/2019, para os itens de nº 01, 08, 13, 30, 55, 92, 93, 98, 112, 142 e 145, a empresa PAULO JOSÉ 
MAIA ESMERALDO SOBREIRA – DENTAL CAJAZEIRAS, CONVOCOU nos termos do art. 4º, §5º 
do Decreto Federal 8.538/2015 c/c art. 4º, XVI e XXIII, da Lei 10.520/02, as empresas classificada 
em 2° lugar para nova sessão pública visando à negociação e análise da nova documentação de 
habilitação, a qual ocorrerá no dia 23/09/2019 às 10h40min, na sede da Prefeitura Municipal de 
Belém. Ficam desde já, todas as demais empresas participantes do certame e outros interessados, 
convocados a acompanhar a negociação de preço e análise da documentação de habilitação. Ao 
final desta nova sessão abrir-se-á novamente nos termo do art. 4º, inciso XVIII da Lei nº 10.520/2002 
a possibilidade de qualquer licitante, manifestar imediata e motivadamente a intenção de recor-
rer,  relativa às decisões nela tomadas, ficando por ocasião da desistência da primeira colocada, 
prejudicada a motivação constada em ata na primeira sessão. A falta de manifestação imediata e 
motivada do licitante importará a decadência do direito de recurso. O pregoeiro comunica ainda, 
que nos termos do  art. 4º, §5º do Decreto Federal 8.538/2015, será instaurado processo adminis-
trativo visando apurar responsabilidades e aplicação das sanções previstas no art. 87  da Lei nº 
8.666, de 1993. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão de Licitação, na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro, nesta cidade; ou pelo e-mail: licitacaopmb@gmail.com, em dias úteis 
e em horário de expediente.

CÓDIGO DISCRIMINAÇÃO SEGUNDO 
COLOCADO

ÚLTIMO 
LANCE

VALOR 
PESQUISA

1 ABAIXADOR DE LÍNGUA PA-
COTE COM 100 UNIDADES

LG PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA 3,55 6,17

8 AGULHA PARA INSULINA MEGAMED COMÉRCIO 
LTDA 0,07 6,31

13 Algodão hidrófilo em pacote RN HOSPITALAR 
ATACADISTA LTDA 2,16 17,33

30 Cabo para bisturi nº 15 Sem segundo colocado

55 Depósito para providine tópico 
e soro unid Sem segundo colocado

92
Máscara de oxigênio alta con-
centração com reservatório 
infantil unid

LG PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA 17,23 69,50

93
Máscara de oxigênio alta con-
centração com reservatório 
adulto unid

LG PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA 17,23 69,50

98 Óculos de proteção RN HOSPITALAR 
ATACADISTA LTDA 2,82 13,00

112 Sabonete anti-séptico líquido 
(litro)

MEGAMED COMÉRCIO 
LTDA 9,00 56,00

142 Soro fisiológico 500ml unid RN HOSPITALAR 
ATACADISTA LTDA 3,75 6,90

145 Toalhas interfolhadas pacote
DENTALMED COMÉR-
CIO E REPRESENTA-
ÇÕES LTDA

9,05 26,00

Desde já, solicitamos a mesma documentação de habilitação constante no Edital do referido 
processo. Caso não aceite, será convocado o terceiro classificado, até que seja efetivada a con-
tratação, ou seja, decidida pela revogação da licitação. Fica o dia 18/09/2019 as 08h30min, para 
em sendo aceite, realizar-se-á a celebração do contrato. Maiores informações: no horário das 
07h00min as 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 13 de setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
TERMO DE CONVOCAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Flávio Ribeiro, 74 – Centro – Belém/
PB - PB, torna pública que o contrato de nº 00049/2019 com a empresa GERALDO VIDAL DA 
NÓBREGA, CNPJ de nº 18.995.457/0001-49, nos itens 03, 04, 62, 71 e 79, foi reincidido, com 
base nos elementos acostados no respectivo processo licitatório, decide convocar as empresas 
remanescentes para negociação, como:

CÓDIGO DISCRIMINAÇÃO SEGUNDO 
COLOCADO

ÚLTIMO 
LANCE

VALOR 
PESQUISA

3 CABO FLEXÍVEL 1,5MM ROLO 
DE 100 METROS NORMATIZADO

JSA COMÉRCIO E 
SERVIÇOS LTDA 38,25 75,17

4 CABO FLEXÍVEL 2,5MM ROLO 
DE 100 METROS NORMATIZADO

CENTER LUZ MATE-
RIAIS ELÉTRICOS 69,90 87,50

62 LÂMPADA METÁLICA 70W BASE 
E 27

JSA COMÉRCIO E 
SERVIÇOS LTDA 23,79 34,00

71 LUMINÁRIA PARA ILUMINAÇÃO 
PÚBLICA DE LED 100W

THOMAS JOSÉ 
BELTRÃO DE ARAU-
JO ALBUQUERQUE

198,00 720,00

79 REATOR METÁLICO 400W EX-
TERNO

THOMAS JOSÉ 
BELTRÃO DE ARAU-
JO ALBUQUERQUE

59,40 91,67

Desde já, solicitamos a mesma documentação de habilitação constante no Edital do referido 
processo. Caso não aceite, será convocado o terceiro classificado, até que seja efetivada a con-
tratação, ou seja, decidida pela revogação da licitação. Fica o dia 18/09/2019 as 08h30min, para 
em sendo aceite, realizar-se-á a celebração do contrato. Maiores informações: no horário das 
07h00min as 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 13 de setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

No Aviso de Licitação do Pregão Presencial Nº 00064/2019, para: AQUISIÇÃO DE CAIXAS 
TÉRMICAS MEDIANTE NECESSIDADE DA VIGILÂNCIA EM SAÚDE, publicado no Diário 
Oficial do Estado e Jornal A União, de 14 de Setembro do corrente ano, nas páginas16 e 36 
respectivamente,com relação à data de abertura do certame, onde se lê “às 09:00 horas do dia 03 
de Outubro de 2019”,leia-se “às 11:00 horas do dia 03 de Outubro de 2019”.

Telefone: (083) 3250-3120. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 16 de Setembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Seleção de Instituição Financeira para ocupar e explorar, a título precário, através de 
Concessão Onerosa de Uso, pelo período de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de 
pagamento dos servidores e demais conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00023/2019. VIGÊNCIA: até 10/09/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Casserengue e: CT Nº 00058/2019 - 10.09.19 - BANCO BRADESCO S.A. - R$ 149.980,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Seleção de Instituição 
Financeira para ocupar e explorar, a título precário, através de Concessão Onerosa de Uso, pelo 
período de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de pagamento dos servidores e 
demais conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: BANCO BRADESCO S.A. - R$ 149.980,00.

Casserengue - PB, 09 de setembro de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Locação e Licença de 
uso dos Softwares de Contabilidade Pública, Portal da Transparência Pública, Controle de Estoque, 
Compras e Doações, Folha de Pagamento, Gestão Tributária e Licitação; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: IMPORT INFORMATICA EIRELI - R$ 47.640,00; 
PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA - R$ 32.400,00.

Casserengue - PB, 06 de setembro de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Locação e Licença de uso dos Softwares de Contabilidade Pública, Portal da Transpa-
rência Pública, Controle de Estoque, Compras e Doações, Folha de Pagamento, Gestão Tributária 
e Licitação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Casserengue: 339039 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 10/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: 
CT Nº 00056/2019 - 10.09.19 - IMPORT INFORMATICA EIRELI - R$ 47.640,00; CT Nº 00057/2019 
- 10.09.19 - PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA - R$ 32.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

O Pregoeiro Substituto comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 17 
de Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00044/2019, que objetiva: Serviço de locação para estrutura de eventos, com quantidades, exigências 
e estimativas estabelecidas. Justificativa: Em razão do acatamento as impugnações interpostas, 
para que seja alterado o termo de referência e o edital. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rodovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 16 de Setembro de 2019
URIAS LINHARES ALVES

Pregoeiro Substituto

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE PROPOSTA –TOMADA DE PREÇONº 00006/2019
O Presidente da Comissão Municipal de Licitação do Município de Conde, convoca a todos 

que forrem interessados para compareceremàs 09:00h do dia 26/09/2019 a sessão pública para 
divulgação do resultado da análise dos envelopes de propostas referente a Tomada de Preço n° 
00006/2019OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para exe-
cução de obras de reforma do Ginásio Poliesportivo, Centro, no município de Conde/PB.Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Municipal de Licitação, Rodovia PB 18 - Km 
3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis.email: licita@
conde.pb.gov.br.

Conde - PB, 16 de Setembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de gêneros alimentícios. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 16 de Setembro de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, MATERIAL 

DE HIGIENE PESSOAL E MATERIAL DE LIMPEZA E AFINS PARA ATENDER A DEMANDA DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO COM RECURSOS DO PROGRAMA NACIONAL DE 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, PROGRAMA BRASIL CARINHOSO E RECURSOS PRÓPRIOS. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00145/2019 - 16.09.19 - JUCELIO COSTA DE ARAU-
JO E CIA LTDA - R$ 500.000,00; CT Nº 00146/2019 - 16.09.19 - MELO SUPERMERCADO - R$ 
1.000.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE FORMA PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, MATERIAL DE HIGIENE PESSOAL E 
MATERIAL DE LIMPEZA E AFINS PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO COM RECURSOS DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, 
PROGRAMA BRASIL CARINHOSO E RECURSOS PRÓPRIOS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: JUCELIO COSTA DE ARAUJO E CIA LTDA - R$ 1.475.221,00; 
MELO SUPERMERCADO - R$ 4.089.695,00.

Cajazeiras - PB, 16 de Setembro de 2019
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ANTICONCEPCIO-
NAIS, PRESERVATIVOS MASCULINOS E REPELENTES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE (Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3250-3120 
-  Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 16 de Setembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 08 de 
Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
ANTICONCEPCIONAIS, PRESERVATIVOS MASCULINOS E REPELENTES, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE (Ampla Participação). Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3120 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no Site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 16 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 13:30 
hs do dia 23 de Setembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Chamada 
Pública nº 00002/2019, que objetiva: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e 
do Empreendedor Familiar Rural, para atender as necessidades da Secretaria de Assistência Social 
deste Município. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - 
Damião - PB. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 16 de Setembro de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de empresa especializada na área de informática, para locação de 

softwares de gestão pública dos Sistemas de Tributos e de Almoxarifado, para atender a demanda 
operacional desta Prefeitura, os quais incluem manutenção corretiva e preventiva necessária ao 
aprimoramento dos mesmos, implantação e treinamento de usuários e suporte técnico operacional 
nos sistemas contratados. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2018. ADITAMEN-
TO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00226/2018 - Elmar Processamento de Dados Ltda - EPP - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 03.09.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h do dia 30 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículo para uso em repre-
sentação e serviços do Gabinete do Prefeito. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h às 
14h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@
gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 16 de Setembro de 2019. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 007/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através de sua Comissão 

Setorial de Licitação, CHAMADA PÚBLICA Nº 007/2019, para credenciamento de prestadores de 
serviços na área de medicina, nas especialidades de Profissionais médicos, com comprovação de 
experiência mínima de 06 (seis) meses de atuação, para atendimento de urgência e emergência, de 
forma complementar, em regime de plantões, junto a Unidade de Pronto Atendimento de Ingá - UPA 
(24h), no dia 25/09/2019, no horário das 09:00 horas. Na sede da Secretaria Municipal de Saúde de 
Ingá, localizada na Rua Francisco Farias Braga, s/n – Jardim Farias – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas e das 13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis.

Ingá(PB), 16 de setembro de 2019.
JAMMES WALLYSON FERREIRA DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 008/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através de sua Comissão 

Setorial de Licitação, CHAMADA PÚBLICA Nº 008/2019, para Credenciamento de profissionais 
médicos, pessoa física e/ou jurídica, para a prestação de serviços de saúde e apoio diagnóstico, 
no Cadastro do Sistema Único de Saúde – SUS, em áreas diversas, em caráter complementar à 
Rede Municipal de Saúde, destinado ao atendimento de pacientes do Município de Ingá – PB, no 
dia 25/09/2019, no horário das 11:00 horas. Na sede da Secretaria Municipal de Saúde de Ingá, 
localizada na Rua Francisco Farias Braga, s/n – Jardim Farias – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas e das 13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis.

Ingá(PB), 21 de agosto de 2019.
JAMMES WALLYSON FERREIRA DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2019, que objetiva: A Contratação de 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para a prestação de serviços de pagamento, com exclusividade, de 
salários, proventos e vencimentos, de servidores públicos efetivos, comissionados, contratados e 
eletivos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BANCO BRADESCO 
S.A. - R$ 86.320,20.

Igaracy - PB, 16 de Setembro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2019, que objetiva: A Contratação 
de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para a prestação de serviços de pagamento, com exclusividade, 
de salários, proventos e vencimentos, de servidores públicos efetivos, comissionados, contratados 
e eletivos; ADJUDICO o seu objeto a: BANCO BRADESCO S.A. - R$ 86.320,20.

Igaracy - PB, 16 de Setembro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 1/2019
Realizará no dia 20 de agosto de 2019, ás 08h00min, na sala de reuniões da Prefeitura Mu-

nicipal de Joca Claudino-PB, localizado a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 1, Centro, Joca 
Claudino-PB, procedimento licitatório na modalidade TOMADA DE P R EÇO. Objeto: Contratação 
de empresa para a execução de serviço de pavimentação em paralelepípedo de diversas ruas 
no município de Joca Claudio-PB, CR n° 1061245- 97/2018, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário 
de expediente das 08h00min às 12h00min, em todos os dias uteis no endereço supracitado pelo 
site: www.jocaclaudino.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br .

Joca Claudino-PB, 22 de julho de 2019.
 JUCELINO ANDRADE FREITAS 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
N° 086/2019 para URBANIZAÇÃO BAIRRO SÃO JOSÉ, no bairro São José e em Manaíra, em 
João Pessoa - PB. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

AUTO DE INFRAÇÃO MÊS SETEMBRO/2019/A-I  EM  16/09/2019/GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA 
DO AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO

020021/18 23/07/2018 BOMPREÇO SUPERMERCADO DO NOR-
DESTE LTDA 001363-3

021564/19 15/05/2019 EXCELENTE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELE - EPP 144718-1

021822/19 16/08/2019 IDERVAL DA COSTA E SILVA FILHO 198149-8
021824/19 19/08/2019 IDERVAL DA COSTA E SILVA FILHO 198149-8
021828/19 20/08/2019 MYRTHES FORTE RIBEIRO COUTINHO 074435-2
021834/19 21/08/2019 OSMAR BASSO 152543-3

021835/19 21/08/2019 D E S C O N H E C I D O  ( L O C . C A R T .
ATUAL=04.032.0179.0000.0000/F-1 191442-1

021837/19 21/08/2019 ADELMIR MARQUES DA SILVA 257486-1
021838/19 21/08/2019 LINDALVA DE ARAÚJO 257197-8
021842/19 21/08/2019 CIAVE EMPREENDIMENTOS EIRELI 094692-3
021843/19 21/08/2019 JOSÉ FRANCISCO DE SOUZA 078191-6
021844/19 21/08/2019 EDNA DA CUNHA PAIVA DALIA 000375-1
021845/19 21/08/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 062647-3
021848/19 21/08/2019 JOSÉ MENDES ARAÚJO 063083-7
021850/19 21/08/2019 FRANCISCA ALVES DE ARAÚJO 257251-0
021851/19 21/08/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162253-6
021852/19 21/08/2019 ZACARIAS SAMPAIO DE ARAÚJO FILHO 151909-3
021853/19 23/08/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162254-4
021854/19 23/08/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162267-6
021855/19 23/08/2019 JOSÉ DE DEUS FEITOSA 162266-8
021856/19 23/08/2019 MAGNA CELIA NOGUEIRA DE MOURA 110118-8
021858/19 23/08/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052356-9
021859/19 23/08/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052358-5
021860/19 23/08/2019 JOSÉ GAMA FILHO 052357-7
021861/19 23/08/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 267719-9
021863/19 23/08/2019 EVAL VILMA DA COSTA NOBREGA 233887-4
021864/19 26/08/2019 EVAL VILMA DA COSTA NOBREGA 233888-2

021865/19 26/08/2019 JAMILA ALCOFORADO MENDONÇA 
DE LIMA 258773-4

021866/19 26/08/2019 JAMILA ALCOFORADO MENDONÇA 
DE LIMA 258774-2

021869/19 26/08/2019 FERNANDA ELIZABETH V C PINHO 129906-9
021870/19 26/08/2019 JOSÉ NICOLAS SANTOS JÚNIOR 207603-9
021871/19 26/08/2019 JOSÉ NICOLAS SANTOS JÚNIOR 207602-1
021872/19 26/08/2019 GENIVAL MONTEIRO DA FRANCA 088790-1
021873/19 26/08/2019 MANOEL ANTONIO SANTANA 007392-0
021874/19 26/08/2019 ENILDA MARIA S. VILELA WANDERLEY 212915-9

021876/19 28/08/2019 PLANALTO EMPREENDIMENTOS IMOBI-
LIÁRIOS LTDA 117140-2

021877/19 28/08/2019 SIDNEY PIERRE MARINHO PAULINO 062661-1
021879/19 28/08/2019 LUIZ LEUDO FERREIRA DE LACERDA 110003-3
021881/19 28/08/2019 HUGO MARCONI RIBEIRO 095879-4
021882/19 28/08/2019 CONSTRUTORA MANDALA LTDA-ME 103959-8

021884/19 28/08/2019 ENGEMAX CONSTRUÇÕES E INCORPO-
RAÇÕES LTDA-EPP 122126-4

021885/19 28/08/2019 MARTINHO CUNHA MELO FILHO 001220-3
021886/19 29/08/2019 JONILDO GARCIA DA SILVA 142092-5
021890/19 29/08/2019 MELQUIADES FELICIANO DA SILVA 035092-3

021891/19 29/08/2019 KM SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES E IN-
CORP. EIRELI -ME 127750-2

021892/19 30/08/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 267718-1
021893/19 30/08/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 267723-7
021894/19 30/08/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 267550-1
021895/19 30/08/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 267717-2
021897/19 02/09/2019 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016055-5
021898/19 02/09/2019 ANTONIO VICENTE DE LIMA 016053-9
021899/19 02/09/2019 LUIZ LEUDO FERREIRA DE LACERDA 110003-3
021900/19 02/09/2019 NIVALDO PIRES MARINHO 110426-8
021905/19 02/09/2019 MAURO JOSÉ BARBOSA ARRUDA 146468-0
021906/19 02/09/2019 JOSEAN ALVES DE SOUSA 298080-1
021907/19 02/09/2019 OSMAR BASSO 152544-1
021908/19 02/09/2019 OSMAR BASSO 152546-8

021910/19 02/09/2019 HUGO HIRVING MONTENEGRO HO-
NORATO 121830-1

58 AUTOS – 16 DE SETEMBRO DE  2019/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33044/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANUTEN-

ÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTLAÇÕES, ESTRUTU-
RAS E AMBIENTES EM 09 (NOVE) ESCOLAS EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João 
Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados que as 
empresas FA CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO LTDA; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRU-
ÇÕES LTDA-ME; ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA; interpuseram recursos 
Administrativos processos n.º 2019/100061; 2019/099602 e 2019/101081 respectivamente em face 
do julgamento da CEL. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33041/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de escola de ensino funda-
mental com 10 salas de aula no residencial Vista Alegre, em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados que, após exame das propostas da referida Concorrência Pública, fo-
ram CLASSIFICADAS: ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA; CONSTRUTORA ITAY EIRELI; 
F.A CONSTRUÇÕES E COM LTDA. DESCLASSIFICADAS: ACCOCIL CONSTRUÇOES E LOC. 
EIRELI descumprimento do item 11.6 c/c 11.5 do edital e  ARKO CONSTRUÇÕES LTDA descum-
primento item 8.5 do edital. A ata de Julgamento das propostas comerciais está a disposição dos 
interessados no portal transparência da PMJP. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se 
o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa 16 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para os serviços de consultoria na saúde, de acordo com o processo de 
Dispensa de Licitação  nº  00008/2019. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: JANILDA MARIA PEREIRA NEVES – CNPJ nº 33.538.504/0001-19.
OBJETO: Pela contratação de empresa para realização dos serviços de consultoria de apoio admi-
nistrativo à gestão em saúde pública no âmbito do Município de Pedra Branca – PB.
VALOR R$: 13.000,00 (treze mil reais).  
VIGÊNCIA:  Até 31.12.2019.

Pedra Branca - PB,  13 de Setembro de 2019.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito
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ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços técnicos advocatícios na 

área de direito público administrativo, defesas junto ao Tribunal de Contas do Estado, defesas junto 
aos órgãos da Justiça em qual quer instancia, como também serviços de assessoria e consultoria 
jurídica administrativa a Câmara Municipal de São Sebastiao de Lagoa de Roça. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Rec. Prop.daCâmara Mun.S. S. de 
Lagoa de Roça: 01010.01.031.2001.2001 - 3390.39.0000. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de 
Roça e: CT Nº 00007/2019 - 09.09.19 - OLIVEIRA & SANTOS ADV. ASSOCIADOS - R$ 12.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil para Execução de Serviços de Pavi-
mentação e Drenagem no Perímetro Urbano do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, 
(Rua Francisco da Cunha - Trecho 1, Rua Francisco da Cunha - Trecho 03, Rua João Terto, Rua 
Projetada Gavião, Travessa Pedro dos Santos, Rua Projetada.) Conforme Contrato de Repasse 
1053093-59/2018, Celebrado Entre o Ministério das Cidades e a PMSSLR. LICITANTE DECLARA-
DO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E 
CONSERVACAO EIRELI - Valor: R$ 231.314,30. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues 
Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 09 de Setembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 063/2019
A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 30 de Setembrode 2019, ás 14:00 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro 
– Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de 
empresa especializada para a aquisição e instalação de equipamento Condicionador de Ar “tipo 
Split”, conforme especificações e quantitativos constantes no Termo de Referência no Anexo I 
deste Edital, a cargo das Secretarias de Saúde, Ação Social e Educação, os quais são partes 
integrantes do mesmo.

O editalencontra-se disponível na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo portal da transparência em www.
sousa.pb.gov.br.

Sousa, 16 de setembro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP Nº 060/2019
A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 30 de Setembrode 2019, ás 08:30 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro – 
Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de pessoa 
jurídica para aquisição de lubrificantes, conforme termo de referência anexo, com o objetivo de 
atender as necessidades das secretarias/órgãos demandantes da prefeitura municipal de Sousa-PB, 
sob o regime de registro de preços, conforme especificações constantes no Termo de Referência 
no Anexo I deste Edital, os quais é parte integrante do mesmo. O edital  encontra-se disponível na 
sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 16 de setembro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS 

CONCORRÊNCIA N.º 00001/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do 

seu Presidente, torna público para conhecimento dos interessados que as empresas: AMPLA 
CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 12.402.703/0001-25 e COFEM 
CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E LOCACOES EIRELI - CNPJ: 17.440.286/0001-29, 
impetraram recurso contra o resultado da fase de habilitação da Concorrência nº. 00001/2019. Aos 
interessados que queira apresentar contrarrazões, o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura 
Municipal. Dessa forma fica aberto o prazo aos licitantes conforme o § 3º do Art. 109 da lei 8.666/93. 
Nestes são os termos. Publique-se e cumpra-se

Santa Luzia-PB, 16 de Setembro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
TOMADA DE PREÇO N° 004/2019

RESULTADO DE JULGAMENTO DA FASE DE HABILITAÇÃO E 
AVISO DE ABERTURA DA PROPOSTA

OBJETO: Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra de realização de serviços de 
IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS URBANAS no município de Serra Grande - PB.  A 
Comissão Permanente de Licitação; através da portaria 001/2019; tornam público o resultado de 
habilitação do processo acima citado a empresa habilitada:     FFJ CONSTRUTORA LTDA CNPJ 
n 19.369.906/0001-06. Visando a economia e celeridade processual; correrá o prazo de recurso 
do at. 109 da Lei 8.666/93; e em não havendo impetração de recurso fica marcada a reunião para 
ABERTURA DO ENVELOPE DE PROPOSTA para o dia 24 de setembro de 2019; ás 9h00min horas 
na sala da CPL; á Rua Vicente Leite de Araújo; n° 01; centro - Serra Grande-PB.

Serra Grande-PB; 16 de setembro de 2019.
ELVIS STANELLEY LEITE DE SOUZA

PRESIDENTE CPL/PMSG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 04301/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSULTORIA E ASSESSORIA NA ÁREA 

DE PLANEJAMENTO E ELABORAÇÃO DE PROJETOS PARA CAPTAÇÃO DE RECURSOS 
PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, de forma parcelada. FUNDAMENTO LEGAL: 
Primeiro Termo Aditivo de Prazo. VIGÊNCIA: De 01/08/2019 até 01/08/2020. Data de Assinatura: 
01/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e a empresa 
SME SERVICOS ESPECIALIZADOS LTDA.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, N. 05 - Bairro Centro - São José do Bonfim - PB, às 08:30 horas do dia 01 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, com objetivo: Aquisição de medicamentos básicos, 
psicotrópicos e injetáveis para as unidades de saúde, farmácia básica, SAMU e secretaria/fundo 
municipal de saúde do município de São José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim/PB, 16 de Setembro de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, N. 05 - Bairro Centro - São José do Bonfim - PB, às 11:00 horas do dia 01 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, com objetivo: Aquisição parcelada de material 
médico hospitalar para as Unidades de Saúde e SAMU do município de São José do Bonfim/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim/PB, 16 de Setembro de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua José Ferreira, N. 05 - Bairro Centro - São José do Bonfim - PB, às 14:30 horas do dia 01 de 
Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, com objetivo: Aquisição de equipamentos, 
instrumental e material de consumo odontológico para as Unidades de Saúde do Município de São 
José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim/PB, 16 de Setembro de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00036/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, torna público a realização da licitação na modalidade 

Pregão Presencial nº 00036/2019, do tipo menor preços por item, com objeto, Aquisição de gêneros 
alimentícios destinados a merenda escolar, cuja abertura será no dia 26/09/2019 às 08:30 horas, 
a Rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.
pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

OBS: Republicado por incorreção
Pedra Branca - PB, 12 de Setembro de 2019

Ramoniza da Silva Bezerra - Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Confecção de próteses 
dentárias; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Prata - PB, 16 de Setembro de 2019
ANTÔNIO COSTA NOBREGA JUNIOR - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS 
AO PAGAMENTO DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, CON-
TRATADOS E ESTAGIÁRIOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DIRETA, PELO PERÍODO DE 
60 (SESSENTA) MESES, CONTADOS DA DATA DA ASSINATURA DO CONTRATO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 16 de Setembro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00029/2019. OBJETO: Confecção de próteses dentárias. 

ABERTURA: 13/09/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 16/09/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de um empresa especializada em construção civil, para pavimentação em 

paralelepípedos nas Ruas (Rua José Barbosa da Silva Trecho 2 e Rua Bar do Camarão Trecho 2), 
neste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: R F 
SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI - Valor: R$ 188.977,21. Convocação para apresentar 
a Composição de Custos Unitários, referente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no 
prazo de 03 (três) dias úteis. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99167-0794. 

Pedro Régis - PB, 16 de Setembro de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 01 
de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇO OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE FARDAMENTO E CAMISETAS PARA CAMPANHAS E 
EVENTOS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 16 de Setembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2019

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através de sua Comissão Permanente de 
Licitação, torna público que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2019, 
DO TIPO MENOR PREÇO, em REGIME DE EMPREITADA POR PREÇO GLOBAL, objetivando 
é a contratação de uma empresa de construção civil, para execução das obras de construção de 
uma Praça na cidade de Riachão do Bacamarte, no dia 07/10/2019 às 8:45 horas, na Sala de Lici-
tações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 02/10/2019.

 Riachão do Bacamarte(PB), 16 de setembro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE 

 PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando o Registro de Preços, para a aquisição de materiais 
hospitalares, para atender as necessidades das Unidades Básicas de Saúde do Município de Riachão 
do Bacamarte, no dia 30/09/2019 às 8:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua 
Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 27/09/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 16 de setembro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de PAVIMENTA-

ÇÃO E DRENAGEM NO PERÍMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA 
DE ROÇA, (Rua Faustino Moura e Rua Francisco da Cunha-Trecho 02) conforme CONTRATO DE 
REPASSE 1059566-66/2018, celebrado entre O MINISTÉRIO DAS CIDADES e a PMSSLR. EM-
PREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, com fornecimento de mão 
de obra e todos os seus encargos, materiais, equipamentos, maquinário, ferramentas, acessórios, 
água. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/CONTRATO DE REPASSE 1059566-66/2019 
M.CIDADES. 02.070 Sec. de Obras, Urbanismo e Transportes 02070.15.451.2009.1022 - Serviços 
de Drenagem e Pavimentação de Ruas 4490.51.00.00- Obras e Instalações 001/940. VIGÊNCIA: 
até 16/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de 
Roça e: CT Nº 00064/2019 - 16.09.19 - B2 CONSTRUCOES EIRELI - R$ 199.554,01.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de PAVIMENTAÇÃO E 
DRENAGEM NO PERÍMETRO URBANO DO MUNICÍPIO DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE 
ROÇA, (Rua Faustino Moura e Rua Francisco da Cunha-Trecho 02) conforme CONTRATO DE 
REPASSE 1059566-66/2018, celebrado entre O MINISTÉRIO DAS CIDADES e a PMSSLR. EM-
PREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, com fornecimento de mão 
de obra e todos os seus encargos, materiais, equipamentos, maquinário, ferramentas, acessórios, 
água; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: B2 
CONSTRUCOES EIRELI - R$ 199.554,01.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 13 de Setembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00006/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços técnicos advocatícios na 
área de direito público administrativo, defesas junto ao TCE, defesas junto aos órgãos da Justiça 
em qual quer instancia, como também serviços de assessoria e consultoria jurídica administrativa a 
Câmara Municipal de São Sebastiao de Lagoa de Roça; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA & SANTOS ADVOGADOS ASSOCIADOS - R$ 12.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 09 deSetembro  de  2019
Fabio dos Santos Almeida - Presidente 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 067/2019

REGISTRO Nº 19-01066-4
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA ECI EFIGÊNIO LEITE EM BORBOREMA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 03 de outubro de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 66

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) CRISTIANO AMARANTE SILVA,matrícula nº184.162-9, para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 16desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 67

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) IOLANDA GOMES RIBEIRO,matrícula nº145.682-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 68

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) JOZICLEIDE ALMEIDA FARIAS SEPULVEDA,matrícula nº698.764-8, 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir 
do recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

EDITAL DE CITAÇÃO nº 004/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 286/GS/SEAP/18, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARCELO GERVÁSIO 
MOURA DA SILVA, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 171.157-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800003315, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00679-3.
De acordo com o Relatório Final do(a) Pregoeiro(a), designado pela Decisão PRE Nº 006/2019. 

HOMOLOGO o procedimento do Pregão Eletrônico Nº 026/2019. Objeto: Aquisição de equipamentos 
para operação e resgate nas atividades dos ambientes confinados do Setor de Esgoto de toda 
CAGEPA, no estado da Paraíba. E ADJUDICO o seu objeto em favor das empresas GRANFER-
-IMPORTADORA E DISTRIBUIDORA DE FERRAGENS LTDA para os LOTES 01, 04, 07, 08, 09, 
10, 13 e 14, VIPENS COMERCIO DE MAQUINAS EQUIPAMENTOS E FERRAMENTAS - EIRELI 
EPP, LOTES 02 e 12, CORAX SERVIÇO E COMÉRCIO DE MATERIAIS DE SEGURANÇA – EIRELI 
ME, LOTES 03, 05 e 06 e a empresa VIVIANE  CRESTAN DE OLIVEIRA EPP, LOTE 11, conforme 
relatório detalhado anexo aos autos. Recurso Próprio.

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Marcus Vinícius Fernandes Neves

Diretor Presidente 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

 REGISTRO CGE Nº. 19-01012-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do Pregoeiro, torna público 

que FICA ADIADO, para o dia 01 de outubro de 2019, às 09:00 horas (horário Local), a abertura 
do Pregão Eletrônico nº. 039/2019. Objeto: Sistema de Registro de Preços visando a eventual 
Fornecimento de 600.000 (Seiscentos mil) lacres anti-fraudes para porca de hidrômetros, sendo 
210.000 de ½ na cor azul, 210.000 de ½ na cor vermelho, 90.000 de ¾ na cor azul e 90.000 de ¾ 
na cor vermelho, destinados a manutenção do parque de hidrômetros dos regionais da CAGEPA, 
no estado da Paraíba. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua 
Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. 
Fone/fax: 3218-1206 – e-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado 
no site www.cagepa.pb.gov.br

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Lúcio Flávio souto Batista

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 03/2019
Registro CGE Nº 19-00643-6

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2019, que no decorrer do prazo 
recursal, impetraram, tempestivamente, recursos contra a decisão da Comissão, as Empresas: 
SIGA CONSTRUTORA EIRELI, através do processo nº 005771/2019; ECAM TERRAPLENAGEM 
E PAVIMENTAÇÃO LTDA, através do processo nº 005806/2019 e CASTELO CONSTRUÇÕES 
E ADMINISTRAÇÃO DE OBRAS LTDA, através do processo n º 005831/2019. Desta forma, em 
atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do 
processo ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

A AeC Centro de Contatos S/A, sob o CNPJ 02.455.233/0018-52, torna público que requereu à 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para Teleatendimento 
da filial situada na Avenida Hilton Souto Maior, 1.061, B. José Américo de Almeida, João Pessoa/
PB - CEP: 58073-010.

BERNARDO CANTINHO DE OLIVEIRA NETO 48669318415, CNPJ: 33.397.791/0001-94, TOR-
NA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E 
ABRICULTURA DE CABEDELO A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA COMERCIO DE ARTIGOS 
ESPORTIVOS E SERVIÇOS DE ORGANIZAÇÃO DE EVENTOS, SITUADO A RUA MAX ZAGEL, 
42, CAMBOINHA, CABEDELO-PB, CEP 58.101-312.

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público 
que na data de 12/08/209 requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, a Licença de Operação – Para a atividade de: Operação do Sistema de Gás Natural 
João Pessoa e Região Metropolitana incluindo parte de Intermares e Cabedelo - João Pessoa UF: 
PB. Processo 2019-005986/TEC/LO-9692
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